
Студенты из Башкирии 

создали сверхлегкий 

болид, который 

на одном литре топлива 

может проехать 

500 километров 

со скоростью 

50 километров в час

«Иволга» — 
так называется новая 
столичная 
городская
электричка 
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ПРОБЛЕМА  Кто поменял
режим дня в детсадах

Возмутились 
не по-детски

Валентина Зотикова, Оренбург

РЕШЕНИЕ властей Оренбурга 
оптимизировать работу город-
ских детсадиков вызвало волну 
возмущения среди родителей 
малышей. 

По планам горадминистра-
ции, с первого сентября боль-
шинство групп в детских до-
школьных учреждениях перей-
дет на сокращенный график, 
часть воспитателей также попа-
дет под сокращение.

Эта новость не на шутку 
взбудоражила город и 

уже несколько 
дней остается 
главной темой 
обсуждения сре-

ди родителей до-
школят и их педагогов: под со-

кращение могут попасть около 
90 воспитателей. 

Суть нововведений в том, что 
теперь большинство детсадов-
ских групп будут работать де-
сять с половиной часов вместо 
привычных двенадцати. То есть, 
если раньше ребенок мог нахо-
диться в своей группе с семи до 
19 часов, то теперь лишь с вось-
ми до 18 часов 30 минут. При 
этом время работы детсадов 
останется прежним — в каждом 
учреждении будет создана как 
минимум одна дежурная группа, 
которая будут временно заби-
рать тех малышей, которых при-
вели в сад раньше восьми или 
оставили до 19 часов. 

В мэрии считают та-
кую систему более эф-
фективной. 
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Прямая речь  На «Деловом завтраке» «РГ» 
в Останкинской телебашне говорили 
о переходе на цифровое телевещание

Завтра на завтрак

Следим за ситуацией Дарье 
Стариковой повезло: ее лечение 
проходит на высшем уровне 

Есть все. 
Не для всех

Евгений Шестаков

Д
ля чего, вопреки обычной дипломати-
ческой практике закулисных перегово-
ров, Белый дом заранее публично объя-

вил о готовности Пентагона нанести удар по 
Сирии, если официальный Дамаск применит 
якобы имеющееся у него химическое ору-
жие? По мнению бывшего командующего си-
лами НАТО в Европе Джеймса Ставридиса, 
высказанному в интервью Financial Times, ад-
министрация Трампа, возможно, обладала 
сведениями о возможной атаке со стороны 
сирийской армии.

Но сделав разведданные достоянием СМИ, 
Белый дом рассчитывал предотвратить ситу-
ацию, при которой у него не оставалось бы 
иного выхода, кроме как нанести военный 
удар. В пользу этой версии говорят прозву-
чавшие в четверг заявления министра оборо-
ны США Джеймса Мэттиса. Тот сообщил, что 
сирийские власти «похоже, серьезно воспри-
няли предупреждение» и отказались от при-
менения химоружия. На языке военных это 
означает, что необходимости в американ-
ском ударе по Сирии на данный момент боль-
ше нет.

Уточнение не лишнее: ранее CNN утвер-
ждало, что Пентагон привел в боевую готов-
ность корабли и истребители, которые лишь 
ждали приказа Трампа о нанесении удара. По 
данным телеканала, особый интерес у раз-
ведслужб вызывала база сирийских ВВС 
Шайрат. В восточной части Средиземного 
моря к операции против Сирии были готовы 
подключиться авианосец «Джордж Буш», два 
эсминца и пара крейсеров с крылатыми раке-
тами. Представитель оборонного ведомства 
уточнил, что под подозрение попал конкрет-
ный самолет и конкретный ангар на сирий-
ской авиабазе. Однако источник агентства 
Reuters опроверг эти сведения. По его дан-
ным,  разведданные, оказавшиеся в распоря-
жении Белого дома, выглядели «далеко не од-

нозначными» и по ним сделать стопроцен-
тный вывод, что в Сирии готовилась атака с 
применением химоружия, было невозможно.

Будь на руках администрации Трампа ме-
нее расплывчатые доказательства заплани-
рованного Дамаском применения отравляю-
щих веществ, военного удара США было не 
избежать. Но в данном случае у Белого дома 
сработал инстинкт самосохранения — новая, 
ничем не обоснованная операция США в Си-
рии в обход Совета Безопасности ООН грози-
ла перевести конфликт из локального в гло-
бальное столкновение держав. Как объяснил 
эксперт Атлантического совета Фредерик 
Хоф, администрация Трампа в конечном ито-
ге стремится избежать более глубокого вме-
шательства в сирийское противостояние, в то 
время как противники Вашингтона, напро-
тив, «стремятся втянуть Америку в этот кри-
зис в собственных целях».

На встрече с министром иностранных дел 
Германии в Краснодаре глава МИД России 
Сергей Лавров напомнил американцам, как в 
2003 году они представили мировому сооб-
ществу поддельные доказательства наличия 
у Ирака оружия массового поражения и к ка-
ким катастрофическим последстви-
ям привели дальнейшие действия 
Вашингтона. 

Ирина Краснопольская

В
стретилась с Дарьей Стариковой в 
НИИ онкологии имени Герцена, 
куда она была госпитализирована 
после Прямой линии с президен-
том. Состояние у Даши тяжелое. 

Хотя после начала лечения немного полегча-
ло. Лучше стали показатели анализов, поя-
вился аппетит. Вот только отказаться от сига-
реты не получается. И трудно обвинить за это 
саму Дарью: после всего перенесенного 

сложно в одночасье отказаться от пагубной 
привычки — хоть какая-то отдушина. 

Проведенные исследования, взятые ана-
лизы показали: у Дарьи запущенный рак 
шейки матки. Сильнейшие боли в области по-
звоночника в данном случае — явление обыч-
ное. Известно, что рак, особенно в начальной 
стадии, не имеет четких клинических прояв-
лений. И пациент обращается к врачу с жало-
бами на симптомы, не ведая, что они 
— проявление основного заболева-
ния, а не само заболевание. 

Татьяна Шадрина

В 
октябре 2018 года в 
России польностью 
должен произойти пе-
реходит на цифровое 
телевещание. С этой 

датой связано много опасений 
телезрителей и слухов. Как об-
стоит дело на самом деле, мы уз-
нали на «Деловом завтраке» из 
первых уст у того, кто отвечает за 
перевод эфира в цифру. Беседова-
ли с руководителем Российской 
телевизионной и радиовещатель-
ной сети (РТРС) Андреем Роман-

ченко на «7 небе» Останкинской 
телебашни, которой в этом году 
исполняется 50 лет.

Андрей Юрьевич, давайте на-

чнем с того, что особенно волну-
ет наших читателей. Через год 
Россия перейдет на цифровое те-
левещание. Многим придется 
менять свои старые, но еще хо-

рошо работающие телевизоры 
на новые. Но не у всех на это есть 
свободные деньги. Как быть? 
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Да, переход дол-
жен состояться в октябре 2018 
года. Кстати, по данным социоло-
гических исследований, зрите-
лей цифры уже больше половины 
от общего числа зрителей эфира. 
И все равно понимаю, что мо-
мент перехода с аналога 
на цифру — очень дели-
катный и болезненный. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  Пентагон временно отказался 
от удара по Сирии

Трамп дал отбой

ИННОВАЦИИ

Андрей Романченко: Переход с ана-
лога на цифру затрагивает интере-
сы многих сторон.

Судьба Дарьи в руках директора НИИ онкологии имени Герцена академика  Андрея Каприна.

«Венеция
Ренессанса»
Тициана, 
Тинторетто 
и Веронезе
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Акцент

 Для цифрового ТВ можно 
установить приставку 
к телевизору. Она дешевле

ЦИФРА

59
РАКЕТ «ТОМАГАВК»
выпустили седьмого апреля США по сирий-
ской авиабазе «Шайрат».
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Микеле 
Плачидо 
увезет 
из Москвы 
приз имени 
Станислав-
ского 
«Верю!»

2
В Москве 
объяснили бри-
танцам, почему 
не стоит 
глядеть 
свысока 
на «Адмирала 
Кузнецова»

3
Присяжные 
признали 
вину всех 
подсудимых 
в убийстве 
Бориса 
Немцова

КИНО

12

Австралийский доллар  45,3127
Азербайджанский манат  35,0427
Армянский драм**  12,2967
Белорусский рубль  30,5620
Болгарский лев  34,5146
Бразильский реал  18,0089

Венгерский форинт**  21,7714
Вон Республики Корея***  51,8521
Гонконгский доллар * 75,7050
Датская крона*  90,7723
Доллар США  59,0855
Евро  67,4993

Индийская рупия**  91,5557
Казахстанский тенге**  18,3752
Канадский доллар  45,3527
Киргизский сом**  85,6063
Китайский юань*  87,1712
Молдавский лей*  32,5450

Новый туркменский манат  16,9057
Норвежская крона*  70,6114
Польский злотый  15,9256
Румынский лей  14,8322 
СДР  81,9853
Сингапурский доллар  42,8311

Таджикский сомони*  67,0284
Турецкая лира  16,8287
Узбекский сум***  14,9260
Украинская гривна*  22,6468
Фунт стерлингов  76,7343
Чешская крона*  25,6659

Шведская крона*  69,4993
Швейцарский франк  61,7016
Южноафриканский рэнд*  45,6009
Японская иена**  52,4855

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.06.17
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ФЛОТ В Минобороны 
не дали в обиду авианосец
«Адмирал Кузнецов» 

Держитесь 
от него подальше

Иван Петров

В МИНИСТЕРСТВЕ обороны РФ не оставили без внима-
ния «хвастливые» заявления в адрес нового британского 
авианосца из уст руководителя военного ведомства Вели-
кобритании Майкла Фэллона. Британский министр обо-
роны, презентуя боевой корабль, сказал, что российские 
моряки будут восхищаться и завидовать, глядя в море на 
«Королеву Елизавету». Кроме того, Фэллон нелестно ото-
звался о единственном российском авианосце «Адмирал 
Кузнецов», назвав его «старым и обветшалым». 

Официальный представитель Минобороны России ге-
нерал-майор Игорь Конашенков назвал подобные репли-
ки «экзальтированными». По его словам, британский во-
енный министр продемонстрировал полное незнание во-
енно-морской науки. Российский генерал на простом 
примере разъяснил британцу суть отличий «авиамат-
ки», именно так он назвал британский корабль, от насто-
ящего крейсера. 

«Как и у пчел, британский авианосец способен сам 
лишь выпускать из чрева самолеты, при этом обязатель-
но находясь в плотном окружении «роя» защищающих 
его боевых кораблей, судов обеспечения и подводных ло-
док», — сказал Конашенков. 

В то же время российский авианесущий крейсер «Ад-
мирал Кузнецов» оснащен зенитным, противолодочным 
и, самое главное, противокорабельным ракетным воору-
жением «Гранит». Таким образом, британский авиано-
сец, хоть, возможно, и красив, как его описывает Фэллон, 
но, по словам генерала Конашенкова, является по сути 
лишь «удобной крупногабаритной морской целью». 

В минобороны посоветовали в связи с этим британ-
ским военным постараться не демонстрировать «красо-
ту» своего авианосца в открытом море «ближе несколь-
ких сотен миль от дальнего родственника».

Вчера также стало известно, что «Адмирал Кузнецов»  
отремонтируют. На нем установят современные систе-
мы радиоэлектронного вооружения, связи, разведки. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин считает неизбежным подъем экономики

По бюджетному варианту
Владимир Кузьмин

Э
кономика России в бли-
жайшие годы будет сталки-
ваться с ограничениями в 

виде санкций и преградами для 
доступа к рынку капитала, но в 
правительстве рассчитывают, 
что наметившиеся тенденции к 
росту уже к концу года будут бо-
лее устойчивыми.

Кабинет министров вчера на 
заседании рассмотрел сценар-
ные условия социально-эконо-
мического развития страны в 
следующие три года и основные 
характеристики федерального 
бюджета и внебюджетных фон-
дов в 2018—2020 годах. Как ожи-

дается, развитие страны будет 
проходить в тех же условиях, что 
и в последние несколько лет. Это 
невысокие цены на нефть, огра-
ничение для отечественных ком-
паний по доступу на рынки капи-
тала и технологий, а также сохра-
нение антироссийских санкций. 
«Все это, скажем прямо, не самые 
легкие обстоятельства. Мы долж-
ны учитывать, выстраивая рабо-
ту правительства в среднесроч-
ной перспективе», — подчеркнул 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев.

При этом в части западных 
санкций Россия в долгу решила 
не оставаться. Кабинет мини-
стров направит президенту пред-

ложение еще на год — до конца 
2018 года — расширить действие 
продуктового эмбарго. «Мы вы-
нуждены пойти на этот шаг и для 
того, чтобы защитить свои наци-
ональные интересы, но и для 
того, чтобы поддержать очень 
важный сектор нашей экономи-
ки, поскольку, вводя ответные 
меры, мы поддерживаем россий-
ский аграрный сектор», — заявил 
премьер.

Но даже в таких условиях эко-
номика страны может расти. Тен-
денция проявилась уже в конце 
прошлого года. Теперь прави-
тельство рассчитывает на закре-
пление положительного тренда. 
«По итогам этого года ожидается 

рост валового внутреннего про-
дукта, по подсчетам минэконо-
мразвития, в районе 2 процен-
тов. Есть чуть более осторожные 
прогнозы, но тем не менее оче-
видно, что рост будет, — высказал 
уверенность Дмитрий Медведев. 
— Также будет постепенно восста-
навливаться инвестиционный 
потребительский спрос, должны 
расти реальные доходы, инфля-
ция должна оставаться в рамках 
целевого показателя — не более 4 
процентов». Такое же ограниче-
ние установлено на рост боль-
шинства тарифов на услуги ин-
фраструктурных компаний, что 
должно сдержать цены на жи-
лищно-коммунальные услуги и 
транспорт.

В то же время председатель 
правительства призвал всех 
оставаться реалистами. Еще в 
апреле министры решили, что 
будут ориентироваться в бюд-
жетной работе на базовый про-
гноз развития, хотя в МЭР подго-
товили и более оптимистический 
сценарий. «Нам нужен прогноз, 
который был бы максимально ре-
алистичным, рабочим и создавал 
бы необходимый запас прочно-
сти с тем, чтобы даже в нынеш-
них сложных условиях все-таки 
поддержать развитие экономики 
и, конечно, обеспечить устойчи-
вое повышение уровня жизни на-
ших граждан», — сказал премьер 
на заседании.

Так, в следующем году все 
пенсии, кроме пенсий работаю-
щих пенсионеров, будут проин-
дексированы на размер инфля-
ции 2017 года. Соответствующие 
расходы правительство заклады-
вает в бюджет Пенсионного фон-

да. Учтены в нем и затраты на вы-
плату материнского капитала. 
«Следующие два года его размер 
не изменяется. С 1 января 2020 
года он должен быть проиндекси-
рован», — заметил Медведев. «Мы 
продолжим выполнять наши со-
циальные обязательства, вклю-
чая выплату пенсий, различных 
пособий, оплату больничных ли-
стов, оказание людям бесплат-
ной медицинской помощи», — за-
верил он.

Доходы федерального бюдже-
та в 2018 году составят 14,7 трил-
лиона рублей, расходы — 16,2 
триллиона. Дефицит оценивает-
ся в 1,5 триллиона рублей, что в 
два раза меньше, чем по итогам 
2016 года, но министерству фи-
нансов поручено продолжать ра-
боту по снижению бюджетного 
дефицита. Медведев уверен, что 
резервы для оптимизации расхо-
дов есть практически по каждому 
направлению. В минфине счита-
ют, что нужно прибегнуть к про-
веренному методу. Глава минфи-
на Антон Силуанов предложил на 
2 процента сократить расходы по 
незащищенным статьям бюдже-
та, оговорившись, что это не ко-
снется оплаты труда бюджетни-
ков, денежного довольствия во-
еннослужащих, публично-нор-
мативных обязательств, реализа-
ции международных договоров, 
межбюджетных трансфертов го-
сударственным внебюджетным 
фондам, содержания судебной 
системы, обслуживания госдолга 
и отдельной части закрытых ста-
тей бюджета. В результате каби-
нет получит 77 млрд рублей, ко-
торые можно направить в резер-
вы правительства. 

РАКУРС 

Новой Москве 
исполняется 
пять лет 

СТОЛИЧНЫЙ 
СТИЛЬ 

Любовь Проценко 

ЗАВТРА у Новой Москвы — пер-
вый юбилей: исполняется пять 
лет, как границы столицы рас-
ширились за счет присоедине-
ния бывших подмосковных зе-
мель. Площадь города в резуль-
тате увеличилась в 2,4 раза. 

Казалось бы, потребуются 
десятилетия, чтобы ликвидиро-
вать в двух новых округах Мо-
сквы — Троицком и Новомосков-
ском, резкий контраст между 
столицей и бездорожьем приго-
родных деревень и населенных 
пунктов, отсутствием в боль-
шинстве из них элементарных 
вещей, таких как свет, газ, нор-
мальная медпомощь и т.д. Но вот 
прошло всего пять лет, и новые 
москвичи уже привыкли совсем 
к другому образу жизни. И неу-
дивительно: ведь за это время в 
их распоряжении появилось 30 
новых садиков, 10 школ, 7 поли-
клиник... Да не абы каких, а по-
строенных по самым лучшим 
современным проектам, какие 
не стыдно строить и в центре 
Москвы. А главное, начали со-
здаваться рабочие места: их за 
это время добавилось 120 ты-
сяч, в то время как в 2012 году 
было всего 84 тысячи. 

Даже метро — и то пришло в 
Новую Москву. Когда власти об-
ещали его довести до присоеди-
ненных территорий, в это мало 
кто верил. Тем не менее первая 
станция — «Румянцево» — была 
построена еще в 2015 году, а в 
2016-м — и вторая, «Саларьево». 
В этом году строители обещают 
ввести третью — «Рассказовка». 
А дальше счет начинается уже 
на линии — в процессе строи-
тельства сейчас находится це-
лая радиальная ветка, где на 
9-километром участке располо-
жатся четыре станции: «Фила-
тов луг», «Прокшино», «Ольхо-
вая» и «Столбово». Их ввод за-
планирован на 2018 год. 

Параллельно строятся и ав-
томобильные дороги. Самое 
главное связующее звено — Ка-
лужское шоссе — уже реконстру-
ировано. Новые дороги соору-
жаются практически по всей 
территории ТиНАО, чтобы дать 
свободный выезд из всех насе-
ленных пунктов. «К 2020 году 
мы откроем 200 км новых до-
рог», — рассказал на «Деловом 
завтраке» в «РГ» руководитель 
департамента развития новых 
территорий Москвы Владимир 
Жидкин. 

Появление надежных связей 
между старой и Новой Москвой 
во многом меняет отношение к 
присоединенным территориям. 
Местные жители теперь пользу-
ются всеми теми же благами, 
что и все столичные жители. Они 
могут так же спокойно съездить 
на премьеру в театр, побывать 
на модной выставке, вызвать, 
когда возникнет нужда, «скорую 
помощь». Поэтому все больше 
людей рассматривает свою 
жизнь в границах столицы и в то 
же время — на природе, которой 
строительство не нанесло ника-
кого ущерба, как это предсказы-
вали, как благо. 

И что особенно любопытно: 
34% работающих москвичей те-
перь допускают для себя воз-
можность переезда из старой в 
Новую Москву. В качестве моти-
ва таких с серьезных перемен в 
своей жизни они называют эко-
логическую обстановку, разви-
тие транспортной сети и до-
ступные цены на недвижимость. 
А квартиры в ТиНАО и впрямь 
стоят пока в полтора раза де-
шевле, чем в Москве историче-
ской, — примерно 100 тысяч ру-
блей вместо 150 тысяч за «ква-
драт». Итог этого повышенного 
спроса: 8 миллионов квадрат-
ных метров жилья построено за 
минувшее пятилетие. И все оно 
не стоит пустым, почти сразу же 
обретает своих хозяев. «За пять 
лет Новая Москва превратилась 
из просто присоединенных тер-
риторий в полноценную часть 
столицы, — утверждает Влади-
мир Жидкин. — Главный прин-
цип ее развития, как и обещал 
мэр Москвы Сергей Собянин, — 
полицентричность и макси-
мальный комфорт для людей». 
Вот и по данным социологиче-
ского исследования ВЦИОМ, 
71% жителей Новой Москвы по-
ложительно оценивают произо-
шедшие перемены.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
встретился с лидером 
КПРФ Геннадием 
Зюгановым

Партийный 
формат

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ продолжил встречи с лидерами парла-
ментских партий. На этот раз, в среду вечером, в Кремль 
приехал глава КПРФ Геннадий Зюганов. 

Зюганов рассказал о недавнем форуме КПРФ. «На 
съезде избрана новая команда — довольно сильная, моло-
дая, современная. Что очень приятно, подготовлена ре-
альная программа по выводу страны из кризиса. Я хотел 
вам ее представить, принес документ, наш проект зако-
на, — сообщил глава компартии. — Считаю, что можно 
расширить наполнение бюджета». 

«У нас подготовлен очень современный закон «Обра-
зование для всех»», — продолжил Зюганов и заодно рас-
сказал о «школе будущего» в совхозе имени Ленина. «Мы 
на нее затратили, не взяв ни копейки от государства, 1,5 
миллиарда рублей», — доложил он. Построен детский сад 
и уникальный парк по мотивам сказок Пушкина. 
«Просто фантастика!» — не скупился на эпитеты лидер 
коммунистов. «Предлагаю вам провести там или прези-
диум Госсовета, или Госсовет», — выступил с инициати-
вой лидер КПРФ. 

Рассказал руководитель фракции КПРФ и о другой 
программе — о подготовке к 100-летию Великого Октября. 
«Все лидеры левых народно-патриотических партий, их 
более 150, попросили провести торжества у нас», — сооб-
щил он. Приедут примерно 150 делегаций из более чем 
100 государств. «Когда это мероприятие планируется?» 
— заинтересовался Путин. «Со 2 по 9 ноября. Три дня в 
Питере и три дня в Москве. Большой форум в Тавриче-
ском и в Колонном зале», — ответил собеседник. 

Дмитрий Медведев заверил, что кабинет министров продолжит выполнять социальные обязательства.  

По данным ВЦИОМ, 
71% жителей ТиНАО 
положительно оце-
нивают перемены 
в Новой Москве

Новый британский авианосец «Королева Елизавета», отмеча-
ют в минобороны, по мощи уступает «Адмиралу Кузнецову».

Деловой завтрак

Михаил Александрович Мень 
Министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства

МОЖНО ЛИ ОБОЙТИСЬ БЕЗ ПОВЫШЕНИЯ ПЛАТЕЖЕЙ ЗА «КОММУНАЛКУ»? КОГДА РОССИЯНЕ ПЕ-

РЕСТАНУТ ЖИТЬ В БАРАКАХ? И БУДЕТ ЛИ ГОСУДАРСТВО ПОМОГАТЬ ИПОТЕЧНЫМ ЗАЕМЩИКАМ, 

ОКАЗАВШИМСЯ В СЛОЖНОЙ ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ? СВОИ ВОПРОСЫ ПО ЭТИМ И ДРУГИМ ТЕ-

МАМ ЖКХ И СТРОИТЕЛЬСТВА ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 4 ИЮЛЯ, С 9.00 ДО 10.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Читайте также: Разведка США сообщила 
о росте российской военной мощи
rg.ru/art/1421200
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Сотрудничество Лидеры России и Вьетнама обсудили крупные проекты

Дорога в Ханой

Кира Латухина

В
чера в Кремле прошли 
переговоры президен-
тов России и Вьетнама. 
Было решено усилить 
взаимодействие во 

многих сферах, в частности, в об-
ласти энергетики и автомобиле-
строения.

Чан Дай Куанг неоднократно 
бывал в России, но впервые по-
сетил нашу страну в качестве 
главы государства. Особое вни-
мание лидеры уделили экономи-
ке. Товарооборот Москвы и Ха-
ноя в этом году вырос на 16,5 
процента. Владимир Путин объ-
яснил это вступлением в силу 
соглашения о свободной торгов-
ле с Евразийским экономиче-
ским союзом. Вьетнамские про-
изводители первыми получили 
привилегированный доступ на 
рынки России и ЕАЭС. Растут и 
взаимные инвестиции. Согласо-
вано около 20 крупных инве-
стпрограмм на сумму около 10 
млрд долларов. Российско-вьет-
намский инвестфонд планирует 
вложить до 500 млн долларов в 
перспективные несырьевые 
проекты. В первую очередь это 

фармакология и сельское хозяй-
ство.

Приоритетным направлением 
остается нефтегазовая сфера. На 
долю совместного предприятия 
«Вьетсовпетро» приходится 
треть добываемой во Вьетнаме 
нефти, и круг участников этого 
сотрудничества расширяется. К 
освоению континентального 
шельфа социалистической ре-
спублики приступили «Ро-
снефть» и «Газпром». В России 
отечественные компании также 
разрабатывают ряд месторожде-
ний с вьетнамскими коллегами. 
«Договорились продвигать коо-
перацию в сферах нефтеперера-
ботки, нефтехимии, производст-
ва и реализации на вьетнамском 

рынке газомоторного топлива», 
— сообщил Путин. Обсуждались 
проекты по сборке во Вьетнаме 
российских машин «ГАЗ», «КА-
МАЗ», «УАЗ», рассказал он. 
«Мосметрострой» и РЖД готовы 
подключиться к строительству 
метро в Ханое и Хошимине, а так-
же к модернизации вьетнамской 
железнодорожной сети.

Путин пригласил партнеров 
на экономический форум во Вла-
дивостоке. «Договорились актив-
нее взаимодействовать в Дальне-
восточном регионе России», — за-
метил он. Он подчеркнул, что 
вьетнамские курорты становят-
ся все более популярным местом 
для туристов из нашей страны: 
их стало больше на 22 процента — 

примерно 400 тысяч. Еще вчера 
было решено провести пере-
крестные года в 2019 году.

Важное место на переговорах 
заняли вопросы международной 
и региональной повестки. По 
большинству из них позиции ли-
деров совпадают или очень близ-
ки. В этом году Вьетнам предсе-
дательствует в АТЭС, и россий-
ского президента очень там ждут.

По итогам визита были подпи-
саны документы. В частности, о 
взаимодействии в обмене конфи-
денциальной финансовой инфор-
мацией, связанной с отмыванием 
денег и финансированием терро-
ризма; о взаимопонимании по 
плану реализации проекта соору-
жения Центра ядерной науки и 
технологий на территории Вьет-
нама. Также была утверждена 
программа по развитию сотруд-
ничества в области космической 
деятельности на 2017—2022 годы. 
Лидеры приняли совместное за-
явление. «Я убежден, что достиг-
нутые договоренности послужат 
укреплению нашего испытанного 
временем партнерства и друж-
бы», – резюмировал Путин.

Перед тем как приехать в 
Кремль, вьетнамский президент 

встретился с премьер-мини-
стром России. «Наши отношения 
вступили в новую фазу, — сказал 
Дмитрий Медведев. — Если гово-
рить о торгово-экономическом 
сотрудничестве, то теперь оно 
проходит в значительной степе-
ни под знаком действия соглаше-
ния о свободной торговле с Евра-
зийским экономическим сою-
зом».

О подготовке к саммиту G20 
говорили в Кремле президент 
России Владимир Путин и вице-
канцлер, глава МИД ФРГ Зигмар 
Габриэль. «Мы разделяем прио-
ритеты, которые выбраны Герма-
нией», — сказал про форум «двад-
цатки» российский лидер. «Мы 
надеемся, что на полях данного 
мероприятия у нас будет воз-
можность связать, например, 
президента США с вами», — вити-
евато, но оптимистично выра-
зился Габриэль. Берлин также 
рассчитывает на достижение до-
го в о р е н н о ст и  п о  к л и м а т у. 
«Очень надеемся на силу диалога 
между двадцатью государства-
ми», — заключил глава МИД ФРГ.

На переговорах Владимир Путин 
и Чан Дай Куанг особое внимание 
уделили экономике.

Акцент

 Согласовано около 
20 крупных инвестпрограмм 
на сумму около 10 млрд 
долларов
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СУД Присяжные признали вину 
всех подсудимых в убийстве 
Бориса Немцова

Виновны

Наталья Козлова

ВЧЕРА такое решение вынесла 
коллегия присяжных заседате-
лей в Московском окружном во-
енном суде. 

«Доказано ли, что Дадаев сов-
местно и согласованно с Анзором 
и Шадидом Губашевыми, Тамерла-
ном Эскерхановым и Хамзатом 
Бахаевым примерно в конце сен-
тября 2014 года согласился на 
предложение лица, находящегося 
в розыске, и иных лиц за обе-
щанное денежное вознагражде-
ние в сумме не менее 15 млн ру-
блей лишить жизни Немцова, 
вступил в группу из соучастни-
ков, объединенных между собой 
по признаку длительного знаком-
ства и имеющих родственные свя-
зи, с четким распределением ро-
лей между собой, с единой целью и 
с соблюдением мер конспирации, 
следуя единому плану? Да, доказа-
но», — зачитал решение присяж-
ных судья Юрий Житников. 

При этом присяжные сочли 
Дадаева не заслуживающим 
снисхождения. За его виновность 
проголосовали 10 из 12 присяж-
ных, а четверо из 12 сочли его за-
служивающим снисхождения

Вчера с утра казалось, что ре-
шения опять может не быть. По 
всему было видно, что процесс 
идет очень тяжело. 

Собственно, с самого первого 
дня заседания присяжных по вер-
дикту стало понятно, что выне-
сти единодушное решение у при-
сяжных не получилось. Это озна-
чало, что по каждому из пяти под-
судимых присяжные будут голо-

сованием отвечать на вопросы о 
его виновности. Таких вопросов, 
напомним, у них было 26. То есть, 
на 26 вопросов надо голосовани-
ем ответить пять раз. 

На этом фоне вчера даже поя-
вились слухи, что чуть ли не по-
ловина присяжных по делу об 
убийстве известного политика 
выступила за снисхождение к од-
ному или, возможно, нескольким 
подсудимым. Но никакие детали 
не просочились из-за двери сове-
щательной комнаты.

Надо сказать, что, по сути, 
сроков выработки решения у 
присяжных фактически не было. 
И они могли работать неограни-
ченно долго. Для принятия еди-
ногласного общего решения за-
кон отводит судьям из народа 
ровно три часа. А вот если выра-
ботать общее решение не получа-
ется, то тут присяжных торопить 
никто не может, и они могут засе-
дать и голосовать столько, сколь-
ко сочтут нужным.

Интрига обострилась вечером 
в среду, когда присяжные пожа-
ловались на усталость и попроси-
ли продлить обсуждение вердик-
та до четверга. Но и четверг, как 
вначале казалось,не принесет 
ясности. Но ближе к вечеру реше-
ние все же было принято.

Продолжается расследование 
уголовного дела, выделенного в 
отдельное производство из того, 
что сейчас рассматривается в 
суде. Это дело против предпола-
гаемого заказчика и организато-
ра убийства Руслана Мухудино-
ва. Он ноября 2015 года числится 
в международном розыске. 

ТРАНСПОРТ Авиапассажирам запретили провозить 
в ручной клади мясную продукцию из Европы

Курятину сдали в багаж

Юлия Кривошапко, 
Татьяна Шадрина

А
виапассажирам, возвра-
щающимся из стран Евро-
пы, откуда Россельхознад-

зор ограничил поставки в Рос-
сию мяса птицы из-за птичьего 
гриппа, запретили провозить та-
кую продукцию в ручной клади. 
То есть в багаж они ее сдать мо-
гут, а взять с собой в салон само-
лета — нет. 

Предупреждение о том, что 
провоз в ручной клади продукции 
из ряда европейских стран небла-
гополучных по птичьему гриппу, 
ограничен, распространила авиа-
компания «Уральские авиали-
нии». «Если в ближайшее время 
вы планируете посетить одну из 
стран, указанных 
ниже, пожалуйста, 
обратите внима-
ние на ограниче-
ния, установлен-
н ы е  Р о с -
сельхознад-
зором,  — 

говорилось в сообщении. — В свя-
зи с распространением высокопа-
тогенного гриппа птиц временно 
ограничивается ввоз продукции 
из мяса птицы на территорию 
Российской Федерации из следу-
ющих стран Евросоюза: Фран-
ции, Италии, Германии, Чехии, 
Швеции, Австрии, Великобрита-
нии, Греции, Болгарии, Нидерлан-
дов, Венгрии, Польши, Румынии и 
Словакии. Предупреждаем вас о 
том, что провоз в ручной клади 
продукции животного происхож-
дения из этих стран запрещен».

В Россельхознадзоре «Россий-
ской газете» сообщили, что это 
инициатива самого авиаперевоз-
чика, а не указание ведомства. 
Официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мелано 
пояснила, что запрет на ввоз про-
дукции из стран неблагополуч-
ных по гриппу птиц касается про-
дукции весом свыше пяти килог-
раммов. До пяти киллограммов 
ввозить можно.

Ограничение на провоз в 
ручной клади различных пред-

метов, в том числе продук-
тов, может устанавливать-

ся авиационными правилами, а 
также документами таможенных 
органов и других регуляторов, 
комментирует Олег Пантелеев, 
исполнительный директор агент-
ства «АвиаПорт». «В ситуации с 
мясом птицы у перевозчика нет 
возможности проконтролиро-
вать вес продуктов, находящихся 
в ручной клади. Поэтому  ему про-
ще перестраховаться, проинфор-
мировав пассажиров о полном за-
прете провоза такой продукции в 
ручной клади», — поясняет он.

В свою очередь пассажир, ко-
торый везет разрешенное количе-
ство такой продукции, то есть до 
пяти килограммов, может, по сло-
вам эксперта, апеллировать к по-
зиции Россельхознадзора. Если 
же ему будет отказано в перевоз-
ке продукции в ручной клади, он 
будет вправе оспорить запрет в 
суде. «Напомню, в Федеральных 
авиационных правилах нет пря-
мого указания на то, что подоб-
ные вложения к перевозке запре-
щены. Там вообще нет ни слова ни 
про «санкционные» продукты, ни 
про продукцию из «неблагода-
нежных» стран, — резюмирует 
Пантелеев.

ЗАВТРА 
НА ЗАВТРАК

Он затрагивает интере-
сы многих сторон: ве-
щателей, рекламодате-

лей и в первую очередь, телезри-
телей. Безусловно, лучше, чтобы 
для приема цифрового эфирного 
ТВ в доме был цифровой телеви-
зор и антенна. Но можно обой-
тись и цифровой приставкой к 
старому телевизору. Обращаю 
внимание на это! Можно устано-
вить приставку. Рынок насыщен. 
В продаже есть более 300 моде-
лей цифровых приставок по цене 
от 650 рублей. В розничной тор-
говле представлены и 1662 моде-
ли телевизоров  поддержкой 
стандарта DVB-T2 с ценами от 
6740 рублей. 

Понимаете, государство дает 
возможность бесплатно смо-
треть программы, но было бы 
смешно требовать от него разда-
чу телевизоров. Никто же не да-
рит смесители для водопровода, 
батареи и газовые плиты. Их по-
купают владельцы. Главное, что-
бы у них был выбор по ценам.

Все ли перейдут на цифру? Есть 
технические проблемы?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Цифровой 
эфир охватит 98 с небольшим 
процентов населения. Более по-
лутора процентов остаются вне 
зоны цифрового эфира.

Если взглянуть на карту Рос-
сии, если представить себе образ 
и уровень жизни жителей в отда-
ленных и маленьких населенных 
пунктах, идея доставить им 20 
телеканалов кажется невероят-
ной. Но мы знаем, что это можно 
сделать, и знаем, как. Необходи-
мо непосредственное спутнико-
вое телевещание. Оно тоже пред-
усмотрено федеральной целевой 
программой. Сейчас мы ожида-
ем правительственного реше-
ния, которое определит схему 
организации непосредственного 
спутникового вещания.

Ну, время еще есть. А как в целом 
идет переход на цифру?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Первый муль-
типлекс доступен уже более чем 
94 процентам населения. Циф-
ровую телесеть самого передо-
вого вещательного стандарта 
DVB-T2 можно считать постро-
енной. Федеральная целевая 
программа развития телерадио-
вещания завершается.

Да, завершается трудно. По-
зже,  чем изначально планирова-
лось. Но, тем не менее, успешно. 
Из 5028 объектов осталось до-
строить 317 в 17 регионах. В 68 
регионах сеть построена полно-
стью. Осталось охватить 4 про-
цента. Это немного, но это слож-
ные 4 процента. Во-первых, на 
финише всегда психологически 
сложно, приходится гнать от 
себя мысль, «ну когда же это все 
кончится».

Во-вторых, в крупном городе 
башня охватывает телесигналом 
сотни тысяч, миллионы человек. 
Эти телебашни уже построены. 
Сейчас мы строим объекты для 
небольших населенных пунктов. 
Поэтому показатели охвата рас-
тут медленно. Штучно, так ска-
зать. Например, в Ставрополь-
ском крае меньше двух третей 
объектов — сорок — охватывают 
93 процента населения края. А 
остальные 27 объектов — для 
всего лишь 4 процентов ставро-
польцев. Причина в сложном ре-
льефе местности и низкой засе-
ленности восточных районов 
края.

Для трансляции второго 
мультиплекса на сегодня постро-
ены почти три тысячи объектов. 
Технический охват составляет 
более 88 процентов населения 
страны. Но в соответствии с 
ФЦП до 2018 года передатчики 
второго мультиплекса включа-
ются только в городах с населе-
нием более 50 тысяч человек. 
Поэтому сейчас сигнал трансли-
руют 235 объектов в крупных 
рекламоемких городах «50 
плюс». Их могут принимать по-
чти 67 процентов россиян.

Продолжение беседы читайте 
в ближайших номерах «РГ»

Игорь Зубков 

Э
кзальтированный ха-
рактер, который при-
няло политическое 
противостояние  в 
США, «подрезает» по-

литику Белого дома в отношени-
ях с Россией, Москва считает та-
кое «топтание на месте» непоз-
волительным. 

Об этом заявил помощник 
президента России Юрий Уша-
ков на международном форуме 
«Примаковские чтения», орга-
низованном Центром междуна-
родной торговли, Торгово-про-
мышленной палатой РФ и Инсти-
тутом мировой экономики и 
международных отношений 
имени Е.М. Примакова РАН 
(ИМЭМО). Ушаков добавил, что 
на кону не только отношения с 
Вашингтоном, но и глобальная 
безопасность. 

Ключевая сессия первого дня 
форума была посвящена именно 
отношениям с США. Цели адми-
нистрации Дональда Трампа в от-
ношении нашей страны по-преж-

нему не ясны, отметил замглавы 
МИДа Сергей Рябков. 

Сейчас, дали понять россий-
ские участники форума, «само-
лет Примакова» снова над Атлан-
тикой, и от США зависит, куда он 
приземлится. Разворот, предпри-
нятый Примаковым 18 лет назад 
на пути в Вашингтон из-за реше-
ния НАТО бомбить Югославию, 
стал символом современной рос-
сийской внешней политики. 

Политика «по-примаковски» 
— это признание того, что мир 
стал многополярным. «Поворот 
на Восток» не связан с санкция-
ми, этот курс был задан намного 

раньше, и у его истоков стоял 
именно Примаков, возглавив-
ший МИД в 1996 году, подчер-
кнул глава Торгово-промышлен-
ной палаты Сергей Катырин. 

Тем не менее сейчас именно 
отсутствие диалога между Рос-
сией и США может довести мир 
до беды, подчеркивали все — от 
американских кремленологов до 
российских дипломатов. 

Хотя очевидно, что между Рос-
сией и США уже нет идеологиче-
ского противостояния, но подхо-
ды к ключевым вопросам остают-
ся противоположными, конста-
тировал Сергей Рябков. Он рас-

считывает на возобновление 
встреч на уровне заместителей 
руководителей внешнеполитиче-
ских ведомств России и США 
(«Рябков — Шэннон»). Намечен-
ная на 20 июня встреча была от-
ложена, в частности, из-за рас-
ширения санкций — под ними уже 
около 400 организаций и почти 
200 граждан России.

«Стакан» российско-амери-
канских отношений наполовину 
пуст, а не полон, и может опустеть 
еще больше, опасается академик 
РАН, научный руководитель Ин-
ститута США и Канады Сергей Ро-
гов. Россия и США оказались втя-
нуты в новую холодную войну, 
причем всерьез и надолго. Это пре-
жде всего показывает дикий раз-
гул пропаганды, в результате кото-
рого уровень негативного отноше-
ния к России в США и к США в Рос-
сии вернулся к середине 1980-х го-
дов. Из-за возрастания прямой во-
енной напряженности вернулись 
угрозы, которые, казалось, еще 35 
лет назад были прочно забыты.

Ядерная война постепенно пе-
рестает восприниматься как ката-

строфа судного дня, считает ака-
демик РАН, руководитель Центра 
международной безопасности 
ИМЭМО Алексей Арбатов. По его 
словам, России и США нужно по-
ставить вопрос о спасении контр-
оля над ядерным оружием, в этом 
успехи могут быть достигнуты го-
раздо быстрее, чем по Сирии или 
Украине. Иначе миру предстоит 
ядерный хаос и многосторонняя 
гонка вооружений, в этих услови-
ях ядерное оружие рано или позд-
но окажется в руках террористов 
и навсегда перестанет быть сред-
ством сдерживания. 

Здесь Сергей Рябков сделал 
важную ремарку: ни в каких до-
ктринальных документах России 
не было изменений, понижаю-
щих порог применения ядерного 
оружия, напротив, условия, при 
которых это возможно, сформу-
лированы настолько жестко, что 
они относятся к разряду «сугубо 
гипотетических».

Помощник президента РФ Юрий 
Ушаков (слева) считает непозволи-
тельным топтание на месте в отно-
шениях между Россией и США.

Акцент

 Без политического диалога 
между Россией и США мир 
рано или поздно окажется 
в состоянии ядерного хаоса

Цифровой эфир 
охватит 98 с неболь-
шим процентов 
населения
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ОСТАВИТЬ НА ПИАР 
НА ПРОШЛОЙ неделе Комитет Госдумы по местному са-
моуправлению отложил рассмотрение законопроекта об 
ограничении расходов губернаторов на информирование 
о своей деятельности. Законопроект был разработан депу-
татами всех фракций. Согласно ему, региональные власти 
«не вправе осуществлять прямо или косвенно расходы на 
информирование о деятельности органов государствен-
ной власти субъекта Российской Федерации, за исключе-
нием случаев, связанных с оказанием государственных 
услуг, и случаев, прямо установленных федеральными за-
конами». 

Законопроект был уже подготовлен к принятию, но на-
кануне голосования вокруг него возникла дискуссия. 
Председатель Комитета ГД по местному самоуправлению 
Алексей Диденко (ЛДПР) заявил, что «регионы тратят 
миллионы на то, чтобы поставить баннер с поздравлени-
ем с Новым годом», а почти во всех регионах «ноль 
средств» было потрачено на информирование граждан о 
порядке оформления компенсации за оплату капремонта. 

Некоторые депу-
таты считают, что 
прежде чем ограни-
чивать губернаторов 
в тратах на самопи-
ар, следует разо-
браться, что такое 
пиар и что такое ин-
формирование о сво-
ей деятельности. Та-
кого мнения, напри-
мер, председатель 
Комитета ГД по ин-
формационной поли-
тике Леонид Левин. 

СМИ, финансируемые из бюджета, расходуют средства на 
собственную деятельность, а не на освещение деятельнос-
ти губернатора, и в случае принятия закона возможны за-
труднения в их работе, считает он. Однако информирова-
ние и пиар легко разграничить, убежден соавтор проекта, 
председатель Комитета Госдумы по делам молодежи и 
спорту Михаил Дегтярев (ЛДПР): «Информирование — это 
о чрезвычайных ситуациях, о ежегодных отчетах прави-
тельства. В половине регионов губернаторы не ходят на 
отчет, но в газетах устраивают вакханалию о своей дея-
тельности».

Попытки ограничить региональных начальников в 
расходах на пропаганду своих достижений предпринима-
ются регулярно, но не имеют успеха. В 2016 году те же ав-
торы — сопредседатель центрального штаба Общероссий-
ского народного фронта Ольга Тимофеева («Единая Рос-
сия»), Михаил Дегтярев (ЛДПР), Александр Ющенко 
(КПРФ) и Александр Бурков («Справедливая Россия») — 
предлагали ввести уголовную ответственность за излиш-
ние траты такого рода. Законопроект был оставлен без 
рассмотрения в связи с «отсутствием официальных отзы-
вов правительства и Верховного суда». 

Напомним, внимание к губернаторскому пиару пер-
выми привлекли не депутаты, а участники конференции 
ОНФ, состоявшейся в декабре 2013 года. Они говорили, 
что под видом обеспечения «информационной открыто-
сти и доступности деятельности органов власти, господ-
держки СМИ, развития информационного партнерства» 
происходит «реализация имиджевой политики» регио-
нального начальства или финансирование чиновников 
пресс-служб и профильных министерств. На той же кон-
ференции Владимир Путин поручил руководителям реги-
онов оптимизировать расходы на информационное осве-
щение своей деятельности, а минфину обеспечить мони-
торинг этих расходов. Спустя некоторое время минфин 
доложил президенту, что на собственный пиар местным 
властям денег по-прежнему не жалко, а рекомендации фи-
нансового ведомства практически проигнорированы.

Резоны и доводы за сохранение существующего поряд-
ка вещей у губернаторов всегда наготове. Ну, например: 
как можно закрыть государственную газету, которая про-
водит большую работу по патриотическому воспитанию 
молодежи? Или: выход печатного издания из-под контр-
оля областной администрации приведет к тому, что на его 
страницы густым потоком хлынут материалы об убийст-
вах, воровстве, наркомании — и опять же: можно ли на та-
ких примерах воспитывать молодежь? 

Как именно выглядят расходы на имидж? Официально, 
как правило, пишется, что бюджетные деньги идут, напри-
мер, на «создание телевизионных программ, газетных пу-
бликаций, поддержку убыточных муниципальных газет и 
телекомпаний, обеспечение работы региональной теле-
компании, публикацию материалов, направленных на по-
вышение туристической, инвестиционной привлекатель-
ности региона» и т.п.  О том, как связаны расходы на гу-
бернаторский пиар с лояльностью региональных СМИ 
своим властям, на-
помнило исследова-
ние, проведенное 
фондом «Медиастан-
дарт» Комитета гра-
жданских инициатив 
Алексея Кудрина. Эк-
сперты фонда изуча-
ли местную прессу 
на предмет наличия 
или отсутствия в ней 
критики в адрес гу-
бернаторов. «Регио-
нальным СМИ при 
получении финанси-
рования часто ставят 
условие не писать не-
гативно о губернато-
ре, хотя критика дру-
гих чиновников допускается. Поэтому эксперты сконцен-
трировались именно на критике губернаторов», — расска-
зал руководитель фонда «Медиастандарт» Дмитрий Казь-
мин. Как показало исследование, большие расходы на 
пиар сами по себе еще не страхуют региональную власть 
от критики в СМИ, но там, где в пропаганде своих дости-
жений губернатор совсем уж не считается с тратами, его 
критика практически сведена к нулю. 

По мнению представителей СМИ, обсуждавших в Гос-
думе проблему «губернаторского заказа», надо не запре-
щать «незаконное расходование бюджетных средств» на 
информобслуживание местных властей, а усовершенст-
вовать систему распределения этих средств. Свобода сло-
ва в России зависит от власти, неизменно желающей вли-
ять на СМИ, а то даже иметь и собственные медиактивы. 
Но, как показал ряд опросов, большинство региональных 
журналистов скептически относится к идее независимо-
сти прессы, почти 70 процентов из журналистов уверены, 
что государство имеет право и должно вмешиваться в дея-
тельность средств массовой информации.

Большие расходы 
на пиар сами 
по себе еще не стра-
хуют региональную 
власть от критики 
в СМИ

Почти 70 процентов 
журналистов увере-
ны, что государство 
имеет право и долж-
но вмешиваться 
в деятельность 
средств массовой 
информации

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Авиабилеты на внутренние 
рейсы могут подешеветь — 
узнайте подробности 
на сайте
rg.ru/art/1421024

Видео- и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1421248
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Дискуссия Россия рассчитывает перезапустить диалог с США

Самолет Примакова 
снова над Атлантикой

Нельзя допустить, 
чтобы птичий грипп 
расправил крылья. D

E
P

O
S

IT
P

H
O

T
O

S

ЦИФРА

650
РУБЛЕЙ
стоит приставка к телевизору 
для приема цифрового эфира
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Персона У меня все переплетается: я и губернатор — занимаюсь экономикой региона, и политик — думаю о людях

20 лет губернатора Тулеева
Федор Боровиков

К
огда в 1997 году Аман 
Тулеев возглавил Кеме-
ровскую область, ситу-
ация в регионе была ка-
тастрофической, реги-

он находился в состоянии систем-
ного кризиса. Колоссальный де-
фицит бюджета, развал промыш-
ленности, 43 шахты закрыты, за-
морожена работа оборонных за-
водов, сельское хозяйство разру-
шено, десятки тысяч человек вы-
брошены на улицу без средств к 
существованию. Социальная на-
пряженность в регионе возросла 
до критической отметки, нача-
лись шахтерские волнения. Это 
была провальная «черная яма», 
готовая в любой момент взорвать-
ся пороховая бочка.

У Тулеева за плечами была как 
хозяйственная работа — возглав-
лял Кемеровскую железную доро-
гу, так и политический опыт — был 
председателем Кемеровского об-
ластного совета, занимал дол-
жность министра по делам СНГ в 
правительстве Черномырдина и 
был вторым человеком в Компар-
тии. Возглавив Кузбасс, он не толь-
ко выстоял, справился со всеми 
кризисами, но вывел регион в один 
из лидеров экономического разви-
тия в стране. Аман Тулеев многие 
годы входит в число наиболее эф-
фективных губернаторов страны. 

Сегодня Кузбасс — признанная 
угольная столица России, мощ-
ный сельскохозяйственный реги-
он, здесь активно работают метал-
лургические и машиностроитель-
ные предприятия. По инвестици-
онным условиям Кузбасс стал од-
ним из самых привлекательных 
регионов Сибири, сегодня он ин-
тегрирован в экономики 85 стран 
мира. Вкупе с социально ориенти-
рованной политикой это позволя-
ет Кузбассу устойчиво занимать 
верхние строчки в рейтингах со-
циально-политической устойчи-
вости регионов. А еще Кузбасс се-
годня одно из самых популярных в 
стране мест внутреннего туризма 
и Мекка для горнолыжников.

«У меня все переплетается, — 
признался в одном из интервью 
Аман Тулеев. — Я и губернатор — 
нужно заниматься экономикой 
региона, и политик. С одной сто-
роны, можно рассуждать так: 

нужно приостановить все, умень-
шить объемы добычи на фоне 
снижения мирового спроса. Но 
без угля ведь мы не проживем, 
стране уголь все равно нужен, на-
пример, для ТЭЦ. Россия за счет 
Кузбасса удерживает после Ав-
стралии и Индонезии третье ме-
сто на внешнем рынке. Если мы 
сейчас бросим эти рынки, мы 
больше никогда не выйдем туда. 
Поэтому будем стараться дер-
жать уровень, в том числе за счет 
обогащенного угля». 

«У меня как губернатора, — не 
скрывает Тулеев, — постоянно 
идет внутренняя борьба: хозяйст-
венная и политическая».

Основа экономики Кузбасса 
прежде всего уголь. Два десятиле-
тия назад российский углепром 
находился в предынфарктном со-
стоянии — в отрасли была проведе-
на реструктуризация, но предпри-
ятия были отягощены многомил-
лиардными долгами по налогам и 
зарплатам. Те шахты и разрезы, 
которые еще как-то держались, 
были оснащены морально и физи-
чески устаревшей техникой. Про-
изводительность и безопасность 
на угольных предприятиях отка-
тилась чуть ли не до довоенного 
уровня.

Российские угольщики назы-
вают Тулеева спасителем отрасли. 
На протяжении многих лет он не-
утомимо сражается за отечест-

венный углепром. Встречи с рабо-
чими, директорами шахт, собст-
венниками компаний, отстаива-
ние интересов угольщиков на 
всех уровнях, форсирование тех-
нологического развития отрасли 
— все это Аман Тулеев настойчиво 
делал день за днем. За эти 20 лет 
угольная отрасль прошла через 
несколько жесточайших кризи-
сов на мировом угольном рынке. 
Кемеровский губернатор всегда 
приходил угольщикам на по-
мощь: разговаривал с трудовыми 
коллективами, собственниками 
компаний, федеральным цен-
тром, предлагал решения и доби-
вался их реализации. И в резуль-
тате из каждого кризиса угольная 
отрасль выходила только став еще 
крепче.

Главе региона и его команде за 
последние годы удалось не просто 
спасти угольную отрасль, но и кар-
динально реформировать ее, под-
нять на новый уровень. Начиная с 
1998 года построено 85 новых сов-
ременных высокопроизводитель-
ных предприятий по добыче и пе-
реработке угля. В Кузбассе добы-
вают более 210 млн тонн угля — та-
кого не было за всю историю отра-
сли в крае. Кузбасский уголь со-
ставляет 80 процентов общерос-
сийского экспорта. Идет постоян-
ный рост эффективности за счет 

использования самого современ-
ного оборудования и технологий, 
что позволяет выдерживать жесто-
чайшую конкуренцию на между-
народном рынке. 

Кузбасский уголь поставляет-
ся почти в 50 стран мира. Осу-
ществляя амбициозную задачу 
расширить присутствие на рын-
ках Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, в том числе Японии, Кореи, 
Тайваня, Индии, руководство Куз-
басса нацеливает бизнес на повсе-
местную модернизацию произ-
водства, внедрение самых совре-
менных технологий. 

Но нельзя же бесконечно 
просто рыть землю, уверен Туле-
ев. Главой региона принимается 
решение сделать упор на перера-
ботку угля, на получение из него 
продукта с высокой добавленной 
стоимостью. Даже в самые успеш-
ные советские времена, которые 
называли «золотым веком» уголь-
ной промышленности, кузбасские 
шахтеры стремились добыть 150 
млн тонн угля, но не смогли. А се-
годня в Кузбассе только обогаща-
ется (очищается от примесей золы 
и серы) 160 млн тонн угля. Цена 
такого угля на порядок выше. Поэ-
тому задача на ближайшую пер-
спективу постоянно увеличивать 
долю обогащенного угля и к 2020 
году объемы переработки довести 
до 90 процентов.

Глава региона понимал, что 
нужны абсолютно новые направ-
ления развития экономики. Так, 
впервые в России появилось новое 
направление в промышленности — 
использование газа метана из 
угольных пластов как топлива. По-
мимо экономического эффекта 
при этом повышается безопа-
сность труда шахтеров. Если рань-
ше попутный газ фактически вы-
брасывался в атмосферу, то сей-
час его выкачивают, что особенно 
важно при начале строительства 
новых шахт.

Можно взять и другую базовую 
отрасль региона — металлургию. 
Одна иллюстрация. В 90-е годы на 
полном серьезе ставился вопрос: 
по каким рельсам будут ходить по-
езда в России? Собирались даже 
закупать их в Японии. Сегодня 
кузбасские металлурги полно-
стью обеспечивают страну трам-
вайными и на 60 процентов желез-
нодорожными рельсами. Вот ре-

альный пример промышленной 
победы.

Головная боль всех индустри-
альных регионов вопрос о том, как 
совместить развитие промышлен-
ности и экологию. Бережное отно-
шение к природе, стремление как 
можно более гармонично соче-
тать экономический рост и разви-
тие цивилизации с  сохранением 
природных богатств Кузбасса 
особо важная тема для кузбасско-
го руководителя. Однажды Тулеев 
признался: «Когда я лечу на само-
лете, мне страшно на землю смо-
треть — все уже изранено, ископа-
но»… Наверное, в такие минуты 
он пришел к  убеждению: добычу 

угля в регионе наращивать не 
надо, недра не безграничны.  А за-
тем на федеральном уровне начал 
борьбу с бесконтрольной выдачей 
лицензий на добычу угля, потре-
бовал отозвать лицензии у недо-
бросовестных и неэффективных 
угольных компаний. 

Промышленные предприятия 
Кузбасса активно оснащаются но-
вейшими очистными сооружени-
ями, здесь запущено уникальное 
предприятие по переработке 
угольной золы в микросферу. 
Только в рамках Года экологии на 
природоохранные проекты в про-
мышленности Кузбасса будет на-
правлено около 3 млрд рублей. А в 
Кемерово, где основной экологи-
ческий удар наносит автотран-
спорт, общественный транспорт 
переводится на газомоторное то-
пливо, запущены новые линии 
троллейбусов. 

Кемеровская область уникаль-
ный регион, где все крупные насе-
ленные пункты кроме столицы яв-

ляются моногородами. И здесь 
Кузбасс показал пример, в том чи-
сле как можно действенно решать 
сверхсложные задачи. Новый им-
пульс развитию моногородов в 
Кемеровской области дало тесное 
сотрудничество с Фондом разви-
тия моногородов. Господдержку 
получили Прокопьевск, Ленинск-
Кузнецкий, Юрга и другие города. 
Помимо денег из федерального 
бюджета на реализацию проектов 
привлекли дополнительно 50 
млрд рублей частных инвестиций. 
Было создано более 20 тысяч но-
вых рабочих мест, подготовлены 
инфраструктурные проекты, со-
зданы новые производства в сфере 

сельского хозяйства, обрабатыва-
ющей и пищевой промышленно-
сти. Результат: сегодня в регионе 
проблемных моногородов нет как 
таковых.

Все привыкли, что Кузбасс — 
это край большого угля и большо-
го металла. Но там и уникальная 
природа. Что если пополнить ре-
гиональную казну за счет разви-
тия туризма? Горнолыжные трас-
сы мирового уровня уже привле-
кли тысячи туристов со всего 
мира. Здесь работают одни из са-
мых современных горнолыжных 
центров Шерегеш, Танай, Горная 
Саланга. Еще одно популярное на-
правление — спортивный туризм, 
в том числе на горных реках. А 
ведь когда-то Кузбасс называли 
«всероссийской кочегаркой». 
Превращение сугубо индустри-
ального региона в один из наибо-
лее развивающихся туристиче-
ских объектов страны еще один 
повод для гордости Тулеева.

 В чем же главный секрет долго-

жительства Тулеева в должности 
губернатора? На этот вопрос отве-
тила одна из газет — это вера в него 
людей. А люди просто так верить 
не будут. Когда он в 2015 году в пя-
тый раз стал руководителем реги-
она, избиратели сами поставили 
ему оценку: при явке свыше 80% 
отдали 97 процентов голосов. 

Объяснение этому феномену 
есть. Ни для кого не секрет, что 
программы социальной поддер-
жки изрядно нагружают бюджеты 
любого региона.  Глава Кемеров-
ской области не считает эти день-
ги потраченными впустую. Он убе-
жден: население региона с суро-
вым климатом, сложной экономи-
кой не может быть оставлено один 
на один со своими проблемами. 
Для решения социальных проблем 
власти задействовали механизм 
частно-государственного пар-
тнерства. Яркие тому примеры — 
сотрудничество Кемеровской об-
ласти с крупнейшими компания-
ми региона, среди которых РУ-
САЛ, «Кузбассразрезуголь», Си-
бирская угольная энергетическая 
компания (СУЭК), СДС, «Кузнец-
кие ферросплавы», КТК, ТалТЭК и 
многие другие. Эти компании на-
правляют на реализацию совмест-
ных с регионом социально-значи-
мых проектов сотни миллионов 
рублей. И в свою очередь получа-
ют социальную и кадровую ста-
бильность на своих предприятиях.

Реальную заботу властей реги-
она особенно почувствовали на 
себе молодые семьи. Многие купи-

ли квартиры в рассрочку на 20 лет 
без первоначального взноса и без 
процентов. Действует система су-
перльготных ипотечных кредитов 
под 3 — 5 процентов годовых. В ре-
гионе строятся школы и детсады, 
спортзалы, базы отдыха. И все это 
доступно кемеровчанам. Такой 
мини-социализм, когда открыва-
ются социальные магазины, бес-
платный проезд, бесплатное лече-
ние, льготы по ЖКХ… 

Наверное, не всем нравятся его 
жесткие и принципиальные мето-
ды управления, требовательность 
и упорная принципиальность. Но 
никто не скажет, что он бережет 
свою «шкуру». Как настойчиво Ту-
леев отстаивает интересы регио-
на, хорошо знают федеральные 
чиновники на самом высоком 
уровне. 

Не всем по нутру такой рас-
клад. Есть у кемеровского губер-
натора и недоброжелатели. Эко-
номическая и социальная ста-
бильность в Кузбассе некоторых 
раздражает. Раздражают, особен-
но за пределами нашей страны, 
успехи угольной отрасли. Неза-
долго до 20-летней годовщины 
пребывания у руля Кемеровской 
области по некоторым СМИ и со-
цсетям запустили волну слухов о 
готовящейся отставке Амана Ту-
леева по состоянию здоровья. «Не 
дождетесь», — говорят в Кузбассе. 
Тем временем перенесший опера-
цию на позвоночнике губернатор 
готов продолжать свою созида-
тельную работу на благо Кузбасса.

Аман Тулеев: Без угля мы не про-
живем. Стране уголь нужен.

ТЕХНОЛОГИИ Специалисты-атомщики из 30 стран съехались на Урал, чтобы увидеть в работе энергоблок БН-800 

Быстрым реакторам прогнозируют рост
Александр Емельяненков, 
Екатеринбург — Заречный 

Свердловская область

Т
олько в комбинации давно 
зарекомендовавших себя 
технологий на базе легко-

водных реакторов типа ВВЭР c ин-
новационными реакторами на бы-
стрых нейтронах может разви-
ваться мирная ядерная энергети-
ка в ближайшие десятилетия и в 
обозримом будущем. 

В этой двухкомпонентной схе-
ме, когда энергетические реакто-
ры двух разных типов органично 
дополняют и обеспечивают друг 
друга, а ядерный топливный цикл 
становится по-настоящему за-
мкнутым, решаются две важней-
шие задачи атомной отрасли — не-
зависимого ресурсного обеспече-
ния и кардинального сокращения 
радиоактивных отходов. Такой, 
если угодно, дорожный вектор за-
дал и пригласил коллег к дискус-
сии заместитель генерального ди-
ректора — директор Блока по 
управлению инновациями ГК «Ро-
сатом» Вячеслав Першуков на ме-
ждународной конференции FR17, 
которая состоялась на этой неделе 
в Екатеринбурге. 

FR (от английского fast reactors 
— быстрые реакторы) — глобаль-
ный международный форум под 
эгидой Международного агентст-
ва по атомной энергии, куда съез-
жаются раз в четыре года, как на 
Олимпийские игры, представите-
ли всех стран, где интересуются 

новыми ядерными технологиями, 
развивают их у себя или собира-
ются развивать в будущем. В пер-
вый раз такую конференцию со-
брали в 2009 году в японском Кио-
то, следующая прошла в 2013-м в 
Париже. Проблематика и формат 
нынешней были согласованы на 
совместном заседании Междуна-
родного консультативного коми-
тета и секретариата МАГАТЭ в 
июле 2016 года в Вене.  

БН — от слова «быстрый»
Помимо общего пленарного за-

седания и технического тура на 
Белоярскую АЭС в программе 
FR17 значились без малого 700 
секционных и стендовых докла-
дов о проектах в области реакто-
ров на быстрых нейтронах и их то-
пливным циклам. В числе авторов 
— исследователи и разработчики 
из России, США, Франции, Япо-
нии, Индии, Китая. Своим опытом 
и ожиданиями поделились специ-
алисты из Южной Кореи, Швейца-
рии, Швеции, Венгрии, Чехии, 
Словакии, Италии, Мексики. И 
что особенно интересно — из Гер-
мании и Бельгии, где атомную 
энергетику в последние годы не 
особенно жалуют на политиче-
ском уровне. 

Однако наибольшее внимание 
участников конференции при-
влек, и это никакое не преувеличе-
ние, уже реализуемый в России 
проект под говорящим названием 
«Прорыв». Его научный руково-
дитель (а в 1998—2001 годах, на-

помним, глава всего российского 
Минатома) Евгений Адамов под-
твердил, что на базе Сибирского 
химического комбината (это го-
род Северск в Томской области) 
уже создается опытно-демонстра-
ционный энергокомплекс. В его 
состав войдут реактор на быстрых 
нейтронах с жидкометалличе-
ским свинцовым теплоносителем 
БРЕСТ-ОД-300, комплекс по про-
изводству смешанного нитридно-
го уран-плутониевого ядерного 
топлива для этого реактора, а так-
же комплекс по переработке отра-
ботавшего топлива. Точные сроки 
его пуска пока не называют, но 
если все пойдет по графику, уви-
деть такой энергокомплекс в ра-
боте можно будет «вскоре после 
2020 года».

Один из первых вопросов, ко-
торый был задан Евгению Адамо-
ву сразу после доклада, был от 
представителя Японии. 

— Зачем, — вполне резонно 
спросил коллега коллегу, — вы со-
храняете разработки по двум ва-
риантам быстрых реакторов — с 
натрием и свинцом в качестве те-
плоносителя?

— Есть убежденность, — ни ми-
нуты не колебался Адамов, — что 
мы на том и на другом направле-
нии сможем решить стоящие в 
этом проекте задачи и добьемся 
желаемого результата. 

Тут стоит пояснить, что Россия 
— безусловный лидер в разработке 
и освоении реакторных техноло-
гий на быстрых нейтронах. Сегод-
ня на нас равняется Китай: вслед 
за первым, научно-эксперимен-
тальным реактором CEFR, запу-
щенным с участием России в при-
городе Пекина, там же намерева-
ются строить демонстрационный 
CEFR-600. Новый проект быстро-
го реактора под названием 
ASTRID ведет сравнительно не-
большая французская компания. 
Но в кооперации с ней состоят из-
вестные мировые бренды — Тоши-
ба, АРЕВА, Дженерал Электрик, 
Мицубиси, а это, вне всякого сом-
нения, повышает шансы разра-
ботчиков на успех. В 2015 году 
ASTRID получил «зеленый свет» в 
правительстве Франции, и тогда 
же была прописана программа 
НИОКР на 2017—2018 годы. 

Как отметил заместитель гене-
рального директора МАГАТЭ Ми-
хаил Чудаков, конференция FR17 

в Екатеринбурге явилась широ-
кой экспертной площадкой для 
обмена информацией о междуна-
родных и национальных програм-
мах по реакторам на быстрых ней-
тронах. И, безусловно, даст новый 
импульс исследованиям и разра-
боткам в этой области.  

За опытом — в Заречный
Местом проведения нынешне-

го форума FR17 Екатеринбург 
стал не случайно. Именно здесь, 
на Урале, в составе Белоярской 
атомной станции (город Зареч-
ный Свердловской области) уже 
37 лет работает единственный в 
своем роде энергоблок БН-600 с 
реактором на быстрых нейтронах 
и натриевым теплоносителем. А в 
прошлом году тут введен в строй 
его более мощный и современный 
собрат — БН-800. 

Инновационный российский 
реактор, который может стать пе-
реходным этапом, своего рода мо-
стом к атомной энергетике буду-
щего, и смогли увидеть участники 
конференции во время техниче-
ского тура на Белоярскую АЭС. 
Замглавы «Росатома» Вячеслав 
Першуков, председательствую-
щий на этом форуме, в беседе с 

журналистами признал, что инте-
рес к российским атомным техно-
логиям проявлен очень большой — 
«настоящее паломничество», по 
его словам. И это, заметим, при 
действующих антироссийских 
санкциях. 

Директор Белоярской атомной 
станции Иван Сидоров и главный 
инженер Юрий Носов на правах 
хозяев принимали участников 
конференции в рамках техниче-
ского тура на БН-800. А перед 
этим терпеливо отвечали на во-
просы российских и зарубежных 
журналистов, которым тоже по-
зволили ознакомиться с действу-
ющим энергоблоком — побывать в 
центральном и машинном залах 
БН-800, на блочном щите управ-
ления и составить личное впечат-
ление о том, как все устроено, кто 
этим управляет и какая у «бы-
стрых» реакторов просматрива-
ется перспектива. 

Руководители Белоярской АЭС 
не скрывали, что их новый энерго-
блок, уже почти год стабильно вы-
дающий киловатты в энергосисте-
му Урала, в полном смысле ком-
мерческой энергоустановкой на-
звать пока нельзя. Общие затраты 
на его проектирование и строи-

тельство, а значит, и себестои-
мость выработки электроэнергии 
на этом этапе пока что выше, чем у 
более привычных и гораздо более 
распространенных легководных 
реакторов типа ВВЭР-1000 и 
ВВЭР-1200. 

Но конструкторская мысль не 
стоит на месте: в ОКБМ «Африкан-
тов» (Нижний Новгород), которое 
представлял на конференции в 
Екатеринбурге Сергей Шепелев, 
главный у нас специалист по бы-
стрым реакторам, рожден проект 
более мощного энергоблока БН-
1200, а в последние два-три года 
проведена его технико-экономи-
ческая оптимизация. Как раз для 
того, чтобы сделать его конкурен-

тоспособным на рынке электроге-
нерации. И такая задача, по словам 
разработчиков, успешно решена. 

— Сейчас мы имеем техниче-
ский проект реакторной уста-
новки, турбоустановки и мате-
риалы по проекту всего энерго-
блока, — пояснил Сергей Шепе-
лев. — Такой проект мы обосно-
вали экспериментально, с про-
ведением НИОКР, еще в 2014 
году. А в дальнейшем выполнили 
ряд исследований, которые по-
зволили нам значительно улуч-
шить технико-экономические 
характеристики этого проекта, 
но при этом не ухудшить харак-
теристики безопасности. По на-
шим собственным оценкам как 
разработчиков, экономические 
характеристики БН-1200 сопо-
ставимы или даже превосходят 
эти же показатели у легковод-
ных реакторов, в частности, 
ВВЭР-ТОИ…

Сейчас, по словам главного 
конструктора, эти расчеты и обо-
снования изучает специально со-
зданная в «Росатоме» экспертная 
комиссия. Как ожидается, ее ито-
говые выводы будут рассмотрены 
в ближайшее время на НТС «Роса-
тома». 

— А мы тем временем разрабо-
тали свою «дорожную карту» и 
показали, что если сейчас принять 
решение по БН-1200, то к 2027 
году такой реактор можно постро-

ить, — резюмировал Сергей Шепе-
лев. — И построить его на Белояр-
ской площадке в качестве пятого 
блока.

— А другую площадку не рас-
сматривали? 

— Мы, как разработчики, при-
вязались к этой площадке. Невоз-
можно без привязки к площадке 
делать «дорожную карту». А ка-
ким будет итоговое решение, ско-
ро узнаем…

Зовем Европу к нам
В рамках конференции FR17 

замглавы «Росатома» Вячеслав 
Першуков и его коллега из Венг-
рии Янош Гадо, представляющий 
европейский Центр компетенций 
V4G4, подписали меморандум о 
взаимопонимании относительно 
участия в создаваемом сейчас 
партнерстве «Международный 
центр исследований на базе Мно-
гоцелевого быстрого исследова-
тельского реактора» (сокращенно 
— МБИР).

Такая установка, напомним, 
строится в российском Димит-
ровграде (Ульяновская область) 
на площадке ГНЦ «Научно-иссле-
довательский институт атомных 
реакторов». МБИР задуман и 
спроектирован как мировой ин-
струмент коллективного пользо-
вания, а по своим возможностям 
относится к объектам класса 
mega-science. По словам разра-
ботчиков, этот многоцелевой на-
учно-исследовательский реак-
тор, работающий в быстром спек-
тре нейтронов, будет иметь три 
изолированных петли с автоном-
ным охлаждением, три экспери-
ментальных канала в активной 
зоне и 14 ячеек для внутриреак-
торных материаловедческих ис-
следований.

Следуя уже сложившейся в на-
учном мире практике, «Росатом» 
создает на базе МБИР междуна-
родный центр исследований, ко-
торый будет координировать рас-
пределение реакторного ресурса 
между пользователями. А с другой 
стороны, станет платформой для 
формирования научно-исследова-
тельских коллабораций. 

Одна из таких себя уже прояви-
ла — это упомянутый Центр ком-
петенций V4G4, который создан 
четырьмя инжиниринговыми 
компаниями и профильными 
НИИ из стран Вышеградской чет-
верки (Чехия, Словакия, Венгрия, 
Польша). V4G4 зарегистрирован в 
Словакии и намерен проводить 
исследования инновационных ре-
акторных технологий. Поэтому 
прямые контакты с партнерами в 
России окажутся совсем не лиш-
ними. 

Акцент

 Новый объект Белоярской 
АЭС стал местом паломниче-
ства конструкторов, инжене-
ров и ученых со всего мира

Выпускник Уральского политеха Дмитрий Комоза сейчас возглавляет смену в реакторном цехе №3 Белоярской 
АЭС и на вопросы про БН-800 отвечает без запинки.
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Акцент

 Российские угольщики 
называют Тулеева спасителем 
отрасли. На протяжении 
многих лет он неутомимо 
сражается за отечественный 
углепром

Предметом особой заботы губернатора всегда были проблемы молодежи 
и сфера образования.
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Как устроено и работает все пространство энергоблока с «быстрым» 
 реактором, можно увидеть и понять только на действующем макете. 

Видео- и фоторепортаж 
с энергоблока БН-800 — 
на сайте
www.rg.ru
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Звезда «дизельного махинатора», похоже, клонится к закату 

Схема Пономарева ударила бумерангом
Юрий Васильев

Н
едавний арест экс-ауди-
тора и предпринимателя 
Константина Пономаре-

ва, долгие годы преследовавше-
го судебными исками крупные 
международные и российские 
компании, повод вспомнить о 
деятельности данного гражда-
нина, получившего миллиарды 
путем манипуляций с дизель-ге-
нераторами, о которых не раз 
рассказывали  СМИ.  Предпри-
ниматель неоднократно исполь-
зовал в своих целях одну и ту же 
схему: не без помощи различ-
ных подставных лиц  он раз за 
разом фактически инициировал 
судебные разбирательства в от-
ношении себя самого, «устанав-
ливая» нужные ему факты и об-
стоятельства. Пономаревым 
многократно инициировались 
тонко срежиссированные судеб-
ные разбирательства и провер-
ки в правоохранительных орга-
нах, в которых были задейство-
ваны только подконтрольные 
ему участники, а те, на кого он 
не мог повлиять,  отсекались. И 
последние, а это и ИКЕА, и ФНС, 
и «Кубаньэнерго», узнавали о 
реализованных сценариях толь-
ко постфактум. И разве не уди-
вительно, что арест «дизельного 
махинатора» состоялся только 
теперь? 

В начале июня в судьбе Конс-
тантина Пономарева, известно-
го широкой общественности 
тем, что ИКЕА выплатила ему в 
2010 году 25 млрд руб. по внесу-
дебному соглашению, произо-
шел резкий поворот. Девятого 
числа Пресненский районный 
суд Москвы заключил гражда-
нина под стражу. Как сообщают 
СМИ, он обвиняется по шести 
статьям УК РФ, в том числе и в 
попытке особо крупного мошен-
ничества с поставкой дизельных 
генераторов в Крым. В тот же 
день был арестован и адвокат 
Пономарева Михаил Загорский 
— его, в свою очередь, обвиняют 
«в искусственном создании до-

казательств, а также в подкупе 
или принуждении к даче показа-
ний». 

Можно сказать,  что этот 
арест первая, по-настоящему 
серьезная неприятность, слу-
чившаяся с Пономаревым. До 
того он счастливо избегал по-
добного. К опасной черте махи-
натор приблизился, пожалуй, 
лишь раз, когда против него в 
суде  и полиции свидетельство-
вал на тот момент директор де-
партамента инвестполитики 
минэкономразвития, а позднее 
замглавы ведомства Сергей Бе-
ляков. Тот самый федеральный 
чиновник, подразделение кото-
рого участвовало в качестве 
третьей независимой стороны в 
переговорах между ИКЕА и По-
номарева, закончившихся за-
ключением внесудебного согла-
шения. 

Способности Пономарева 
инициировать против себя и с 
пользой для себя различные су-
дебные разбирательства и про-
верки ярко демонстрирует ха-
рактерный эпизод с закрытием 
уголовного дела о мошенниче-
стве в особо крупном размере в 
2013 году. 

14 июля 2011 года компания 
«Рукон», принадлежащая Поно-
мареву, подает в Арбитражный 
суд г. Москвы иск к ИКЕА на 23 
млрд руб. (сумма увеличилась 
за два года разбирательств до 
33 млрд руб.). Это несмотря на 
то, что за 9 месяцев до этого, в 
ноябре 2010 года, ИКЕА уже вы-
платила другой компании По-
номарева «САЭ» 25 млрд по 
внесудебному соглашению за 
отказ от всех требований, каса-
ющихся аренды тех самых ди-
зель-генераторов. Но Понома-
рев поступил хитро — в иске он 
указывает, что якобы еще до 
подписания соглашения пере-
дал права требования к ИКЕА 
другой своей компании  «Ру-
кон». ИКЕА вынуждена была по-
дать заявление в правоохрани-
тельные органы по признакам 
мошенничества в действиях По-

номарева. В рамках доследст-
венной проверки экс-аудитора 
вызывают в подразделение 
Главного управления МВД по 
ЦАО г.  Москвы пока что на 
опрос, но он не может не пони-
мать, что дело пахнет жареным, 
так и до допроса и уголовного 
дела недалеко. Надо срочно 
принимать контрмеры. Поно-
марев разыгрывает виртуозную 
схему.

Уже 8 июня 2012 года в хим-
кинскую полицию поступает за-
явление гражданки Финляндии 
Минна-Мари Лайне. Она просит 
проверить своего бизнес-пар-
тнера по факту возможного со-
вершения мошенничества и 
подделки документов по уступ-
ке прав требования к ИКЕА по 
договорам аренды дизель-гене-
раторов. Позже на допросе в по-
лиции Финляндии Лайне при-
зналась, что текст заявления со-
ставили Пономарев вместе с 
юристами общества. Зачем ему 
это было нужно? 

Вероятно, Пономареву было 
необходимо получить заключе-
ние полиции, которое подтвер-
ждало бы его правоту. Так как он 
сам был автором заявления, то 
он легко мог в тексте подставить 
под вопрос только те моменты, 
которые в дальнейшем смог лег-
ко подтвердить документами в 
ходе проверки и умолчать о не-
выгодных для себя фактах. Это 
фактически можно понимать 
как «ложный сигнал» — сотруд-
ники химкинской полиции при-
лежно проверили изложенные в 
заявлении факты: опросили эк-
спертов, свидетелей, даже выез-
жали в другие регионы, но про-
веряли они только факты, кото-
рые указал о своей деятельнос-
ти сам Пономарев. Такие дейст-
вия могут попадать под дейст-
вие статьи 306 УК РФ «Заведомо 
ложный донос». 

На тот момент по заявлению 
ИКЕА уже велась доследствен-
ная проверка подразделением 
Главного управления МВД по 
ЦАО г. Москвы, которая завер-

шилась 28 июня 2012 года воз-
буждением против Пономарева 
уголовного дела № 182146 по 
признакам мошенничества в 
особо крупном размере. 31 ян-
варя 2013 года уголовное дело 
было передано в вышестоящую 
инстанцию — Главное управле-
ние МВД по Центральному феде-
ральному округу. Оттуда неод-
нократно запрашивали у хим-
кинской полиции материалы их 
проверки, и после многочислен-
ных проволочек типа «не можем 
вам передать материалы, т.к. 
они направлены в областное 
МВД» - 24 июля 2013 года про-
верка в Химках была отменена, 
а материалы  были приобщены к 
уголовному делу. 

Буквально через месяц  часть 
обстоятельств, которые иссле-
дуются в рамках уголовного 
дела против Пономарева, были 
рассмотрены уже в рамках гра-
жданского спора. 8 августа 2013 
г. столичный арбитраж отказал 
Пономареву в иске к ИКЕА на 33 
миллиарда рублей, указав, что 
после заключения соглашения 
об урегулировании споров меж-
ду ИКЕА и компанией Понома-
рева «САЭ» и выплаты Понома-
реву 25 млрд руб. все старые 
претензии и требования, касаю-
щиеся аренды дизель-генерато-
ров, были прекращены. Более 
того, суд пришел к выводу, что 
после истечения срока выгодно-
го для него договора аренды По-
номарев в 2009 — 2010 годы сам 
уклонился от вывоза дизель-ге-
нераторов и, следовательно, 

аренды за этот период быть не 
может.

Пономарев обжалует реше-
ние суда. Назначается дата рас-
смотрения жалобы — 30 октября 
2013-го. По законодательству до 
рассмотрения жалобы судебное 
решение не вступает в законную 
силу. Пономарев понимает: сро-
ки поджимают, если его жалоба 
будет отклонена, вступившее в 
законную силу решение арби-
тража станет сильнейшим аргу-
ментом против него в уголов-
ном деле. Как можно закрыть 
уголовное дело? 

В середине сентября 2013 
года последовала проверка про-
куратуры, вероятно, по жалобе 
Пономарева. Но прокуратура 

могла  не знать, что расследова-
ние подмосковной полиции про-
водилось по заявлению, состав-
ленному Пономаревым вместе с 
юристами общества, и акценты 
в заявлении расставлены самим 
Пономаревым, а следовательно, 
результаты расследования отве-
чают интересам Пономарева. 

17 октября 2013 года — за две 
недели до рассмотрения жалобы 
Пономарева в арбитраже Ген-
прокуратура закрывает уголов-
ное дело. Как удалось Пономаре-
ву таким хитрым образом обве-
сти надзорный орган вокруг 
пальца? Надо отдать должное 
режиссеру схемы: он грамотно 
рассчитал время подачи обра-
щений в Химки и Генпрокурату-
ру, сумел направить расследова-
ние в нужную ему сторону.  Мо-
тивация «генераторного коро-

ля» понятна: с помощью своих 
знакомых создать внешнюю ви-
димость законности своей пра-
вовой позиции, отбирая нужные 
документы, подавая необходи-
мые жалобы, инициировать не-
обходимые проверки, а сторо-
ны, против которых затевается 
интрига, узнают обо всем в по-
следнюю очередь.

 Рассмотрим другие приме-
ры, о которых рассказывали 
СМИ. В мае 2015 года Понома-
рев опять прогремел на всю 
страну — на этот раз Следствен-
ный комитет возбудил против 
него два уголовных дела, по 
факту крупнейшей в современ-
ной российской истории неу-
платы налогов  на общую сумму 
8,8 млрд рублей, неуплаченных 
с тех самых полученных от 
ИКЕА 25 млрд рублей. Однако 
уже через две недели оба дела 
были закрыты. Мотивируя свое 
решение, первый зампрокурора 
Москвы А. Козлов сослался на 
ранее вынесенный вердикт ми-
рового судьи участка № 210 го-
рода Раменское Наталии Богу-
новой. По своему статусу не 
уполномоченная рассматри-
вать сколько-нибудь значимые 
дела судья тем не менее пришла 
«к выводу об отсутствии у По-
номарева в 2010 — 2013 гг. нало-
гооблагаемого дохода» и, по 
данным СМИ, фактически изба-
вила гражданина от претензий 
со стороны Федеральной нало-
говой службы.

Сейчас уже известно, как 
именно это было достигнуто. По 
всей вероятности, вступила в 
силу уже опробованная схема — 
инициировать иск против себя. 
Некий Исаев, помощник Поно-
марева по юридическим вопро-
сам, заявил, что Пономарев 
оклеветал его, причем при сви-
детеле Власенко, дело было за 
ужином в кафе «Ми-Ля» в Ра-
менском.  Вроде бы дело не сто-
ит и выеденного яйца. Но иск 
был составлен крайне хитро — 
по мнению Исаева, клевета за-
ключалась в том, что Понома-

рев публично заявил, что он, 
Исаев, «бездельничал» вместо 
того, чтобы «предпринять ряд 
необходимых действий для 
установления в судебном поряд-
ке отсутствия объекта налогоо-
бложения у Пономарева в 2010 
— 2012 гг.».  Исаев трактовал та-
кое заявление как клевету, поро-
чащую его честь и достоинство. 
Как писали СМИ, устанавливая 
факт клеветы, мировой судья за-
одно пришла к выводу, что По-
номарев не должен был платить 
налоги с 25 млрд руб. Понома-
рев был признан невиновным в 
клевете — заодно в тексте вер-
дикта Богунова не признала 
миллиарды «налогооблагаемым 
доходом».

А самое интересное было в 
том, что к рассмотрению скром-
ного дела о клевете не были при-
влечены ни ИКЕА, ни Федераль-
ная налоговая служба, хотя ре-
шались непосредственно касаю-
щиеся их вопросы. Компания и 
ФНС узнали о решении Богуно-
вой с заметным опозданием и 
потратили немало времени и 
усилий, чтобы изменить вер-
дикт. Это заняло два года, но в 
итоге Раменский городской суд 
последовательно отменил все 
решения Богуновой, исключив 
из них выводы «относительно 
взаимоотношений между ИКЕА 
и Пономаревым и исполнения 
Пономаревым своих налоговых 
обязательств». 

Как сообщают СМИ, сейчас 
Пономареву и его адвокату За-
горскому вменяется в вину под-
куп Исаева как свидетеля за $20 
тыс. и Власенко как обвиняемо-
го за $50 тыс.

«Любому грамотному юри-
сту было очевидно, что процесс 
срежиссирован, такие манипу-
ляции попадают под целый ряд 
статей УК РФ. Мы добились при-
знания тех актов незаконными, 
но прямых доказательств сгово-
ра у нас не было. Считаем, что 
раз было возбуждено дело, то 
правоохранительным органам 
удалось такие доказательства 

получить», — пояснил Сергей 
Михайлов, представляющий 
ИКЕА в судах.

Аналогичную схему Понома-
рев пытался использовать про-
тив крупнейшего поставщика 
электроэнергии юга России го-
скомпании «Кубаньэнерго». Ве-
сной 2016 года Пономарев по-
дал в суд на компанию «Стар 
Энерго» с требованием вернуть 
ему дизель-генераторы, кото-
рые он передал компании для 
хранения. Эта компания была  
подконтрольна Пономареву, 
ведь 60% компании владела 
Вера Ершова, его секретарь и 
помощница. По ходатайствам 
«Стар Энерго» и Пономарева в 
качестве соответчика была при-
влечена госкомпания «Кубаньэ-
нерго». Пономарев сначала су-
мел убедить Краснинский рай-
онный суд Смоленской области, 
что у него через цепочку компа-
ний установились договорные 
отношения с «Кубаньэнерго», а 
затем подал иск к госкомпании 
на общую сумму 5,5 млрд ру-
блей. «Кубаньэнерго» утвер-
ждала, что у нее не было и не 
могло быть договорных отноше-
ний с Пономаревым или «Стар 
Энерго». Госкомпания занима-
ется только передачей электроэ-
нергии и просто по закону не 
имеет права производить элек-
троэнергию с генераторами или 
без них. Но аргументы компа-
нии не были услышаны в суде, 
пока дело не дошло до высшей 
инстанции. И тут в хитросплете-
ние схем Пономарева вмешался 
Следственный комитет, кото-
рый возбудил по этому эпизоду 
уголовное дело по признакам 
покушения на мошенничество.

Удивительно в этой истории 
только одно, почему гражданин, 
настолько ловко инициирую-
щий против самого себя судеб-
ные преследования и проверки 
правоохранительных органов и 
запутавший такое большое ко-
личество ведомств и судов, ока-
зался за решеткой только сей-
час. 

Ситуация Сначала фермерские земли, затем заводы — аппетиты ростовского концерна «Покровский» разрастаются

Кровная заинтересованность
Сергей Абакумов, 
Краснодар

Г
ромкий скандал с ро-
стовским концерном 
«Покровский», который 
всеми правдами и не-
правдами пытается при-

брать к рукам фермерские земли 
в соседнем Краснодарском крае, 
не сходит с полос федеральных и 
местных СМИ. К сожалению, до 
сегодняшнего момента фермер-
ские призывы о помощи остава-
лись без должного внимания вла-
стей. Это только увеличило биз-
нес-аппетиты «покровских», ко-

торые простираются далеко за 
пределы сельскохозяйственных 
наделов. А методы ведения биз-
неса ростовских предпринима-
телей могут стать предметом 
проверки контролирующих ор-
ганов. 

Интерес по-ростовски
В 2000-е годы федеральные 

СМИ активно писали о скандаль-
ных историях с только набираю-
щим обороты бизнесом экс-чи-
новника Андрея Коровайко. Так, 
его концерн «Покровский» за-
светился в истории с ростовским 
оборонным ФГУП «Электроап-
парат». Как писала пресса, после 
ареста бывшего арбитражного 
управляющего на предприятие 
пришли представители нового 
кредитора, скупившие большую 
часть кредиторской задолженно-
сти, — ООО «Барс» во главе с 

Ириной Рукавишниковой, кото-
рую СМИ называют супругой 
Андрея Коровайко. В последую-
щем на месте оборонного пред-
приятия планировалось строи-
тельство жилого комплекса «Зе-
леная роща». Городские власти 
были против: под землей находи-
лось бомбоубежище, но концер-
ну удалось добиться разрешения 
на застройку.

Не менее скандальной была 
ситуация со сменой собственни-
к а  н а  р о с т о в с к о м  з а в о д е 
«Самтрест». Памятна ростовча-
нам история и с попыткой по-
строить дом для преподавателей 

тогда Ростовского государствен-
ного строительного университе-
та. «Доктора обманутых наук» — 
так назвал статью о сложившей-
ся ситуации один из городских 
порталов. На территории, сопре-
дельной со стройкой концерна 
«Покровский», должен был поя-
виться дом для деканов и препо-
давателей вуза. Некоторые из 
них, как выяснили журналисты, 
даже отдали свои квартиры пе-
реселенцам из частных домов, 
чтобы ускорить начало строи-
тельства. Но затем по новому 
генплану Ростова будущий объ-
ект РГСУ с этой территории ис-
чез, а ее бывшие обитатели оста-
лись без обещанного жилья. На 
месте «профессорского» дома 
потом появился объект «Пок-
ровского».

Но это только цветочки. Об-
растая активами, ростовский 

холдинг перешел в АПК, пере-
метнувшись в соседний Красно-
дарский край. Концерн активно 
скупает долги банкротных, но 
имеющих многочисленные ак-
тивы сельхозпредприятий, при-
бирая к рукам их тысячи гекта-
ров и производство. Так было с 
концерном «Маяк» в Ейском 
районе, активом холдинга «Раз-
гуляй» в Курганинском районе, 
с Павловским сахарным заво-
дом, группой агропредприятий, 
связанных с КФХ Николая Чало-
ва в Мостовском районе, Дин-
ским сахарным заводом. Список 
можно продолжить.

Пришлый концерн, имея на 
руках большие заемные средст-
ва, берет под контроль крупные, 
но экономически подкошенные 
местные предприятия. Казалось 
бы, все по закону, слабые хозяй-
ства могут рассчитывать на по-
мощь и поддержку более успеш-
ных. Но получается, что «пок-
ровские» кровно заинтересова-
ны лишь в том, чтобы местные 
производители становились 
банкротами. Как это происхо-
дит, вопрос, как говорится, от-
дельный.

Интересная складывается си-
туация. На землях Краснодар-
ского края работают десятки 
крупных и средних агропред-
приятий, внешне никак не свя-
занных с «Покровским». Но если 
посмотреть на фамилии учреди-
телей и руководителей этих ком-
паний, то там одни и те же лица: 
Ангелина Коровайко, Виктор Ко-
ровайко, Тамара Чебанова, Мак-
сим Мишарев. Предприятия мо-
гут открываться и закрываться, 
ликвидироваться. Контроль 
остается. И для этого головным 
структурам даже не обязательно 
быть их формальным владель-
цем. 

Долги в сахаре
Как с помощью «серых» схем 

и создания все новых организа-
ций с похожими названиями 
можно усугубить положение 
стратегически важных предпри-

ятий, можно увидеть на примере 
ОАО «Павловский сахарный за-
вод», градообразующего пред-
приятия одноименного района 
Кубани. С 2010 года оно объяв-
лено банкротом, шла длительная 
процедура конкурсного произ-
водства. С 2011 года инвестором 
пришел «Покровский». Заявля-
лось, что структура из Ростова 
поможет предприятию пережить 
трудные времена. Но слова силь-
но разошлись с делом. Складыва-
ется впечатление, что цель была 
не помочь предприятию, а толь-
ко извлечь доход. А задача выхо-
да компании из банкротства, ве-
роятно, вообще не стояла.

Как следует из документов, 
параллельно с банкротством 
ОАО «Павловский сахарный за-
вод» весной 2010 года было заре-
гистрировано ростовское ООО 
«Павловский сахарный завод». 
Новая компания, по данным 
СМИ, взяла у завода в аренду все 
оборудование. 

— Договоры на закупку сахар-

ной свеклы и обработку заклю-
чались от имени ростовского 
предприятия-арендатора. Воз-
никла большая кредиторская за-
долженность, летом 2014 года 
ООО «Павловский сахарный за-
вод», входивший в концерн 
«Покровский», просто ликвиди-
ровали. 

А что же с долгами, рассчи-
таться с которыми должен был 
помочь инвестор из Ростова-на-
Дону? В 2016 году администра-
ция Павловского поселения при-
нимает распоряжение о призна-
нии безнадежной к взысканию и 
списании с балансового учета за-
долженности по неналоговым до-
ходам перед консолидированным 
бюджетом района по предприя-
тию-банкроту ОАО «Павловский 
сахарный завод». Около 100 мил-
лионов рублей так и не были вы-
плачены. Для местного бюджета — 
сумма значительная, она могла 
бы пойти на неотложные нужды 
региона, решение социальных 
проблем, на которые не хватает 

денег. Но беды района, завода, его 
работников вряд ли волнуют ро-
стовского инвестора.

А вот пример еще одной схе-
мы борьбы за активы с использо-
ванием так называемых «зиц-
председателей». Сегодня идут 
тяжбы в отношении экс-судьи 
Арбитражного суда Светланы 
Мартыновой. По версии предва-
рительного расследования, она 
летом 2011 года якобы предло-
жила владельцам агрохолдинга 
«Каневской» и концерна «Пок-
ровский» Аркадию Чебанову и 
Андрею Коровайко помочь за-
владеть 13 тысячами гектаров в 
Кущевском районе. Дескать, Ко-
ровайко и Чебанов должны были 
передать Мартыновой 52 милли-
она рублей, а также перечислить 
владельцу земель Надежде Ца-
пок в качестве компенсации еще 
22,5 миллиона. 

Правда, Мартынова расска-

зывает совершенно иную вер-
сию происходящего. По ее сло-
вам, она сама попала под прес-
синг покровских юристов и ста-
ла жертвой их подковерных ин-
триг. 

Сомнительно честный 
способ

— Моей семье принадлежит 
сельскохозяйственное пред-
приятие АО «Маяк», в аренде у 
которого более 10 тысяч гекта-
ров земли. Наши земли грани-
чат с ООО «Импульс», принад-
лежащим концерну «Покров-
ский». В 2012 году от Чебанова 
и Коровайко моему брату по-
ступило предложение продать 
половину акций «Маяка», но 
мы не сошлись в цене, — расска-
зывает Мартынова. — После чего 
в адрес моей семьи начали по-
ступать угрозы от неизвестных 
мужчин.

Тогда же Коровайко и Чеба-
нов подали заявление о привле-
чении Мартыновой к уголовной 
ответственности, с 2012 года 
она остается подозреваемой по 
уголовному делу. Сама экс-судья 
также подала заявления о посту-
павших ее семье угрозах, но пра-
воохранительные органы не на-
шли состава преступления. 

— Были арестованы земли, 
техника, расчетные счета. Рабо-
та «Маяка» была парализова-
на, — вздыхает Мартынова. — В 
прошлом году, когда пришла 
пора убирать урожай, его пыта-
лись захватить с помощью опре-
деления арбитражного суда. В 
2016 году попытка захватить 
урожай «Маяка» результата не 
достигла. Что будет в этом году, 
неизвестно. Но на сайтах арби-
тражных судов уже появляются 
новые заявления, с требованием 
арестовать участки и урожай и 
передать их структурам концер-
на «Покровский».

— Схема эта проста: в отноше-
нии руководителя или учредите-
ля местного предприятия возбу-
ждается уголовное дело, аресто-
вываются счета, блокируется ра-

бота бизнеса, после чего посту-
пают предложения передать ак-
тивы определенной компании. 
Посмотрите по публикациям 
СМИ, к кому после возбуждения 
уголовных дел перешли сельхоз-
предприятия, и у вас не останет-
ся вопросов о том, кто за этим 
стоит, — продолжает экс-судья.

Любопытную роль во всей 
этой истории сыграла 86-летняя 
Анна Данько. Именно на скром-
ную старушку, по версии следст-
вия, Мартынова вместе с адвока-
том Викторией Лесной перео-
формляла спорные земли. Одна-
ко та же самая бабушка подала в 
суд иск об аресте урожая и пере-
даче его на ответственное хране-
ние структуре концерна «Пок-
ровский» агрохолдингу «Канев-
ской». Ее и считают подставным 
лицом, через которое холдинг 
проводит свои манипуляции. 

Говоря о роли в этой схеме 
Анны Данько, Светлана Марты-
нова разводит руками: как и 
многие кущевцы, она искренне 
удивилась, узнав, что обычная 
пенсионерка претендует на ты-
сячи гектаров земли и сотни 
миллионов рублей. Все стало на 
свои места, когда представителя-
ми пенсионерки в судах высту-
пили юристы «Покровского».

— Мне кажется, Данько, как 
человека престарелого и юриди-
чески безграмотного, просто ис-
пользуют втемную, она выдала 
доверенности, и от ее имени сы-
плются иски. «Покровским» вы-
годно, выставив ее на передний 
план, скрыть свое участие в этих 
делах, использовать образ оби-
женной бабушки, которую кто-
то пытается ограбить. Но откуда 
у рядовой пенсионерки, вчераш-
ней колхозницы права на тыся-
чи гектаров? Этот вопрос не воз-
никает, — говорит Мартынова. — 
Но мы очень надеемся, что, 
сколько веревочке ни виться, ко-
нец этому придет. И мы, как и де-
сятки других трудовых коллек-
тивов Кубани, сможем дальше 
свободно трудиться на благо 
родного края. 

Акцент

 Пономарев  инициировал 
судебные разбирательства, 
«устанавливая» нужные ему 
факты и обстоятельства

Акцент

 Получается, что «покровские» 
кровно заинтересованы
лишь в том, чтобы местные 
производители
становились банкротами
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На юге начинается уборка, однако 
фермеры боятся, что у них вновь 
попытаются отнять урожай.
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ОБЩЕСТВО История названа 
главным школьным предметом 

ЕГЭ по истории 
ждет всех 

Владимир Емельяненко 

К ПЯТИЛЕТИЮ возрождения 
Российского исторического об-
щества «Левада-Центр» сделал 
ему подарок. По данным социо-
логов, впервые с 1990 года 
52 процента россиян считают 
историю самым востребован-
ным предметом школьной про-
граммы.

— Эмблема РИО — памятник 
Минину и Пожарскому — наш 
своеобразный знак качества, — 
говорит председатель Россий-
ского исторического общества, 
директор Службы внешней раз-
ведки РФ Сергей Нарышкин, — 
и знак возвращения в образо-
вание выверенного курса исто-
рии на основе разработанного 
культурно-исторического стан-
дарта. Внедренный год назад 
стандарт подразумевает две ли-
нейки учебников и конкурен-
цию между ними, но не на осно-
ве сенсационности, а на основе 
качественной подачи материа-
лов. 

Нарышкин признал, что го-
ворить о 100-процентном успе-
хе культурно-исторического 
стандарта рано. Он будет дора-
батываться. Однако то, что 
школьники и родители все чаще 
выступают за введение ЕГЭ или 
экзамена по истории, «важный 
показатель верного курса дви-
жения и запроса общества на 
осознание сложных моментов 
отечественной истории». 

С Нарышкиным согласился 
сопредседатель РИО, ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов. Он 
подтвердил, что впервые с 2010 

года опросы ВЦИОМ фиксиру-
ют: почти 49% россиян отказы-
ваются себя относить к «бе-
лым» или «красным» при изуче-
нии революции 1917 года. При 
этом 25% из них признают, что 
их предки были на стороне 
«красных», 6% на стороне «бе-
лых», остальные 29% не знают, 
на чьей стороне были их род-
ные. 

— Статистика говорит о 
том, — комментирует ситуацию 
сопредседатель РИО, научный 
руководитель Института всеоб-
щей истории РАН Александр Чу-
барьян, — что запуск культурно-
исторического стандарта — си-
стемный проект. Он задуман 
ради формирования историче-
ского мировоззрения и нацио-
нального самосознания общест-
ва. И в этом смысле школьный 
стандарт — навигатор. Он повлек 
за собой разработку еще одного 
культурно-исторического стан-
дарта для школьного курса «Об-
ществознание». Также РИО за-
нялся судьбой аспирантуры, а 
это уже судьба будущего науки. 
Дело в том, что у статуса аспи-
рантуры снижается статус на-
учной составляющей. И мы на-
мерены его корректировать с 
тем, чтобы не терять молодых 
ученых.  

Как признали эксперты РИО, 
они разделяют точку зрения ча-
сти педагогов и родительского 
сообщества, убежденных в нуж-
ности для школьников обяза-
тельного для всех ЕГЭ или экза-
мена по истории. Над рассмо-
трением этой инициативы РИО 
работает. 

ПРОГНОЗ Гидрометцентр 
пообещал россиянам 
теплый июль

Лето к нам 
приходит

Ирина Жандарова

УЖЕ в последних числах июня 
метеорологи планируют увидеть 
плюс 30 на градусниках. Это ак-
туально для центра России, где 
лета еще толком не видели и 
очень его ждут. В Сибири, напро-
тив, много желающих охладить-
ся, от жары здесь уже устали. По-
смотрим, чьи мечты сбудутся, 
Гидрометцентр подготовил про-
гноз на июль.

Синоптики советуют не сбра-
сывать со счетов последний 
оставшийся день июня, он может 
оказаться очень насыщенным в 
метеорологическом смысле. К 
границам России уже подходит 
циклон, который устроил навод-
нение в Прибалтике. 

Первым этот циклон пересту-
пит границы Ленинградской и 
Калининградской областей стра-
ны. В пятницу во второй полови-
не дня грозы с ливнями придут в 
Московскую область. «Ветер 
прогнозируется до 15—20 метров 
в секунду, возможно выпадение 
града», — уточняет заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
РФ Людмила Паршина. Чем по-
зже этот фронт подойдет к сто-
лице, тем хуже могут быть по-
следствия. В прогретом солнцем 
воздухе стихия может разыг-
раться не на шутку. А в пятницу 
метеорологи намерены зафикси-
ровать в Москве + 30 градусов 
впервые в этом сезоне. Ненастье 
принесет похолодание, и июль 
начнется с нежаркой и дождли-
вой погоды. Впрочем, переждать 

нужно первые ненастные дни 
месяца. 

В Москве и области на июль 
синоптики прогнозируют сред-
несуточную температуру 18,3 
градуса. «Это соответствует кли-
матической норме», — уточняет 
Людмила Паршина. Преоблада-
ющая температура в июле соста-
вит 20—25 градусов днем. При 
похолоданиях температура мо-
жет опускаться до 7 градусов но-
чью и до 15 днем.

Теплее обычного июль будет в 
Ленинградской области и сосед-
них регионах, на юге Поволжья и 
у Черного моря. Хотя превыше-
ние средних значений не будет 
большим и составит буквально 
один градус.

На севере Центральной Рос-
сии — в Мурманской, Псковской, 
Новгородской областях темпе-
ратура будет выше нормы. На 
июль среднесуточная темпера-
тура составит 14—18 градусов. 
Чуть холоднее, 13—17 градусов, 
будет в соседних регионах: Ар-
хангельской области и Коми. 
Преобладающая температура на 
севере Центрального региона в 
июле — от 19 до 25 градусов.

Теплым июль будет и в регио-
нах центрального Черноземья, 
здесь среднесуточная темпера-
тура от 17 до 20 градусов.

Впрочем, в этих регионах 
июль будет не только жарким, 
но и дождливым. Выше нормы 
осадков синоптики прогнозиру-
ют в Ленинградской и соседних 
областях, а также в регионах 
центрального Черноземья. 
«Июль традиционно самый до-
ждливый из всех летних меся-
цев, это всегда не так заметно 
из-за высокой температуры», — 
отмечает Людмила Паршина. И 
успокаивает, что в основном 
прогнозируются ливневые 
кратковременные дожди. Какая 
погода будет в июле на побере-
жье Черного моря и за Уралом 
читайте на сайте РГ. 

Арсенал В Заполярье летит и плывет новая 
военная техника

Арктический поход

Сергей Птичкин

З
ащите арктических тер-
риторий России сейчас 
уделяется повышенное 
внимание. Военная тех-
ника, которая там несет 

боевую службу, модернизирует-
ся специально под суровые усло-
вия местного климата. Создают-
ся и специальные боевые систе-
мы для действий исключительно 
в северных широтах.

Весной этого года на петер-
бургском судостроительном 
предприятии «Адмиралтейские 
верфи» заложили первый много-
функциональный патрульный 
корабль ледокольного типа. Ему 
присвоили имя «Иван Папанин». 
Ледокольный сторожевик будет 
иметь длину 100 метров и спосо-
бен преодолевать лед толщиной 
до 1,5 метра.

Вооружение корабля — авто-
матическая артустановка АК-
176МА калибра 76,2 мм. На ледо-
коле имеется вертолетная пло-
щадка, ангар для вертолета и бес-
пилотных летательных аппара-
тов. Кроме того, корабль будет 
нести на своем борту два па-
трульных катера типа «Раптор». 

На проходящем в Санкт-Пе-
тербурге VIII Международном 
военно-морском салоне генди-
ректор Невского проектно-кон-
структорского бюро Сергей Вла-
сов рассказал, что специально 
для Арктики прорабатывается 
проект перспективного десан-
тного корабля. 

Его отличительными чертами 
станут усиленный корпус, спо-
собный выдерживать ледовые 
нагрузки, и малые десантные ко-
рабли на воздушной подушке, 
размещаемые в специальных до-
ках. Корабли на воздушной под-
ушке лучше всего подходят для 
обеспечения десантных опера-
ций в сложной ледовой обстанов-
ке. Они позволяют высаживать 
бойцов и доставлять грузы как на 
ледовую поверхность, так и на 
берега с самым сложным релье-
фом. Помимо боевых функций 
такие десантные корабли могут 
успешно использоваться при 
проведении спасательных опера-
ций или для доставки грузов в 
труднодоступные места.

Известно, что самое востребо-
ванное средство воздушного со-
общения на Севере — вертолет. 
Опыт их использования показал, 
что для более надежной эксплуа-
тации в высоких широтах им не-
обходимы и специально разрабо-
танные масла, и особые присадки 
в горючее, и более мощные моро-

зоустойчивые аккумуляторы, и 
многое другое. И все это в винто-
крылую технику сейчас внедря-
ется. Результаты говорят сами за 
себя. Начальник отдела инфор-
мационного обеспечения пресс-
службы Восточного военного 
округа по Тихоокеанскому флоту 
Владимир Матвеев озвучил пои-
стине сенсационную новость.

По его словам, вертолет Ми-
8МТ Тихоокеанского флота впер-
вые в новейшей истории Военно-
морского флота России пролетел 
более 9 тысяч километров из го-

рода Оленегорска в Мурманской 
области до поселка Монгохто в 
Хабаровском крае. 

Как сообщается, новый верто-
лет Ми-8МТ, специально адапти-
рованный к условиям Арктики, 
был принят техническими специ-
алистами на авиабазе в Мурман-
ской области. После этого эки-
паж в составе командира верто-
лета капитана Сергея Чеснокова, 
летчика-штурмана майор Сергея 
Щеткина и бортового техника ка-
питана Сергея Кузьминкова пе-
регнали Ми-8МТ в пункт посто-
янной дислокации на аэродром 
Каменный Ручей морской авиа-
ции Тихоокеанского флота.

За время перелета 16 раз осу-
ществлялась дозаправка на про-
межуточных военных аэродро-
мах страны.

На вооружение ВМФ России 
поступит морская версия 
«Панциря» — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1420822

ПРАВО Увеличены сроки 
давности за адвокатские 
нарушения

Защита 
наказуема

Владислав Куликов

СОВЕТ Федеральной палаты адвокатов утвердил важ-
ные пояснения: как применять новые сроки давности 
привлечения адвокатов к дисциплинарной ответствен-
ности, допускающей в том числе лишение статуса.

Недавно Всероссийский съезд адвокатов принял по-
правки в Кодекс профессиональной этики адвокатов. По-
мимо прочего, увеличен до двух лет срок давности для 
наказания адвоката за какие-либо нарушения кодекса. 
Раньше адвоката можно было привлечь к ответу перед 
коллегами лишь за проступки, совершенные не больше 
года назад. Сейчас у недовольных клиентов появилось 
больше времени, чтобы подумать, писать или нет жалобу 
на защитника. Но здесь возникает тонкий юридический 
момент: имеют ли такие поправки обратную силу? Допу-
стим, полтора года назад адвокат сделал нечто такое, к 
чему можно предъявить претензии. По старым прави-
лам, срок давности уже вышел. Но если некто обижен-
ный принесет жало-
бу сейчас, после 
принятия поправок, 
вправе ли адвокат-
ская палата начать 
разбирательство?

Нет, время ушло. 
Комиссия ФПА по 
этике и стандартам, 
которая изучала этот 
вопрос, решила, что 
новые сроки могут 
применяться только 
к тому, что случилось 
после 20 апреля это-
го года (в тот день были утверждены новые поправки). Тог-
да и начался отсчет нового времени. Именно такой право-
вой подход и утвердил Совет ФПА. Так что, если какой-то 
инцидент с адвокатом случился 19 апреля, то дисципли-
нарное разбирательство с защитником должно закончить-
ся до 19 апреля будущего года. Но если адвокат сделал что-
то неправильное (по мнению тех, кто жалуется) уже 21 
апреля, то применить к нему какое-то наказание можно 
вплоть до 21 апреля 2019 года.  

Кроме того, введены гибкие сроки «дисквалифика-
ции» адвоката, лишенного статуса за какой-то просту-
пок. По правилам, разжалованный адвокат в течение 
определенного срока не может вернуть корочки. Раньше 
был жесткий срок — три года. Это не значит, что по исте-
чении этого времени человеку вновь возвращали статус 
адвоката. Но у него появлялась возможность сдавать эк-
замены и претендовать на возвращение в адвокатуру. Те-
перь кодекс этики ввел более гибкие сроки дисквалифи-
кации — от года до пяти лет. Какой же именно срок назна-
чить — в каждом конкретном случае будет решать инди-
видуально адвокатская палата. Но больше трех лет мож-
но назначить только за проступки после 20 апреля.

ПРОЕКТ Заключенных 
будут консультировать
в Центре Лео Бокерии

Тюрьме 
вылечат сердце

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство предварительно договорилось с 
директором Национального научно-практического 
центра сердечно-сосудистой хирургии имени А.Н. Баку-
лева Лео Бокерией о консультациях для заключенных.

Как сообщил заместитель директора Федеральной 
службы исполнения наказаний Валерий Максименко, 
центр готов до конца этого года провести консультиро-
вание и высокоспециализированное лечение 100 паци-
ентов, находящихся в местах не столь отдаленных.

По данным «РГ», скорее всего заключенных будут 
консультировать прямо на месте мобильные бригады 
центра. В особо тяжелых случаях не исключено, что па-
циентов-сидельцев будут переводить в Москву — в тю-
ремные больницы столичных изоляторов. В настоящее 
время специалисты ФСИН России и Национального на-
учно-практического центра сердечно-сосудистой хирур-
гии имени А.Н. Бакулева прорабатывают наиболее опти-
мальный алгоритм действий по организации помощи па-
циентам в местах лишения свободы. По словам экспер-
тов, в центре действует медицинская бригада «Мобиль-
ный кардиолог». Она имеет возможность выезжать в раз-
личные регионы и оказывать специализированную ме-
дицинскую помощь вне стен центра, в том числе в казен-
ных домах дальних областей. Заместитель директора 
ФСИН обратил внимание, что ведомство сейчас разви-
вает программы высокотехнологичной медпомощи — это 
следующий этап модернизации тюремных больниц .

«Если в прошлом году основной задачей являлось 
укрепление первичного звена медико-санитарной помо-
щи и совершенствование оказания экстренной и неот-
ложной медицинской помощи, то в этом году начата реа-
лизация мероприятий, направленных на совершенство-
вание организации оказания специализированной, — 
сказал Валерий Максименко, — в том числе высокотехно-
логичной медицинской помощи осужденным и лицам, 
содержащимся под стражей». При этом, по его словам, 
ведомство отмечает серьезное сокращение уровня смер-
тности среди заключенных от заболеваний.

Всё о проблемах адвокатуры в России читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2198

Теперь адвоката 
можно наказать за 
нарушения кодекса 
этики, совершенные 
в течение послед-
них двух лет

Акцент

 Ми-8МТ Тихоокеанского 
флота впервые пролетел 
более 9 тысяч километров, 
совершив 16 дозаправок

ДОСЬЕ «РГ»
Ми-8МТ (модернизированный транспортный) — многоцелевой верто-
лет среднего класса. Помимо перевозки грузов и десанта способен выпол-
нять задачи огневой поддержки. Для этого предусмотрена установка 
7,62-мм или 12,7-мм пулемета в носовой подвижной установке. На бо-
ковых держателях могут крепиться блоки неуправляемых авиацион-
ных ракет и пулеметные контейнеры, размещаться до шести проти-
вотанковых управляемых ракет, а также подвешиваться бомбы кали-
бром 50—250 килограмм. В боковых проемах десантного отделения 
также могут устанавливаться пулеметы и гранатометы.

КОНТРОЛЬ В «Российском» сыре нашли антибиотики

Дырок слишком много
Марина Гусенко

В 
«Российском» сыре нет 
пальмового масла, но зато 
есть антибиотики. Часто он 

не соответствует ГОСТу и нор-
мам содержания жира.

Таковы итоги проверки Роска-
чества. Тестированию подвер-
глись сорта «Российского» сыра, 
изготовленного на Алтае, в Баш-

кортостане, Мордовии, Татарста-
не, других регионах страны и в 
Белоруссии. Их проверили на 77 
параметров. В том числе на нали-
чие плесени и бактерий. Плесень 
и патогенные бактерии в сыре не 
нашли. Миф о его повсеместной 
фальсификации с помощью паль-
мового масла не подтвердился — 
растительные жиры найдены в 6 
процентах случаев. Но каждый 

третий образец не соответство-
вал закону о маркировке либо в 
них нашли антибиотики в завы-
шенном объеме. И ни один обра-
зец не смог стать претендентом 
на госзнак качества. 

По словам министра сельско-
го хозяйства Александра Ткаче-
ва, сейчас предстоит работать 
над повышением качества сыра. 
Для этого сыродельни надо обес-

печить хорошим молоком, но от-
расль испытывает его дефицит. И 
семь миллионов тонн молочной 
продукции РФ каждый год заво-
зит из-за рубежа. «Наша задача 
за счет привлечения инвестиций 
увеличить объемы производства 
молока до 36—38 миллионов тонн 
в течение 5 лет, чтобы полностью 
обеспечить потребности нашего 
рынка», — сказал министр.

Июль всегда самый 
«мокрый» месяц 
лета, но дожди 
будут короткими
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В пятницу во второй половине дня грозы с ливнями пройдут 
в Московской области, а потом доберутся до Москвы.
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
В Германии ужесточают 
наказание за гонки 
по улицам городов

Превысил — 
в тюрьму

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ПРИНЯТЫЕ бундестагом в четверг поправки к уголов-
ному кодексу можно считать серьезной законодатель-
ной острасткой для участников нелегальных автогонок 
по немецким городам. Теперь их организаторам грозит 
тюремное наказание сроком до двух лет. Если кто-то по-
страдает или лишится жизни по вине любителей бы-
строй езды, нарушители могут сесть за решетку на де-
сять лет.

Ранее организа-
торам автогонок на 
улицах грозил лишь 
административный 
штраф до 500 евро и 
месяц запрета на во-
ждение автомобиля, 
а в случае непред-
умышленного убий-
ства — до пяти лет ли-
шения свободы. Те-
перь же простое ад-
министративное на-
рушение становится 
уголовным престу-

плением. «Совершенно справедливое решение, — счита-
ет член Берлинской адвокатской палаты Торстен Хиппе. 
— Бесшабашные гонщики ставят под угрозу не только 
свою жизнь, но и жизнь других людей. Пора было наки-
нуть на них законодательную узду».

Решение правительства ФРГ о разработке закона зре-
ло давно, однако главный толчок делу дал случай, рас-
смотренный несколько месяцев назад в берлинском уго-
ловном суде. В результате недозволенных соревнований 
скоростных автомобилей в центре западного Берлина 
потерял жизнь ни в чем не повинный пенсионер, в чью 
машину врезались участники гонки. В итоге суд пригово-
рил находившихся за рулем спорткаров двух молодых 
людей - 28-летнего Хамди Х. и 25-летнего Марвина Н.  к 
пожизненному заключению по обвинению в убийстве. 

В Германии разгорелась бурная дискуссия в отноше-
нии правомерности таких  строгих мер. Разногласий по 
поводу ужесточения наказания для уличных гонщиков в 
немецком обществе, однако, почти не было: ведь власти 
ФРГ решили принять серьезные меры, чтобы защитить 
жизнь простых участников движения, которые станови-
лись своеобразными заложниками страсти нелегальных 
автогонщиков к развлечениям. Как известно, в основном 
это молодые безработные люди из неблагополучных се-
мей, которые пытаются повысить свою самооценку с по-
мощью гонок на взятых в аренду автомобилях.

Трамп дал отбой

Сегодня, по мнению Лаврова, Белый дом «притя-
гивает за уши» обвинения против президента Си-
рии Башара Асада, не предъявив никаких доказа-

тельств причастности его армии к химической атаке в про-
винции Идлиб.

В четверг официальный представитель российского 
внешнеполитического ведомства Мария Захарова уточни-
ла: «Есть новые данные. Мы считаем, что инсценировка с 
применением химического оружия готовится». Прозвуча-
ли конкретные места, где могут произойти провокации – 
населенные пункты Саракаб и Арриха.
Не исключено, что в Белом доме обратили внимание и на 
другое заявление Захаровой, сделанное чуть ранее: «Со-
общения США о якобы готовящейся химической атаке со 
стороны Дамаска направлены не только против сирий-
ских властей, но и против России».

Добавлю, что за последнее время в американских СМИ 
появилось немало статей, чьи авторы утверждали: часть 
советников Дональда Трампа отговаривают его от прове-
дения встречи с президентом Владимиром Путиным на 
полях открывающейся в Гамбурге «двадцатки». Но аме-
риканский лидер, по сведениям источников изданий, 
твердо стоит на своем и намерен поговорить с россий-
ским коллегой. Предполагается, что на полях саммита 
также встретятся Сергей Лавров с госсекретарем США 
Рексом Тиллерсоном.

По мнению западных экспертов, своим заявлением о 
военном ударе по Сирии в качестве законного ответа на 
применение Дамаском химического оружия Трамп про-
вел собственную, подкрепленную приготовлениями Пен-
тагона «красную линию» в этом конфликте. Однако в Мо-
скве сочли предупреждения министерства обороны США 
о грядущем ударе по Сирии «предтечей возможной ин-
тервенции», на которую, как заявил Лавров в среду, Мо-
сква «будет реагировать с достоинством, пропорцио-
нально реальной ситуации, которая может иметь место». 
А уже на следующее утро после этого комментария главы 
российского внешнеполитического ведомства Белый дом 
дал Пентагону «отбой», приказав объявить, что Сирия от-
казалась от якобы запланированной химической атаки.    

Кризис Италия отказывается принимать суда с беженцами

Рим закроет порты

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

И
з-за неконтролируе-
мого потока бежен-
цев из стран Север-
ной Африки итальян-
ские власти намере-

ны в ультимативной форме за-
претить перевозящим мигрантов 
иностранным судам вход в свои 
порты в Средиземном море.  

О том, что чаша терпения 
Рима уже переполнилась, стало 
известно от представителя Ита-
лии в ЕС Маурицио Массари. По 
его мнению, ситуация с беженца-
ми на Апеннинах приобрела та-
кой драматический характер, 
что стране нужна немедленная 
помощь со стороны других стран 
— членов Евросоюза. «Неприем-
лемо, что все суда, совершающие 
поисково-спасательные опера-
ции в Средиземном море, имеют 
доступ к портам Италии. Мы мо-
жем запретить вход судам, кото-
рые не ходят под итальянским 
флагом или не входят в состав 
миссии ЕС», — подчеркнул Мас-
сари.

Согласно данным Междуна-
родной организации по мигра-
ции, с начала года по Средизем-
ному морю в Европу прибыли 
более 77 тысяч беженцев. Это на 
14 процентов больше, чем за 
аналогичный период в 2016 
году. При этом большинство 
мигрантов (более 85 процентов) 
направились в Италию, 1828 че-
ловек погибли при попытке пе-
ресечь Средиземное море. Толь-

ко за последние двое суток на 
Апеннины прибыли 12 тысяч 
мигрантов на 22 судах. Как ут-
верждает туринская Stampa, 
если не будут приняты экстрен-
ные меры, ситуация выйдет из-
под контроля — в течение трех 
ближайших месяцев соседнюю с 
Италией Ливию намерены поки-
нуть более 90 тысяч человек.  Те-
оретически, в рамках програм-
мы по перераспределению бе-
женцев от 2015 года, единая Ев-
ропа может помочь Италии, ко-
торая ввиду своего географиче-
ского расположения на протя-
жении долгих лет вынуждена 
практически в одиночку везти 
этот «груз» на себе. Однако та-
кие страны как Венгрия, Поль-
ша, Чехия и Словакия не стре-
мятся принимать беженцев, 
объясняя это проблемами вну-
тренней безопасности. 

По мнению местных обозре-
вателей, если Италия выполнит 
свои угрозы, то закрытие портов 
неизбежно повлияет на работу 
неитальянских торговых судов и 
неправительственных организа-
ций, осуществляющих спаса-
тельные операции в Средизем-

ном море. Последние, к слову, 
убеждены, что столь кардиналь-
ные меры не только не решат эту 
проблему, но и поспособствуют 
ее усугублению.

«Мы прекрасно осведомлены 
о том, что ситуация, сложившая-
ся за последние годы с беженца-
ми, заметно ухудшилась. Мы под-
черкиваем, что неправительст-
венные организации не являются 
ни причиной, ни решением гума-
нитарных проблем, а ответом на 
фиаско, которое потерпел Евро-
союз, так и не сумевший спра-
виться с трагедией у себя на гра-
ницах. Без нашего присутствия 
на море будут погибать еще боль-
ше людей», — рассказала «РГ» 
представитель французской не-
правительственной организации 
SOS Mediterranee Матильда Ау-
виллэн.

На днях мэр Рима Вирджиния 
Раджи обратилась к правительст-
ву Италии с призывом ввести мо-
раторий на прием новых мигран-
тов. По ее мнению, столица под-
вергается сильному миграцион-
ному давлению, и новый поток 
беженцев усилит социальную на-
пряженность.

Разногласий 
по поводу ужесточе-
ния наказания для 
уличных гонщиков 
в немецком общест-
ве почти не было

ПРОЧИТАНО

В Европе 
заметили 
арест 
украинского 
журналиста

ОБЩИЕ 
ЦЕННОСТИ?

Петр Лихоманов

АРЕСТ редактора ведущего 
украинского новостного изда-
ния «Страна» Игоря Гужвы не 
остался незамеченным в Евросо-
юзе. Так, ряд западных изданий 
увидели в этом скандале серьез-
ную вопиющую пропасть между 
публичными заявлениями Поро-
шенко о «небывалой свободе 
слова на Украине» и тем, что 
происходит в реальности.

Так, истории Игоря Гужвы 
(освобожденного в среду из 
СИЗО под залог.— Прим. «РГ») 
посвятило колонку влиятельное 
немецкое издание «Тагесцай-
тунг». Статья носит красноречи-
вый заголовок — «Критик в тюрь-
ме», а сам Гужва назван «одним 
из самых известных инакомы-
слящих журналистов в Украи-
не». В публикации излагается со-
бытийная канва — от многочасо-
вого ночного обыска в редакции 
до ареста главного редактора, а 
также фабула предъявленных 
обвинений. Комментарии, взя-
тые собкором издания в Киеве у 
коллег Гужвы, однозначны: три 
года назад никто из них и пред-
ставить себе не мог, что когда-
нибудь в ведущие СМИ будет но-
чью врываться полиция. Озабо-
ченность происходящим на Ук-
раине наступлением на свободу 
слова высказали и немецкие эк-
сперты. Сам Гужва назван в пу-
бликации человеком, «делав-
шим из малоизвестных изданий 
медиамашины», вся биография 
которого — «история успеха». 
Обратили внимание на происхо-
дящее в Киеве и итальянские 
СМИ. Так, левая газета «Манифе-
сто» назвала арест Гужвы «но-
вым пиком в запугивании оппо-
зиции на Украине».

На этом скандальном фоне 
«Дойче Велле» опубликовала ис-
следование о свободе слова в 
украинском Интернете. Выясни-
лось, что с весны 2014 года на 
Украине попали в тюрьму по ре-
шению суда более 50 человек, 
вся вина которых состояла в не-
согласии с политикой Киева, ко-
торое они рискнули высказать в 
социальных сетях. Впрочем, 
опрошенные авторами украин-
ские юристы постарались дока-
зать, что для нынешней Украины 
суд и тюремный срок из-за запи-
си в «Фейсбуке» — обычная и 
даже полезная с государствен-
ной точки зрения практика. 

ВЫБОРЫ

Определились 
кандидаты 
в президенты 
Индии

СХВАТКА 
ДАЛИТОВ

Иван Беляков

В ИНДИИ оппозиционный блок 
Объединенный прогрессивный 
альянс во главе с партией Индий-
ский национальный конгресс 
выдвинул в качестве кандидата 
на предстоящие президентские 
выборы 72-летнюю Мейру Ку-
мар, которая так же, как и канди-
дат от правящей «Бхаратия джа-
ната парти» Рам Натх Ковиндом, 
является выходцем из низшей 
касты неприкасаемых (далитов).

Мейра Кумар окончила Де-
лийский университет, где полу-
чила ученые степени бакалавра 
и магистра права, и в 1973 году 
начала карьеру дипломата. От-
цом Кумар был Джагдживан Рам, 
который родился в небольшом 
поселке Чандва в семье из касты 
неприкасаемых. Он сыграл важ-
ную роль в становлении Всеин-
дийской лиги угнетенных клас-
сов, которая боролась за равен-
ство неприкасаемых с другими 
кастами Индии. В общей сложно-
сти Рам, который также был из-
вестен под прозвищем Бабуджи 
(отец), более 40 лет проработал в 
индийском парламенте на раз-
личных должностях, занимал по-
сты министра обороны и заме-
стителя премьера.  В ходе пресс-
конференции Кумар заявила, 
что не стоит рассматривать 
предстоящие выборы как «далит 
против далита». «Много раз 
люди из так называемых высших 
каст боролись за эту должность, 
но никто не говорил об их касто-
вой принадлежности, — отметила 
политик. Она предложила «зако-
пать касты глубоко в землю, а 
обществу двигаться вперед». 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Р
аз в году парижский жур-
нал Challenges, местный 
вариант американского 

Forbes, публикует список са-
м ы х  с о сто я тел ь н ы х  л юд е й 
Франции.

В только что обнародован-
ном, а в нем фигурируют 500 фа-
милий, первую строчку занима-
ет 67-летний Бернар Арно, пре-
зидент концерна LVMH, являю-
щегося мировым лидером по 
производству и продаже пред-

метов роскоши. Торговые брен-
ды Louis Vuitton, Givenchy, зна-
менитые на весь мир марки 
шампанского и многое другое, 
входящее в понятие «люкс», не-
смотря на экономические кри-
зисы то в одной, то в другой ча-
сти света, позволили Бернару 
Арно сколотить состояние, ко-
торое оценивается в 46,9 милли-
арда евро. Однако не только 
этим он известен. Миллиардер — 
страстный любитель искусств. В 
прошлом году спонсировал фе-
номенальную выставку, посвя-
щенную российскому меценату 

начала ХХ века Сергею Щукину, 
которую в Париже посетило 
свыше миллиона человек. В эк-
спозиции впервые за почти 100 
лет были объединены и показа-
ны уникальные картины, в том 
числе Моне, Гогена, Пикассо из 
музеев Санкт-Петербурга и Мо-
сквы.

На втором месте с авуарами в 
35,8 миллиарда евро оказалась 
дама преклонных лет — 94-лет-
няя владелица разветвленного 
косметического холдинга L’Oreal 
Лилиан Беттанкур. Правда, в по-
следнее десятилетие ее имя в 

местной прессе больше упоми-
налось не в связи с достижения-
ми на поприще бизнеса, а по при-
чине скандалов на политической 
почве. Дело в том, что правых по-
литиков, и в первую очередь Ни-
коля Саркози, заподозрили в 
том, что они незаконным обра-
зом выманивали у хозяйки хол-
динга крупные суммы наличны-
ми на проведение предвыборных 
кампаний. Шум был большой, но 
в конце концов как ни старались 
ангажированные следователи, 
доказать вину не удалось и дело 
заглохло.

Третье место в табели о ран-
гах французских богачей доста-
лось месье Дюма. Сразу уточ-
ним, что он не имеет никакого 
отношения к автору «Трех муш-
кетеров» и «Графа Монте-Кри-
сто». Нынешний Дюма по имени 
Аксель возглавляет компанию 
Hermes International, так же как 
и концерн Бернара Арно, являю-
щуюся крупнейшим операто-
ром на рынке эксклюзивной и 
стоящей соответственно люксо-
вой продукции — одежды, галан-
тереи, аксессуаров, часов, ду-
хов. Состояние Акселя Дюма 

оценивается в 30, 9 миллиарда 
евро.

За ним следует Жерар Мюлье. 
Если сказать, что он совместно 
со своей родней владеет супер- и 
гипермаркетами «Ашан» по все-
му свету, включая Россию, то 
становится сразу ясно, каким 
образом этот предприниматель 
попал в число самых состоятель-
ных французов.

Интересная деталь, на кото-
рую не преминули указать авто-
ры исследования, подтвердив 
тем самым общую мировую тен-
денцию: за прошлый год доходы 
французских богачей, входящих 
в первую «десятку», увеличи-
лись на 35 процентов, а за по-
следние 20 лет они выросли в 12 
раз! Общая сумма состояний 500 
французов, занесенных в реестр 
журнала Challenges, составляет 
571 миллиард евро. Причем за 
минувшее десятилетие эти акти-
вы росли в три с половиной раза 
быстрее ВВП Франции.

И еще один момент: далеко не 
все толстосумы попали в список, 
а только те, чей капитал в этом 
году составил не менее 130 мил-
лионов евро.

Акцент

 Общая сумма состояний 
500 французов, занесенных 
в реестр журнала Challenges, 
составляет 571 миллиард евро

Более 85 процентов мигрантов, пересекающих Средиземное море, направляются в Италию. Только за последние двое суток туда прибыли 12 тысяч беженцев на 22 судах.

КСТАТИ

Североатлантический альянс готов защищать своих членов и пар-

тнеров от компьютерных атак всеми доступными способами. Как 

заявил генсек НАТО Йенс Столтенберг, кибернападения на стра-

ны блока могут привести к введению в действие 5-й статьи Вашин-

гтонского договора, которая подразумевает коллективный воен-

ный ответ.

При этом альянс собирается обеспечить безопасность не только 

собственных информационных систем, но и партнеров. «Мы ак-

тивно сотрудничаем с Украиной по этому направлению. Мы уже 

создали трастовый фонд по кибербезопасности, специалисты 

НАТО оказывают содействие Украине», — заявил Столтенберг. Он 

отметил, что кибербезопасность остается одним из основных 

приоритетов альянса, особенно в свете атаки нового вируса.

Правда, для того, чтобы применить ту самую 5-ю статью, о которой 

говорил генсек, надо установить, кто именно стоит за применени-

ем вируса, поразившего IT-системы компаний в нескольких стра-

нах мира. Вирус-вымогатель Petya, как отмечают специалисты, по-

хож по своему действию на WannaCry, поразивший в мае более 

230 тысяч компьютеров в 150 странах. Обе вредоносные про-

граммы используют уязвимости в операционной системе 

Windows (их принцип, по некоторым данным, был разработан при 

содействии АНБ США и применялся американскими спецслужба-

ми). Тем временем Британия угрожает ответить ракетным ударом 

на возможные кибератаки. Как сообщил министр обороны Сое-

диненного Королевства Майкл Фэллон, нападение хакеров на го-

сучреждения «может побудить к ответу из любой среды: воздуха, 

земли, моря и киберпространства». Правда, это заявление он сде-

лал в связи с предпринятой ранее попыткой киберпреступников 

получить доступ к информационным системам британского пар-

ламента.

Подготовил Юрий Когалов

МЕЖДУ ТЕМ

Турция и Германия опять оказались на пороге дипломатического скандала. Как по-

лагают немецкие эксперты, он может спровоцировать новый кризис в отношениях 

между Берлином и Анкарой, которая и без того угрожает выйти из соглашения с ЕС 

по беженцам. На этот раз спор разгорелся вокруг предстоящего визита турецкого 

президента Реджепа Тайипа Эрдогана на саммит «двадцатки» в Гамбург. «На полях» 

мероприятия он решил выступить перед своими сторонниками. Как подтвердил 

на пресс-конференции в Краснодаре министр иностранных дел Германии Зигмар 

Габриэль, в немецкое правительство поступила официальная заявка турецкой сто-

роны, в которой сообщается о намерении Эрдогана пообщаться с представителя-

ми турецкой диаспоры. «В настоящее время такие выступления будут нецелесоо-

бразными», — заявил дипломат. Формально он объяснил позицию Берлина сообра-

жениями безопасности, которую не смогут в достаточной мере обеспечить поли-

цейские за пределами площадки саммита. При этом Габриэль открыто признал, что 

политические акции, подобные задуманной Эрдоганом, «не вписываются в поли-

тический ландшафт» Германии, где до парламентских выборов осталось менее 

трех месяцев. По данным портала Spiegel Online, ранее глава МИД ФРГ уже давал 

понять своему турецкому коллеге Мевлюту Чавушоглу, что «это не лучшая идея». 

Кстати, сам Чавушоглу накануне конституционного референдума в Турции побы-

вал в Гамбурге, где произнес речь перед соотечественниками с балкона турецкого 

консульства. Выступить в зале ему не позволили «из соображений пожарной без-

опасности». По данным издания, на этот раз немцы намерены официально отка-

зать Эрдогану. Представитель правительства ФРГ Штеффен Зайбер уже сообщил, 

что «решение согласовано с канцлером Ангелой Меркель».

Подготовила Екатерина Забродина, Краснодар — Москва

СПРАВКА «РГ»

С тех пор как в марте 2016 года вступило в силу соглашение ЕС и Турции о бежен-

цах, европейские страны приняли 6254 сирийца. Об этом сообщили в Европей-

ской комиссии. При этом в Турцию депортировали 1210 беженцев.

Немецкое издание Bild отмечает, что таким образом ЕС принял в пять раз больше 

беженцев, чем было оговорено, ведь в соглашении с Анкарой предусматривалась 

схема обмена «один к одному». Главной причиной промедления при отправке бе-

женцев из Греции обратно в Турцию называют долгий процесс рассмотрения за-

просов о предоставлении убежища. Согласно соглашению, все нелегально при-

бывшие морским путем к греческим берегам беженцы должны быть отправлены 

обратно. При этом за каждого мигранта-нелегала, вернувшегося в Турцию, страны 

ЕС обязались принимать по одному сирийскому беженцу с турецкой территории.

Подготовил Станислав Хамдохов

1

ФИНАНСЫ В Париже опубликован список самых состоятельных французов

Гобсек отдыхает

Президента концерна LVMH Бернара Арно оценили в 46,9 миллиарда евро.

Акцент

 Мэр Рима 
призвала ввести мораторий 
на прием новых мигрантов
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ИССЛЕДОВАНИЕ Как нужно 
спать беременным 

На спине 
или на боку?

Ирина Лозовская

НЕ ВСЕ ЛИ РАВНО, в какой позе вы спите — на спине, 
на правом или левом боку. Лишь бы сон крепким был? 
Отнюдь! Клиницистам, например, давно известно, что 
сон на спине негативно влияет на дыхательную систему 
даже совершенно здоровых людей.

А сон на спине во время вынашивания малыша, счита-
ют американские ученые, в значительной степени повы-
шает вероятность появления на свет мертвого ребенка. К 
подобному неутешительному заключению пришли спе-
циалисты из Окленда. Помимо этого доказан вред подоб-
ной позы для сна по отношению к сердечно-сосудистой 
системе будущих мам. 

Почему? Установлено: это приводит к снижению ко-
личества крови, которое перекачивается сердцем за 
одну минуту. А это, в свою очередь, неблагоприятно ска-
зывается на ее притоке к матке. И значит, снижается по-
ступление кислорода к плоду.

 Ученые исследовали привычки сна более чем у 150 
женщин, родивших мертвых детей, и 600 добровольцев, 
у которых дети появились на свет здоровыми. Оказалось, 
сон на спине на поздних сроках внутриутробного разви-
тия плода, а именно после 28-й недели, повышает веро-
ятность мертворождения примерно на 4% в независимо-
сти от влияния иных факторов риска. Самый неблаго-
приятный прогноз у тех, кто спит на спине после 37-й не-
дели беременности. Ведь именно в это время будущий 
ребенок наиболее уязвим.

Об этом обязательно надо знать и самой беременной, 
и ее ближайшему окружению, и врачам, которые ее на-
блюдают. И тогда проблему можно легко устранить: 
просто перевернуться со спины на бок.  

ЛАБОРАТОРИЯ Российские
ученые создали 
супержидкость 
для зубов

Улыбайся!

Ксения Семенко

РОССИЙСКИЕ ученые разработали уникальный со-
став для зубного ополаскивателя, основанный на метал-
лических наночастицах. Он не содержит фтора и при 
этом уничтожает огромное количество патогенных бак-
терий, живущих в полости рта. 

— Мы зафиксировали, что при использовании опола-
скивателя на основе оксидов металлов значительно сни-
жается количество мягкого налета на поверхностях зу-
бов (до 83%), — говорит доцент кафедры физической хи-
мии НИТУ «МИСиС» Георгий Фролов. — Снижается ко-
личество патогенной микрофлоры вплоть до полного ее 
уничтожения. И, со-
ответственно, сни-
жается воспаление 
десны. Растворы 
с содержанием нано-
частиц рекомендует-
ся использовать в со-
четании с традици-
онными средствами 
гигиены.

Напомним, сто-
матологи всего мира 
сегодня активно 
ищут способ профи-
лактики кариеса без 
использования фто-
ра, так как его избы-
ток (NaF) вреден и для зубов, и всего организма в целом. 
При этом обычная щетка с пастой очищает максимум 
61% налета только с жевательных, язычных и щечных 
поверхностей. А на зубную нить у многих пациентов не 
хватает времени. Так что использование специальных 
жидкостей — ополаскивателей — остается одним из самых 
удобных и быстрых способов очистки промежутков 
между зубами. 

В ходе нового исследования специалисты из НИТУ 
«МИСиС» и Вятского госуниверситета провели серию 
экспериментов с растворами, содержащими наночасти-
цы оксидов металлов, и бактериями зубного налета. По-
давление их роста происходило уже в течение 24 часов 
после применения инновационной жидкости. 

— Безионные коллоидные растворы оксидов металлов 
не токсичны для человека. Являясь источником микроэ-
лементов, они проявляют долговременные антибактери-
альные свойства. Все процессы более выражены при раз-
ведении раствора 1:10, — говорит Георгий Фролов. 

Клиническая апробация ополаскивателя была про-
ведена на добровольцах на кафедре стоматологии Ки-
ровского государственного медицинского университе-
та. До начала экспериментов специалисты измерили их 
гигиенические и пародонтальные индексы, а потом 
фиксировали эти показатели через 14 и 30 дней исполь-
зования инновационной жидкости. Данные клиниче-
ских исследований показали снижение адгезии (склеи-
вания) микроорганизмов на поверхности зубов на 20%. 
А через месяц ученые зафиксировали снижение коли-
чества грибковой флоры и нормализацию рН во рту до-
бровольцев.

— Наночастицы оксида металла являются биокатали-
заторами ферментов гидролиза, — говорит декан стома-
тологического факультета Кировского ГМУ, кандидат ме-
дицинских наук Светлана Громова. — В отношении золо-
тистого стафилококка и большинства кокков бактери-
цидные и бактериостатические свойства препарата 
иногда значительно превосходят действие антибиоти-
ков.

Сейчас первые опытные партии препарата уже созда-
ются в лаборатории НИТУ «МИСиС», разработчики ре-
гистрируют состав, и в ближайшее время инновацион-
ный ополаскиватель будет запатентован. ТЕХНОЛОГИИ Искусственная кожа, тканевая и генная инженерия приходят в практику врачевания

Перезагрузить клетку 
Ксения Колесникова

О
бновление человеческого 
организма: реальность 
или фантастика? Когда 

появятся люди с измененным ге-
номом? Какие ткани можно по-
лучить из стволовых клеток? 
Корреспондент «РГ» узнал об 
этом в Институте регенератив-
ной медицины МГУ им М. В. Ло-
моносова.

В лаборатории генно-клеточ-
ной терапии стерильность выше, 
чем в операционной: здесь выра-
щиваются стволовые клетки для 
экспериментов и тканеинженер-
ных конструкций. 

— В сосуд биореактора в спе-
циальную среду помещаются 
стволовые клетки, которые мы 
хотим использовать для восста-
новления ткани, например, 
кожи, — рассказывает завлабо-
раторией, кандидат медицин-
ских наук Павел Макаревич. — 
Туда подаются кислород, углеки-
слый газ, сжатый воздух и созда-

ется оптимальная температура. 
На специальных носителях клет-
ки наращиваются в огромных 
количествах, которых очень тя-
жело достичь иными способами. 
Затем полученный материал 
можно использовать для восста-
новления кожи, связок, хрящей, 
сердца или других тканей.

За суперсовременным обору-
дованием стоимостью в миллио-
ны рублей работают молодые 
ученые — биохимики, клеточные 

биологи, фармацевты. Вот идет 
эксперимент: в специальный 
«сортировщик» помещают вы-
деленную из ткани смесь клеток 
человека. Из нее высокотехноло-
гичный прибор выделяет отдель-
ные клетки-уникумы, участвую-
щие в регенерации. Зачем? В об-
щей массе их содержится от не-
скольких процентов до десятых 
процента, и чтобы их изучить, 
сначала нужно отсортировать.

В МГУ ученые ищут механиз-
мы восстановления ткани после 
повреждения и способы управ-
лять этим процессом. Цель вовсе 
не в том, чтобы искусственно 
вырастить орган и подсадить его 
человеку. Главное — научиться 
активировать запрограммиро-
ванную регенерацию организма 
и контролировать ее.

— Искусственная кожа, за-
живление ран, тяжелейших ожо-
гов, пролежней — это одно из 
первых направлений регенера-
тивной медицины. Результаты 
лечения животных стволовыми 
клетками тут очень обнадежива-
ющие, — говорит Павел Макаре-
вич. — Вторая большая область — 
пластика полых органов в хи-
рургии, это уже ближе к ткане-
вой инженерии. Таким образом 
можно, например, восстановить 
повреждения мочевого пузыря, 
мочеточника, что особенно ак-
туально для онкоурологии. Де-
фекты организма мои коллеги 
закрывают с помощью коллаге-

на в сочетании с белками, кото-
рые вырабатывают стволовые 
клетки.

В Институте регенеративной 
медицины совместно с врачами-
урологами Медицинского науч-
но-образовательного центра 
МГУ ведутся опыты по восста-
новлению сперматогенеза. Уче-
ным уже удалось доказать на 
крысах: при введении продуктов 

секреции стволовых клеток сам-
цам с бесплодием, у них восста-
навливается репродуктивная 
способность. Плюс ко всему ве-
дутся работы по эксперимен-
тальному лечению проблем кро-
воснабжения: например, если 
мышам с локальным некрозом 
тканей ввести стволовые клет-
ки, то это запускает естествен-
ные процессы роста сосудов 

и восстанавливает кровоток 
в ткани.

Эффективность новых мето-
дов проверяется пока на имму-
нодефицитных животных, пото-
му что их организм не отторгает 
ксенотрансплантаты (клетки 
и ткани человека). А на стадию 
клинических исследований пер-
вые клеточные препараты вый-
дут примерно через 3—5 лет. 

Есть все. Не для всех
Вот и у Дарьи развивал-
ся рак шейки матки. 
Опухоль давила на по-

звоночник, и женщину мучили 
боли именно в позвоночнике. По 
месту жительства проводили 
стандартную терапию. В Мур-
манске Дарья прошла десять се-
ансов лучевого лечения. Лучше 
не становилось. Становилось 
хуже. Даже сейчас, когда в Мос-
кве ее удалось подкормить, она 
весит 46 килограммов при росте 
один метр 63 сантиметра. А дома 
шестилетняя дочка София. Близ-
ких родственников — никого. 
И значит, жить просто обязатель-
но надо. А ей, рассказывает мне 
Дарья, говорили: «Ничем помочь 
не можем. Никто не поможет!». 
Она молила о квоте на лечение 
в Питер или в Москву. Тщетно. Да-
рья рассказала, как ее хождения 
в поисках помощи превратилось 
в сущие муки... 

После случая с Дарьей, скорее 
всего, проблема тех же квот будет 
снята. В тех краях. А повсемест-
но? Или по-прежнему: у нас есть 
все, но не для всех? Но когда это 
касается охраны здоровья, то «не 
для всех» — не четвертая стадия 
болезни, а летальная. У специа-
листов, к которым обращалась 
Дарья, невысокая квалифика-
ция? Возможно. Но откуда взять-
ся иной, если самих специали-
стов — растущий дефицит. По дан-
ным Росстата, на конец 2016 года 
дефицит терапевтов, работаю-
щих в первичном звене службы 
здоровья, составил 27 процен-
тов, педиатров 18 процентов, 
врачей общей практики 23 про-
цента. 

Дарье, конечно, повезло: она 
сейчас в одной из лучших совре-
менных онкологических клиник. 
Ее лечат лучшие специалисты по 
новым, самым современным про-
токолам. Но история Дарьи — это 
свидетельство недоступности 
медицинской помощи. Точнее, 
доступности не для всех. 

Не первый год занимаюсь ос-
вещением в СМИ проблем охра-
ны здоровья. Нет дня, чтобы в ре-
дакцию не приходили письма на 
эту тему. Обычно соотношение 
таких писем было 50 на 50. Поло-
вина — благодарности службе здо-
ровья, ее сотрудникам. Полови-
на — жалобы. И это естественно: 
нигде в мире ни одно ведомство 
так не вплетается в судьбы люд-
ские, как охраняющее наше здо-
ровье, жизнь. И нигде в мире, на-
верное, не сыскать примера, где 
бы все поголовно были этой 
службой довольны. Но так, чтобы 
писем, положительно оцениваю-
щих медицину, практически не 
стало, не припомню. Дурной знак. 

Из последней почты выбрала 
два письма. Одно из Самары от 

Михаила Николаевича Добрели. 
Второе из Ростова-на Дону от 
Михаила Андреевича Ржакин-
ского. Выбрала потому, что оба 
касаются лечения глазных болез-
ней. Автор первого свое письмо 
озаглавил: «Куда утекают ка-
пли?» У Михаила Николаевича 
глаукома. И в 6-й поликлинике, 
в которой «в соответствии с ме-

стом жительства (цитирую пись-
мо. — И.К.) лечусь, выделены 
2 дня в неделю, когда окулист 
принимает только глаукомни-
ков… Получить талон на прием 
глаукомника к офтальмологу 
можно только в день приема. Ко-
личество талонов ограничено. 
Количество лекарств еще более 
ограничено. И не всегда они име-

ются в наличии. Во всех аптеках 
есть всегда за деньги, а в поли-
клиниках бывает только иногда 
и в ограниченном количестве… 
Предполагаю, что бюджет опла-
чивает всю годовую потреб-
ность, то есть 12 пузырьков в год 
на каждого больного. В 2016 году 
я получил в поликлинике 4 пу-
зырька, а 8 пузырьков утекли ку-

да-то. В 2017 году не получил ни 
одного. Обхожусь аптекой… Хо-
телось бы знать, кто кормится 
нашими каплями? Куда они рас-
текаются?» 

Всем хотелось бы это знать. 
Или надо признать, что о бес-
платных лекарствах пора забыть, 
как и о самой бесплатной меди-
цине? Признать, что лечиться да-
ром — даром лечиться, и напра-
вить свои поиски здоровья 
в частные учреждения, как сде-
лал это пять лет назад житель 
Ростова-на Дону Михаил Андрее-
вич Ржакинский? Именно тогда, 
22 марта 2012 года, он обратился 
в частный медцентр «Гиппократ» 
на консультацию. Далее автор 
рассказывает о своих хождениях 
в поиске эффективного лечения. 

Поиск, судя по письму, бесполез-
ный. Несмотря на обращения 
в местные и не местные инстан-
ции с   просьбой о   помощи, 
с просьбой разобраться, за что он 
заплатил немалые деньги.

…Заметка уже стояла в номе-
ре, когда позвонил пациент из 
Курска. По его словам, у него об-
наружен рак печени. Куда обра-
щаться со своей бедой? Называю 
клиники, где могут помочь. Жи-
тель Курска звонит еще и еще: как 
туда попасть? Как получить кво-
ту? Но разве это вопрос к редак-
ции? Неужели история с Дарьей 
обречена на исключение? 

Ученые ищут механизмы восстановления ткани после повреждения. 

Акцент

 Может, о бесплатных  лекарствах надо забыть, 
как и о самой бесплатной медицине?
Признать, что лечиться даром — даром лечиться? 

Стоматологи
всего мира
сегодня  активно 
ищут  способ профи-
лактики кариеса 
без использования 
фтора

Клиническая апробация ополаскивателя была проведена 
на добровольцах.

Лечение предстоит долгое.
Но появилась надежда. В нее верят 
и сама Дарья, и академик Андрей 
Каприн, и его коллеги.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всеволод Ткачук, 
академик РАН,
декан факультета фундаментальной медицины МГУ 
им. М. В. Ломоносова,
директор Института регенеративной медицины:

— От процессов регенерации в организме зависит и про-

должительность жизни, и течение всех болезней. Пред-

ставьте: мы обновляемся со скоростью один килограмм 

клеток в день, а за жизнь человек производит их 20—

30 тонн. 

Стволовые клетки есть в каждом органе, они расходуют-

ся в течение всей жизни для его поддержания и обновле-

ния, и со временем этот ресурс истощается. Но если 

взять их из здорового органа (или от здорового донора), 

нарастить в необходимом объеме и имплантировать в по-

врежденный орган, то его можно заставить регенериро-

вать. Таким образом, в будущем станет доступно лечение 

заболеваний сердца и сосудов, восстановление нервной 

ткани, предотвращение фиброза после повреждения 

и многое другое. 

Доноров для трансплантации никогда не будет хватать, 

а люди живут все дольше, и появляется все больше паци-

ентов, которым нужно пересаживать сердце, почки, пе-

чень, легкие... Рано или поздно, но ученые начнут выра-

щивать и их, но самое великое будущее медицины — это 

способность запускать и контролировать обновление 

клеток в самом организме. 

В современной медицине только около 20 процентов бо-

лезней исследованы досконально. В плане инфекций 

с вирусами мы толком бороться не научились, с бактери-

ями дела обстоят лучше, но устойчивых к лечению штам-

мов все больше, а новых антибиотиков появляется все 

меньше. Отдельная темой стало лечение наследствен-

ных болезней после того, как появился механизм редак-

тирования генома человека. Сего дня мы можем уже 

в первую неделю беременности сказать, имеет ли эмбри-

он тяжелейшие хромосомные нарушения. Чтобы изба-

вить будущего ребенка от мутации генов митохондрии, 

в Англии разрешили искусственное оплодотворение, 

при котором используются гены трех человек. При воз-

можности ученые могут редактировать другие наследст-

венные дефекты, но пока эти технологии еще не внедре-

ны в клинику и остаются на уровне экспериментов.

Сегодня клеточные технологии, так же как и радиация 

в начале XX века, — это оружие очень большого калибра — 

никто не знает его отдаленных эффектов, поэтому мы де-

сять лет боролись за Федеральный закон «О биомеди-

цинских клеточных продуктах», который вступил в силу 

только в этом году. Мы участвовали в разработке и гото-

вили проекты правил проведения доклинических и кли-

нических исследований клеточных препаратов, их ис-

пользования. Все это делается для того, чтобы не навре-

дить человеку. 

Генная терапия, клеточные технологии уже приходят 

в руки врача. Но чтобы их правильно применять, он дол-

жен быть хорошо образован, знать не только научную 

базу, но этическую, юридическую, социальную стороны 

проблемы. Поэтому во всем мире врачей готовят в клас-

сических университетах, где вокруг медицинского фа-

культета собирают большую команду специалистов, ра-

ботающих на стыке разных дисциплин. Это самое доро-

гое образование, поэтому во всем мире половина 

средств, тратящихся на науку, приходится на медицину. 

В 30-х годах в СССР было принято решение вывести ме-

дицинское образование в профильные институты, из-за 

чего в области медицинской науки мы теперь сильно от-

стаем. И только 25 лет назад академик Виктор Садовни-

чий восстановил медицинское образование в классиче-

ском университете: в МГУ был создан факультет фунда-

ментальной медицины. Здесь учат по европейским стан-

дартам: 50—60 человек на курсе, на одного преподавате-

ля — всего четыре студента. Выпускники получают звание 

доктора медицины и право врачебной практики. И хотя 

диплом признается во всем мире, почти все выпускники 

остаются в России и работают в лучших научных и клини-

ческих центрах. Помимо врачебной работы они ведут ис-

следовательскую деятельность: многие ставят своей це-

лью искать и найти причины развития болезни, а не про-

сто снимать симптомы. Ведь если мы не занимаемся нау-

кой, то не лечим пациентов, а лишь помогаем им дольше 

прожить с болезнью.

Акцент

 Мы обновляемся
со скоростью один килограмм 
клеток в день, а за жизнь
человек производит их 
20—30 тонн 
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НОВОСЕЛЬЕ Молодым семьям
вручили жилищные
сертификаты

Уют в «квадрате»

Владимир Самонов

СВИДЕТЕЛЬСТВА о предостав-
лении социальных выплат на 
строительство или приобретение 
жилья получили 127 молодых се-
мей, проживающих на террито-
рии Адыгеи, в том числе 114 — из 
столицы региона. 

Вручение сертификатов состо-
ялось в республиканском Доме 
Правительства. Врио главы Ады-
геи Мурат Кумпилов пообещал, 
что и дальше будет оказываться 
поддержка молодежи в приобре-
тении крыши над головой.

В многодетной семье Олега 
и Валентины Юрченко трое детей. 
«До этого мы жили с родителя-
ми, — рассказывает Валентина. — 
От друзей узнали о существова-
нии программы поддержки моло-
дых семей. Решили попробовать 
и подали документы. Сначала по-
лучили положительный ответ, 
а потом и свидетельство, подтвер-
ждающее, что мечты о собствен-
ной квартире реальны».

По программе, в которой уча-
ствовали Юрченко, они получили 
930 тысяч рублей на строительст-
во или приобретение жилья. 
Плюс материнский капитал. Хва-
тило на двухкомнатную квартиру.

На протяжении ряда лет 
в Адыгее действует несколько 
госпрограмм улучшения жилищ-
ных условий молодых семей. За 
последние годы социальные вы-
платы получили 1452 молодые 
семьи. Из бюджетов всех уровней 
на эти цели было выделено около 
820 миллионов рублей.

«Главная наша цель — повыше-
ние качества жизни населения, — 
говорит Кумпилов. — Поэтому ре-
спублика участвует во многих фе-
деральных программах, в первую 
очередь — социально ориентиро-
ванных. Мы заинтересованы 
в грамотных специалистах и бу-
дем делать все возможное для 

того, чтобы у молодых семей 
были надежные перспективы. По-
лагаю, что в конечном счете это 
должно отразиться и на улучше-
нии демографической ситуации».

Регион преимущественно 
остается аграрным, поэтому 
власти стремятся привлечь 
в сельскую местность молодых 
специалистов и создать им нор-
мальные условия жизни. Так, по 
программе соцразвития села 

в Адыгее выдано 288 сертифика-
тов на приобретение и строитель-
ство жилья, проложено более 
376 километров газопроводов 
и свыше 232 километров водо-
проводных сетей. Открыты 
28 фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАПов), офис врача об-
щей практики, школа и Дом куль-
туры. В этом году намечено про-
ложить новые инженерные сети, 
открыть еще один ФАП, начать 
возводить школу и физкультурно-
спортивный мини-парк.

Всего в этом году по линии 
минсельхоза на строительство 
или приобретение жилья моло-
дым семьям и специалистам вы-
делено 12,7 миллиона рублей, по 
линии минстроя — 177,2 миллио-
на. Они направляются на жилищ-
ные сертификаты 277 молодым 
семьям и специалистам. Около 
половины из них такие свидетель-
ства уже получили.

РЕЙТИНГ Регион стал
лидером по развитию
внутреннего туризма

Курорт на пике

Владимир Щукин

РЕСПУБЛИКА Адыгея оказалась лучшим из всех регио-
нов страны, которые участвуют в ФЦП «Развитие внутрен-
него и въездного туризма в Российской Федерации (2011—
2018 годы)».

Об этом заявил руководитель Ростуризма Олег Сафо-
нов. По его словам, Адыгея первой полностью обеспечила 
выполнение мероприятий этого года по созданию турист-
ско-рекреационных кластеров. Выделенные по программе 
299 миллионов рублей освоены в полном объеме и пошли 
на строительство транспортной инфраструктуры, а также 
систем газо- и водоснабжения в рамках создания кластера 
«Ворота Лагонаки».

«В Адыгее мы видим хорошие результаты фактического 
исполнения программы, — сказал Сафонов. — Здесь актив-
но создается инфраструктура, увеличилось число тури-
стических объектов, развиваются различные виды туриз-
ма. У вас замечательные дороги, удивительные природные 
достопримечательности, памятники истории, загадочные 
дольмены, чистый воздух, спокойствие и безопасность — 
есть все условия для комфортного отдыха. Очевидно, что 
туристический потенциал Адыгеи весьма перспективный, 
особенно в части создания горнолыжных курортов. Поэто-
му мы продолжим поддержку ваших проектов».

Проект «Ворота Лагонаки» запущен три года назад для 
создания взаимоувязанных туристических и экскурсион-
ных объектов в поселке Каменномостском и его окрестно-
стях. По словам руководителя регионального комитета по 
туризму и курортам Инвера Калашаова, здесь будет допол-
нительно создано 1,8 тысячи мест в гостиницах и турбазах 
и около 500 рабочих мест.

Все работы по созданию горнолыжного курорта плани-
руется завершить в следующем году. Помимо целого ряда 
туристических и экскурсионных объектов здесь уже от-
крыта канатная дорога на гору Уна-Коз. Для туристов на-
верху открыты смотровые площадки.

Планомерно ведутся реконструкция существующего 
номерного фонда и создание новых гостиниц. Всего плани-
руется реконструировать около 20 объектов, среди кото-
рых турбазы, гостевые дома и туркомплексы. В итоге кла-
стер «Ворота Лагонаки» сможет принимать почти в три 
раза больше российских и иностранных туристов — более 
320 тысяч в течение года. 

Общий объем финансирования проекта превышает 
шесть миллиардов рублей. Из этой суммы 1,5 миллиарда 
выделено федеральной казной, 0,3 — региональной. Еще 
4,3 миллиарда были изысканы из внебюджетных источни-
ков. По словам врио главы РА Мурата Кумпилова, после за-
вершения строительства больше жителей и гостей региона 
получат возможность заниматься активным отдыхом.

Помощь Инфраструктурных проблем станет меньше

Дорогу снимают 
с баланса
Иван Карасев

С
овет Федерации ока-
жет Адыгее поддер-
жку в строительстве 
магистрального водо-
вода и   в  переводе 

участка дороги Майкоп — Красно-
дар в федеральное ведение. Об 
этом стало известно по итогам за-
вершившегося рабочего визита 
в республику председателя Сове-
та Федерации Валентины Матви-
енко. 

Поддержка инфраструктур-
ных объектов, по мнению врио 
главы республики Мурата Кум-
пилова, позволит снизить нагруз-
ку на региональный бюджет 
и увеличить инвестпривлека-
тельность региона. 

По словам аналитиков, РА ока-
залась первым регионом, где в ре-
жиме прямого диалога предста-
вители сената и местных властей 
смогли обсудить важные пробле-
мы региона и наладить стратеги-
ческие партнерские связи. Это 
хороший пример для других 
субъектов РФ. Внимание верхней 
палаты парламента к южной ре-
спублике неслучайно. В прошлом 
году с успехом в российском се-
нате прошли Дни Республики 
Адыгея. А несколько месяцев на-
зад в Майкопе впервые прошло 
выездное заседание Комитета Со-
вфеда по экономической полити-
ке. Тем для серьезного разговора 
оказалось немало: перспективы 
развития туризма и качествен-
ной связи в предгорье, защита 
сельхозугодий от града и обеспе-
чение топливно-энергетической 
безопасности. 

Теперь пришла очередь за-
няться инфраструктурными де-
лами. «Мы поддерживаем пред-
ложение перевести содержание 
региональной дороги Адыгейск — 
Бжедугхабль в федеральное веде-
ние, — сказала Валентина Матви-
енко. — Палата будет содейство-
вать тому, чтобы уже в 2018-м 
трасса была снята с бюджета ре-
гиона». 

Участок Адыгейск — Бжедуг-
хабль расположен на трассе Май-
коп — Краснодар, которая связы-
вает Краснодарский край и Ады-
гею. Передача в федеральное ве-
дение, считают эксперты, позво-
лит увеличить финансирование 
на содержание дороги. Также 
Матвиенко пообещала, что Сов-
фед окажет Адыгее поддержку и в 
том, чтобы в 2018—2019 годах 
были выделены средства на за-
вершение строительства Май-
копского группового водовода. 
Сейчас он проложен в одну нитку, 
эксплуатируется сверх норма-
тивных сроков, что приводит 

к частым авариям. Ранее финан-
сирование шло в рамках феде-
ральной программы «Юг России 
(2008—2013 годы)». Она заверши-
лась, но водовод так и не был до-
строен. На завершение первого 
пускового комплекса необходи-
мо еще 1,7 миллиарда рублей. 

Во время поездки гости из се-
ната побывали на гипсовом заво-
де в поселке Каменномостском. 
Осмотрев объект, Валентина Мат-
виенко назвала его примером со-
циально ориентированного биз-
неса, когда предприятие поддер-
живает ветеранские организации, 
молодежный спорт, взяло на себя 

обязательство по реконструкции 
Национального театра в Майкопе.

По словам спикера, повышен-
ное внимание к Адыгее обуслов-
лено еще и сохранением в регио-
не финансовой устойчивости. 
Прошлый финансовый год был 
завершен успешно, с профици-
том, снижен размер государст-
венного долга. Она подчеркнула, 
что это «результат грамотной 
бюджетной политики, достойно-
го уровня финансовой дисципли-
ны, который может служить при-
мером для многих регионов».

— Адыгея демонстрирует устой-
чивый экономический рост, — го-
ворит Мурат Кумпилов. — Знаем, 
каким точкам роста надо уделять 
внимание в первую очередь. Объ-
ем инвестиций в основной капи-
тал за 10 лет превысил 160 милли-
ардов рублей, реализуется более 
50 инвестпроектов. Но без совер-
шенствования инфраструктуры, 
а это сейчас ключевой вопрос, ка-
питалы в регион не пойдут. 

Валентина Матвиенко (справа): 
Бюджетная политика Адыгеи слу-
жит примером многим регионам.

Акцент

 Поддержка инфраструктур-
ных объектов позволит сни-
зить нагрузку на региональ-
ный бюджет

За последние годы 
в Адыгее соцвыпла-
ты на жилье получи-
ли почти полторы 
тысячи молодых 
семей

Любовь Коляда, Майкоп 

С
портивный комплекс име-
ни Владимира Невзорова 
— дзюдоиста, названного 

легендой советского спорта, од-
ного из самых великих мастеров 
татами ХХ века — открыт в Май-
копе.

В спорткомплексе после ре-
конструкции (она обошлась в сто 
миллионов рублей из региональ-
ного и федерального бюджетов) 
размещены основной спортив-
ный зал общей площадью более 
500 квадратных метров, а также 
зал для проведения учебно-тре-
нировочных мероприятий, по-
мещения для медперсонала, тре-
нерские комнаты, восстанови-
тельный центр для спортсменов, 
столовая и музей спортивных до-
стижений. 

В комплексе смогут зани-
маться спортом до шести тысяч 
человек в месяц, также здесь пла-
нируется проводить соревнова-
ния по дзюдо республиканского 
и регионального уровней.

В спортивных достижениях 
Адыгеи борьба дзюдо занимает 
особое место. Взрыв интереса к 
ней в республике отмечен с се-
редины 60-х годов ХХ столетия. 
Первые соревнования по этому 
виду борьбы были организова-
ны любителями самбо, а в 1967 
году впервые в республике про-
шел чемпионат Майкопа по дзю-
до. Сегодня в республике этим 
видом борьбы занимаются бо-
лее 800 человек. Средства на ре-
конструкцию открывшегося 
комплекса были выделены в 
рамках федеральной целевой 
программы «Развитие физичес-
кой культуры и спорта в Россий-
ской Федерации на 2016—2020 
годы».

— Открытие нового спортив-
ного комплекса, носящего имя 
легендарного спортсмена, — за-
мечательное для всех нас собы-
тие. Оно наглядно отражает ход 
реализации в республике госу-
дарственной политики страны, 
направленной на воспитание 
здоровой и всесторонне разви-
той личности. Искренне верю, 
что новый спорткомплекс внесет 
в спортивную жизнь региона 
много полезного и позитивного, 
станет местом множества блес-
тящих побед наших спортсме-

нов, — сказал на церемонии от-
крытия врио главы Адыгеи Му-
рат Кумпилов.

А главным гостем спортивно-
го события стал сам Владимир 
Невзоров, который является 
председателем Высшего совета 
Федерации дзюдо России. Сей-
час ему 65, но он активно участ-
вует в развитии любимого вида 
спорта.

Атлеты рассказывают: в свое 
время его называли Моцартом 
дзюдо, советским секретным 
оружием. Каждый раз после оче-
редной блистательной победы 
спортсмена рождались новые ле-
генды и эпитеты: феноменаль-
ный русский, образец дзюдо бу-
дущего... Достижениями имени-
того спортсмена по праву гор-
дятся в республике. В 1971 году в 
возрасте 19 лет Невзоров стал 
чемпионом СССР по самбо, по-
бедив Давида Рудмана. Он стал 
первым советским спортсменом, 
выигравшим чемпионат мира 
(Вена, 1975) по дзюдо. В 1976 
году Владимир Невзоров стал 
чемпионом Олимпийских игр в 
Монреале в весовой категории 

до 70 кг, победив японского дзю-
доиста Кёдзи Курамото.

 — Спасибо за решение назвать 
в мою честь спортивный комп-
лекс. Для меня это не столько по-
четно, сколько ответственно. 
Майкоп заложил основы мас-
терства и моего, и многих вели-
ких спортсменов страны. Мой 
родной город знают все дзюдоис-
ты мира. Не случайно Адыгею на-
зывают Меккой дзюдо и самбо. 
Надеюсь, что из стен нового сов-
ременного комплекса выйдет не-
мало хороших борцов, которые 
станут гордостью всей страны, — 
сказал Владимир Невзоров.

На открытии спорткомплекса 
вице-президент Федерации дзю-
до России, президент Европейс-
кого союза дзюдо Сергей Соло-
вейчик передал в дар школе па-
мятную золотую плакетку с име-
нами современных российских 
чемпионов по дзюдо и выразил 
уверенность, что этот список че-
рез некоторое время пополнится 
именами спортсменов из Адыгеи 
— продолжателей знаменитых 
спортивных традиций майкопс-
кой школы дзюдо и самбо.

В этот же день в Адыгее от-
крылись V Всероссийские сорев-
нования по дзюдо памяти заслу-
женного тренера СССР Якуба 
Коблева. Это благодаря ему на-
чалось восхождение легендарно-
го дзюдоиста Владимира Невзо-
рова.

То, что сегодня Адыгея по пра-
ву считается спортивным регио-
ном и славится своей школой по 
борьбе самбо и дзюдо — заслуга 
Якуба Коблева, который в Рос-
сии признан лучшим тренером 
по дзюдо XX века. За свою карье-
ру Якуб Коблев воспитал 11 за-
служенных мастеров спорта 
СССР и России, более 60 масте-
ров спорта СССР и России меж-
дународного класса, более 300 
мастеров спорта, множество 
призеров Олимпийских игр, 
мира, Европы и победителей дру-
гих турниров. 

Владимир Невзоров отметил 
уникальный талант предвидения 
тренера и его умение разглядеть 
в начинающем дзюдоисте спор-
тивный дар. 

— Я желаю всем спортсменам 
удачи, успехов в достижении на-
меченных спортивных высот, — 
сказал, приветствуя участников 
турнира, врио главы республики 
Мурат Кумпилов. Всего в турни-
ре приняли участие 150 сильней-
ших спортсменов из 18 регионов 
страны, члены сборной России 
по дзюдо, чемпионы и призеры 
Олимпийских игр. 

Ирина Степура,  
Республика Адыгея

В
ласти Адыгеи в последние 
годы делают ставку на ак-
тивный отдых, ведь в рес-

публике поистине уникальные 
условия для его развития. Извес-
тно, что Адыгея — Мекка для экс-
тремалов. Каждое лето сюда уст-
ремляются любители пощеко-
тать нервы на свежем воздухе. 
Полет над горным ущельем и 
бурной рекой, сплав на рафтах, 
пейнтбол в горах — это далеко не 
полное «экстремальное меню», 
которое могут предложить ту-
ристические компании.

В июне в республике старто-
вал новый сезон каньонинга, на-
чала которого давно ожидали по-
корители водных маршрутов по 
руслам бурных горных рек. 
Спуск по каньону горной реки 
пешком или вплавь с альпинист-
ским снаряжением — отличный 
шанс испытать взрыв адренали-
на и побывать в местах, недо-
ступных большинству людей. 
Хотя каньонинг, по словам спе-
циалистов, доступен даже для на-
чинающих — при условии, что по-
ход организовывает инструк-
тор. 

Но особой популярностью в 
республике пользуется событий-
ный туризм. Есть событие — зна-
чит, будет турист — справедливо 
рассудили в комитете РА по ту-
ризму и курортам. Отведать на-
туральный продукт в разных ви-
дах устремляются путешествен-
ники из всех регионов страны. В 
Адыгее, заметим, научились де-
лать так, чтобы фестиваль был не 
только «праздником живота», но 
и принес много новых знаний в 
области национальных тради-
ций. 

Казалось бы, чего проще — 
мука, масло и сыр? Простой ре-
цепт адыгейского национально-
го блюда стал началом для полю-
бившегося жителям и гостям 
республики праздника — Дня ха-
люжа. Он отмечается ежегодно, а 
в нынешнем сезоне прошел в жи-
вописном месте, у водопадов Ру-
фабго. Место проведения вкус-
ного праздника выбрано не слу-
чайно. Как рассказал старший 
научный сотрудник Националь-
ного музея РА Аслан Тов, в этих 
местах на реке Мишоко жили 

первые земледельцы, которые и 
начали готовить халюж. Попро-
бовать блюда, приготовленные 
по старинным рецептам адыгов, 
приезжают туристы не только из 
России. Популярное националь-
ное блюдо становится на целый 
день королем торжества. 

На сей раз 24 мастерицы из 
разных районов Адыгеи пыта-
лись внести свою изюминку в 
старинный рецепт и угостить же-
лающих. «Бабушкин халюж», 
«Халюж хозяюшки», «Празднич-
ный халюж», «Невесткины руки» 
— каждая номинация потребова-
ла от участниц не только муки, 
сыра и масла, но и фантазии. Ре-
цепт халюжа прост, но вариантов 
его множество. 

— Я выбираю с зеленым луком, 
а еще мы придумали рецепт с бе-
лым копченым сыром, — подели-
лась планами участница сорев-
нований Фатима Хакунова из Ко-
шехабльского района. Шкворчит 
масло, струится ароматный ды-
мок, и золотистые пирожки с сы-
ром расходятся среди туристов с 
бешеной скоростью. Аппетит на 
природе отменный! 

— Мне халюж напомнил вкус 
хвороста. Я пробую это блюдо 
первый раз в жизни, — признает-
ся Светлана Кривошеева из Рес-
публики Крым.

Отзывы зрителей единодуш-
ны: это настоящий праздник, ку-
линарное чудо! 

Национальное застолье за-
кончилось традиционным адыгэ 
джегу, причем немного уставшие 
мастерицы выплясывали тоже. 
Зрителям вкусно и весело, участ-
никам хлопотно и радостно, а 
адыгейскому сыру и халюжу ус-
пех и продвижение. 

— Проведение массовых ту-
ристских фестивалей уже стало у 
нас традицией. Акцент делается 
на гастрономические фестивали, 
поскольку до 40 процентов ту-
ристов выбирают место отдыха, 
ориентируясь на свои гастроно-
мические предпочтения, — гово-
рит председатель комитета РА по 
туризму и курортам Инвер Кала-
шаов. 

К таким же ярким националь-
ным праздникам можно отнести 
и полюбившийся многим День 
черкесской груши, который тоже 
стал традиционным для респуб-
лики. К концу августа, когда со-
зревает отменный урожай груш, 
жители и гости республики уст-
ремляются к старым черкесским 
садам у водопадов Руфабго. 

— Посвятить мероприятие 
черкесской груше — не случай-
ное решение. Величайшая загад-
ка в истории Северного Кавказа 
— древние черкесские сады, — 
рассказали в комитете РА по ту-
ризму и курортам. — Мичурин 
считал их изюминкой Кавказа и 
ценнейшим материалом для кол-
лекционеров, а склоны местных 
гор — древней прародиной мно-
гих плодовых культур Евразии.

Перед началом торжества все 
желающие совершают увлека-
тельное восхождение к древним 
плодовым деревьям, тем самым 
вековым плодоносным грушам, 
что растут недалеко от водопа-
дов.

Здесь можно увидеть настоя-
щее двухсотлетнее грушевое де-
рево и отведать плоды прямо с 
него. Как выживают в дикой при-
роде деревья, которые ничем не 

обрабатывают, — этот вопрос за-
дают себе не только туристы, но 
и профессиональные селекцио-
неры. Кстати, в ходе Дня черкес-
ской груши в 2017 году планиру-
ют высадить 500 новых сажен-
цев древних груш. Разумеется, на 
мероприятии проходит дегуста-
ция напитков и разнообразных 
блюд из груши — взваров, пирож-
ков, повидла. Народное гуляние 
сопровождается конкурсами, 
викторинами, играми, танцем 
дружбы вокруг старой груши, а 
также соревнованием на поеда-
ние пирожков.

Праздник черкесской груши — 
это и обращение к истории древ-
них фамилий Адыгеи, истокам 
культуры адыгов, и привлечение 
туристов с помощью реконс-
трукции старинных обрядов, ле-
генд и исторических событий. 
Отправных точек для событий-
ного туризма в республике най-
дено множество. Например, в 
июне в поселке Каменномостс-
ком прошел еще один необыч-
ный фестиваль — фестиваль зре-
лых людей. Тишина, природа, 
шум реки — что может быть луч-
ше для общения людей в почтен-
ном возрасте.

— Для начала мы призываем 
направить наших родителей 
туда, где они никогда не были. 
Ведь зрелый возраст — это не вре-
мя сидеть на лавочке, — убеждена 
организатор фестиваля Ольга 
Иванова. — Это время людей, ко-
торые выскочили из жизненной 
гонки и хотят чего-то еще. Мы на-
чинаем стареть тогда, когда сами 
себя считаем пенсионерами. 
Цель фестиваля — чтобы в обще-
стве появилось иное мнение на-
счет того, как могут жить люди, 
которым далеко за пятьдесят . 

И действительно, в ходе фести-
валя, уже второго по счету, плот-
но чередовались мастер-классы, 
тренинги, практикумы, транс-
формационные игры. Работали 
четыре секции: «тело», «эмо-
ции», «ум», «дух». Известные 
психологи различных направле-
ний, мастера прикладных реме-
сел, тренеры по фитнесу и здоро-
вому образу жизни, игротехники 
из Москвы, Краснодара и Майко-
па рассказали о том, как сделать 
собственную жизнь ярче. 

Хотите и вы жить так же? При-
соединяйтесь! 

СПОРТ В Майкопе открыли спорткомплекс в честь Моцарта дзюдо

Разложили татами 
ОТДЫХ В Адыгее набирает обороты событийный туризм 

Торжество с начинкой

В комплексе смогут заниматься 
спортом до шести тысяч человек 
в месяц.

Рецепт халюжа прост, но вариан-
тов его множество.
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Акцент

 Майкопских борцов знают 
все дзюдоисты мира. Не слу-
чайно Адыгею называют 
Меккой дзюдо и самбо
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По данным Росстата, Адыгея вошла в число регионов РФ с наименьшей долей 

ветхого и аварийного жилья. В республике, как и в Москве, этот показатель со-

ставляет 0,3 процента. Лучше обстоят дела только в Санкт-Петербурге и Сева-

стополе, где эта доля всего 0,2 процента. Масштабная программа переселения 

граждан из ветхого жилья в Адыгее началась в 2011 году. На эти цели потрачено 

370 миллионов рублей, переселено 393 семьи, ликвидировано 16,7 тысячи ква-

дратных метров аварийного жилья.

КСТАТИ
Федеральная программа по развитию внутреннего и въезд-
ного туризма включает создание 45 туристско-рекреаци-
онных и автотуристических кластеров в 35 регионах РФ. 
По итогам 2011—2016 годов по программе велась реализа-
ция инвестпроектов на общую сумму более 87 миллиардов 
рублей.
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УСПЕХ Студенты
из Башкирии создали
сверхлегкий болид,
который на одном литре
топлива может проехать
500 километров

Работает 
на спирте

Гульназира Ишбердина,
«Российская газета», Уфа

СЕМЬ месяцев и 400 тысяч рублей понадобилось сту-
дентам Уфимского государственного авиационного тех-
нического университета, чтобы создать экологичный 
болид, который развивает скорость 50 километров в час 
и не имеет аналогов в мире. Свое изобретение они пред-
ставили на международных соревнованиях ShellEco 
Marathon в Лондоне и получили специальный приз 
«За стойкость и дух». Это внетрассовая награда, кото-
рую вручают за то, что команда, несмотря на трудности, 
смогла пройти все этапы технической комиссии.

— Так как для нас это первый опыт, в официальный 
зачет в этом году мы не вошли. На этих соревнованиях 
дается четыре попытки, чтобы проехать десять кругов 
за 39 минут. После этого проверяют, сколько израсхо-
довано топлива, ведь смысл в том, чтобы проехать как 
можно больше на одном литре бензина. В первый день 
мы истратили все три попытки, но проехать десять кру-
гов так и не смогли: помешали, так скажем, «детские бо-
лячки» нашего болида. Однако мы не сдались, — расска-
зывает инженер команды Ugatu Racing Team Тимур 
Шаймарданов. 

Одним из важных условий при строительстве болида 
было добиться его максимально легкого веса. Поэтому 
корпус выполнили из сверхлегкого углепластика, кото-
рый держится на алюминиевой раме. Модернизировать 
двигатель. он работет на спирте. В итоге вес болида со-
ставил всего 44 килограмма, у многих команд машины 
были куда тяжелее.

Возмутились 
не по-детски

— Изменения в работе дошкольных учрежде-
ний связаны с результатами мониторинга по-
сещаемости детских садов, который прово-

дился управлением образования в течение трех лет. 
Так, в первый час в группах находятся не более десяти 
процентов малышей, а в последние полтора-два часа 
даже в крупных дошкольных учреждениях численно-
стью до 400 детей остается менее 40 воспитанников, — 
пояснила начальник управления образования горад-
министрации Нина Гордеева. 

По словам Горде-
евой, на сокращен-
ный режим перей-
дут только группы, 
работающие с не-
полной загрузкой, 
а другие останутся 
на 12-часовом гра-
фике. Что касается 
педагогов, то они 
будут работать по 
скользящей схеме: 
на две группы — три 
воспитателя. С теми, кто попадет под сокращение, 
уже проведены беседы. У оставшихся воспитателей 
зарплата увеличится и в среднем составит 23 тысячи 
рублей.

Однако эти разъяснения не успокоили родитель-
скую общественность. В социальных сетях появилась 
группа «Мамы Оренбурга в поддержку воспитателей», 
а организованная возмущенными противниками «сме-
ны режима» в детсадах интернет-петиция за три дня 
набрала уже 5000 подписей. Родители жалуются на то, 
что не могут подстроить свое рабочее время под новый 
график детсадовских групп и беспокоятся о том, как 
отразятся нововведения на малышах. 

«Я подписываюсь, потому что, если детский сад бу-
дет работать с 8.00, я не успею на работу! Моему ребен-
ку не нужен лишний стресс!» — пишет Ирина Зайцева. 
«У меня двое детей, мы с мужем работаем в 30 км от го-
рода и вынуждены приводить детей первыми в сад 
в 7.00, так как рабочий автобус уходит с остановки 
7.05 и рабочий день у нас с 8.00. С кем оставлять детей 
и как им добираться до садика?» — поддерживает ее Та-
тьяна. 

Воспитатели сетуют на то, что нагрузка на них воз-
растет. «У нас много «бумажной» работы, — поделилась 
с «РГ» педагог одного из оренбургских детсадиков. — 
Обычно я этим занимаюсь рано утром, когда детишек 
еще мало. А что делать теперь?» 

Прокуратура области начала проверку, в ходе кото-
рой будет дана оценка законности действий чиновни-
ков. Руководство управления образования Оренбурга 
согласилось встретиться с родителями.

ПРАЗДНИК

Остановки
общественного
транспорта
украсят
цветами

СИМФОНИЯ 
ИЗ 5000 РОЗ 

Ангелина Жукова

СЕЛЕКЦИОНЕРЫ вывели 
к 870-летию столицы новый сорт 
роз «Москва». Свой подарок они 
вчера показали в парке «Музеон». 
Да еще и раздали цветы в гор-
шках, чтобы все желающие могли 
их вырастить.

Уже этим летом новая роза, 
как сообщил руководитель депар-
тамента природопользования Ан-
тон Кульбачевский, появится на 
столичных улицах. «Она получи-
лась настоящей москвичкой, спо-
собной выдержать перепады кли-
мата и условия большого горо-
да», — рассказал он. И при этом 
с плотным, пушистым малино-
вым бутоном. На городских клум-
бах «Москва», по словам Кульба-
чевского, сможет цвести до нача-
ла октября.

Одновременно с презентацией 
новой москвички в «Музеоне» 
вчера открылся VI Московский 
международный фестиваль садов 
и цветов Moscow Flower Show, ко-
торый продлится до 9 июля. В нем 
участвуют более 200 дизайнеров 
и флористов из 12 стран мира. За-
ммэра Москвы по вопросам соц-
развития Леонид Печатников по-
обещал, что все ландшафтные 
идеи, представленные здесь, реа-
лизуют в московских парках.

Ну, а в предстоящие выходные 
весь центр Москвы захватит 
праздник роз — специально к нему 
вырастили 5000 роз «Москва». 
Москвичи и гости столицы смогут 
полюбоваться ими на 4 арт-объ-
ектах: «Планета розы» (ул. Новый 
Арбат, д. 6), «Цветочная живо-
пись» (Новинский бульвар, д. 8), 
«Цветочные крылья» (Триум-
фальная площадь), «Цветочная 
симфония» (Кудринская пло-
щадь, д. 46/54) Даже 50 остановок 
общественного транспорта укра-
сят композиции из более чем 
30 тысяч красных роз, белых ли-
лий и хризантем. Их можно уви-
деть в центре , например, на Твер-
ской, Новом Арбате, Цветном 
бульваре.

ОБРАЗОВАНИЕ 
Школьники
из Москвы
выиграли
около
половины
дипломов
Всероссийской
олимпиады

СНОВА 
В ЛИДЕРЫ

Сергей Жуков

ОСНОВНАЯ волна Единого го-
сударственного экзамена близит-
ся к финалу. На субботу, 1 июля, 
намечен последний резервный 
день. Окончательные итоги сто-
личный департамент образова-
ния подведет в середине июля, 
рассказал журналистам глава ве-
домства Исаак Калина.

По его словам, комиссии про-
должают рассматривать апелля-
ции. Не закончились и резервные 
дни, в которые экзамен сдают ре-
бята, пропустившие его по болез-
ни или получившие неудовлетво-
рительную оценку. После этого, 
говорит чиновник, можно будет 
говорить о конкретных цифрах. 
Результаты озвучат ориентиро-
вочно 15—20 июля. В этом учеб-
ном году ЕГЭ, напомню, сдают бо-
лее 86 тысяч человек, из которых 
чуть больше 54 тысяч — выпуск-
ники 2017 года. Самым популяр-
ным предметом остается общест-
вознание: его выбрали 58% 
школьников.

Напомнил Калина и об успехах 
московских школьников на Все-
российской олимпиаде. В этом 
году в заключительном этапе ин-
теллектуальных соревнований 
участвовали более 1300 учащих-
ся. В лидеры выбились школьни-
ки из Москвы, собравшие целый 
урожай наград — 817 дипломов. 
В прошлом году они завоевали 
699 наград. Но главный плюс 
в другом — победители и призеры 
олимпиады могут поступить 
в вузы без экзаменов. Как расска-
зали в департаменте образова-
ния, ученики столичных школ 
традиционно сильны в биологии, 
химии и математике. В этом году 
еще успешно справились с исто-
рией, русским языком, ОБЖ. 

Светлана Батова 

В
чера после реконструк-
ции открылся тран-
спортно-пересадочный 
узел «Солнечная» на 
одноименной железно-

дорожной станции Киевского на-
правления — основного для почти 
всей Новой Москвы. Именно че-
рез этот ТПУ добираются в центр 
столицы жители — Сколкова, Сол-
нцева и Переделкина. 

Станция Солнечная одна из 
старейших, ее построили в 1899 
году. В ходе реконструкции ста-
рый ветхий неудобный мост меж-
ду платформами заменили ро-
скошным конкорсом, по сути 
пригородным пассажирским во-
кзалом над землей. Такой в регио-
не есть только в Мытищах. Кры-
тый, застекленный, он тянется 
над всеми путями. Старый мост 
пока прячется за блестящими си-
ними стенами нового, но стоять 

ему осталось недолго: разберут 
осенью этого года. К отремонти-
рованным пассажирским плат-
формам станции, а их тут три, по-
строены крытые сходы — не надо 
зимой скользить по обледенелым 
ступеням, да и электричку можно 
подождать в тепле. Пожилым лю-
дям и мамам с колясками больше 
не придется мучиться на длинных 
лестницах — на ТПУ построили 
лифты. По дороге можно зайти 
в магазин, выпить кофе. Пассажи-

ров тут каждую неделю по 100 ты-
сяч, а после открытия ТПУ станет 
в полтора раза больше. 

Комфортной стала и сама по-
ездка: электрички на Киевском 
направлении ходят теперь очень 
часто. Как напомнил мэр Москвы 
Сергей Собянин, открывая ТПУ, 
в прошлом году интенсивность 
движения электричек на этом на-
правлении выросла на 25%, а ин-
тервалы движения сократились 
с 8 — 10 до 6 минут в час пик. 

Кроме того, на Киевском на-
правлении, между Новопередел-
кино и Москвой уже два месяца 
ходят первые российские город-
ские электрички «Иволга», пол-
ностью приспособленные для пе-
ревозки большого количества 
пассажиров на небольшие рас-
стояния. С широкими прохода-
ми, Интернетом, климат-кон-
тролем... Дизайн «Иволги» при-
думали испанцы, а сконструиро-
вали россияне — поезд собирает-
ся на Тверском вагоностроитель-
ном заводе. 

По словам генерального ди-
ректора Центральной пригород-
ной пассажирской компании Ми-
хаила Хромова, пока купили два 
состава, но до конца 2018-го есть 
план запустить их на все экспрес-
сные маршруты киевского на-
правления. 

В целом на киевском направле-
нии почти половина поездов уже 
новые, в 2017-2018 купят еще 20 . 

Пассажиропоток на направлении 
за семь лет вырос на треть. 

Заканчивается на Киевском 
направлении проектирование 
еще трех новых станций — «Мин-
ской» (с нее будет пересадка на 
одноименную станцию метро, что 
позволит существенно разгру-
зить Киевский вокзал), а также 
«Аминьевской» и «Санино». 

Кстати, через Киевский вокзал 
уже сейчас стало ездить удобнее. 
После реконструкции здесь от-
крылся Красный зал: именно че-
рез него пассажиры попадают из 
метро на пригородные платфор-
мы. Залу возвращен историче-
ский облик , двери и окна хотя 
и новые, но восстановлены по 
оригинальным чертежам. Лиш-
ние киоски и палатки убрали, сра-
зу стало вдвое больше места. 

Дизайн электрички разработали испанцы, но построили ее в России.Мэр столицы Сергей Собянин (справа) после открытия ТПУ уехал к Киевскому вокзалу на «Иволге».

На первом снимке — завод в Париже (здание с желтой крышей), на втором — завод — лыжный склон в Копенгагене.

Акцент

 Интенсивность движения 
электричек на Киевском 
направлении в прошлом году 
выросла на 25 процентов

На сокращенный 
режим перейдут 
только группы 
с неполной
загрузкой 

ОТ ОТДЕЛА ОБРАЗОВАНИЯ

В минобрнауки, комментируя эту ситуацию, подчеркнули, что при 

смене режима работы детских садов надо учитывать мнение ро-

дителей. 

По санитарным нормам, которые обязательны для любого детско-

го сада, группы делятся на разные категории: кратковременного 

пребывания (до 5 часов), сокращенного дня (8—10 часов), полного 

дня (10,5—12), продленного дня (13—14), круглосуточного пребыва-

ния. Режим работы устанавливается договором детского сада 

с учредителем — городским или районным управлением образо-

вания. 

В России 53 486 детских садов, в том числе — 1017 частных. В об-

щей сложности дошкольное образование получают примерно 

97 процентов всех детей от трех до семи лет. Обычно детские сады 

работают с 7 часов утра до 7 часов вечера. Причем, желательно, 

чтобы ребенка родители приводили часам к восьми, а забирали 

не позднее шести или полседьмого.

В Москве и некоторых других городах России власти предлагали 

родителям самим определить, когда детский сад будет начинать 

работу — в 7, 8 или 9 часов утра. При этом закрываться он будет в 7, 

8 или в 9 часов вечера.

— Для нас с 7 утра до 7 вечера — оптимальный режим. Большинство 

детей приводят к 8 часам, а если ребенок не завтракает, то к поло-

вине девятого, но таких очень мало, — пояснила «РГ» заведующая 

детским садом в Твери, — очередь в детский сад стоит уже без пяти 

минут семь: очень рано детей приводят так называемые «про-

блемные родители» и несколько одиноких мам.

Недавно в одном из городов Урала власти перевели школу-интер-

нат с семидневки на пятидневку, сократив нагрузку воспитателям 

и повару. При этом дети в интернате были из глубинки, родители не 

могли забирать их каждую неделю. Только после скандала власти 

разрешили желающим оставлять детей на выходные.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Транспорт На Киевском направлении железной дороги открыли конкорс

К Солнечной мчится 
«Иволга»

ПРОЕКТ Как будут работать мусоросжигательные заводы в Подмосковье

Свет, зола и чистый дым 
Ирина Рыбникова 

В 
Подмосковье идет проекти-
рование заводов по терми-
ческой обработке отходов. 

«Сейчас инвестор ведет привязку 
заводов к конкретным земельным 
участкам. Мы оказываем инвесто-
ру всяческое содействие, чтобы 
он смог оперативно провести все 
необходимые изыскания и при-
ступить к строительству», — зая-
вил зампред правительства обла-
сти Александр Чупраков. «РГ» 
удалось заглянуть в проект.

Категорическим противникам 
мусоросжигания сразу нужно ска-
зать: стопроцентной переработки 
отходов нет нигде в мире. Даже 
Германия — признанный лидер 
в вопросах утилизации мусора — 
отправляет на переработку толь-
ко 68% отходов. Потому что неко-
торые виды пластиков и компози-
тов, использованные гигиениче-
ские средства, а также бумага 
и полимеры, переработанные не-
сколько раз, не поддаются реци-
клингу. А захоронение отходов ев-
ропейцы стремятся свести 
к нулю — из-за органики, которая, 
попадая на полигоны, имеет свой-
ство гнить, бродить, выделять сва-
лочный газ и инфильтрат и заго-
раться от любой искры. Поэтому 
то, что нельзя переработать, сжи-
гают. В Вене мусоросжигательный 
завод стоит в центре города, в Па-
риже — на набережной Сены, 
в Швейцарии — в жилом микро-
районе. Все предприятия построе-
ны по японско-швейцарским тех-
нологиям Hitachi Zosen Inova 
и сжигают мусор на колосниковой 
решетке, превращая продукты го-
рения в электроэнергию и другие 
полезные вещества. По этой же 
технологии будут строить заводы 
и в Подмосковье.

Колосниковая решетка как бы 
делит сгоревший мусор на три 
фракции — поднимающееся вверх 
тепло, осыпающиеся вниз шлак с 
золой и дымовой газ, образую-
щийся при горении. Тепло сразу 
уходит для производства электро-

энергии. Кстати, колосниковая ре-
шетка позволяет из одной тонны 
мусора добыть 600—800 кВт/ч 
энергии. 

Нижняя фракция отправляется 
на строительные нужды — шлак, к 
примеру,  используют для подсып-
ки дорог. Самым неприятным во 
всей этой истории является дымо-
вой газ, которого так боятся жите-
ли. Но фильтры на всех современ-
ных мусоросжигательных пред-
приятиях убирают из газа оксиды 
азота, летучую золу, пыль и акти-
вированный уголь, через который 
обязательно проходит дым для 
нейтрализации вторичных диок-
сидов и фуранов. Уже известно, 
что 4 подмосковных завода за год 
смогут переработать 2,8 млн тонн 
мусора. И при этом выбросят в ат-
мосферу 0,6 грамма диоксина. Для 
сравнения: один пожар на свалке 
выделяет 100 граммов диоксина 
за две недели.

В компании «РТ-Инвест», кото-
рая выступает инвестором строи-
тельства подмосковных заводов, 
«РГ» заверили, что будут поддер-
живать постоянную связь с жите-
лями области на всех этапах реа-
лизации проекта. «Беспокойство 
населения понятно и вызвано не-
достаточной, а иногда и недосто-
верной информацией о современ-
ной мусоропереработке. В бли-
жайшее время начнет работу офи-
циальный сайт проекта с деталь-
ным описанием всех технологиче-
ских решений, будут созданы 
страницы во всех социальных се-
тях. Проект в обязательном поряд-
ке пройдет общественные слуша-
ния, на которых людям будет 
представлена вся экологическая 
часть документации с оценкой 
воздействия на окружающую сре-
ду», — отметили в пресс-службе 
компании-инвестора.

Первые два завода по термиче-
ской обработке отходов будут по-
строены в Воскресенском и Наро-
Фоминском районах Подмоско-
вья в 2021 году. Еще два завода по-
явятся в Ногинском и Солнечно-
горском районах годом позже. 
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ТЕАТР Поэму Гоголя 
поставили в «Мастерской 
Петра Фоменко»

Души 
прекрасные 
порывы

Игорь Вирабов

СРАЗУ после антракта слова, не успев расположиться и 
повиснуть в воздухе, стали завихряться. «Дама, прият-
ная во всех отношениях» затарахтела швейной машин-
кой: про ситчики, оборочки, которых более не носят, 
вместо них фестончики, внизу и всюду сплошь фестон-
чики. Щелк — угол головы, движение плеча, волнение бе-
дра и перемена интонаций в голосе актрисы — и она уже 
другая, «просто приятная дама». Трещит в ответ на той 
же скорости. Щелк: «Нехорошо, Софья Ивановна, если 
все фестончики». Щелк: «Мило, Анна Григорьевна, до не-
вероятности».

Слова, вполне согласно с Гоголем, «как ястребы, не-
слись в погоню друг за другом», на бреющем полете, 
щелк-щелк — у зрителей и выбора другого не было, как 
вдруг оцепенеть. Ну сколько это продолжалось — минут, 
может, пять? На сцене «общество» судачило, кривля-
лось, менялось в масках, позах, голосах — и из словесной 
шелухи рождалось на глазах общественное мнение. Да, 
но актриса-то — По-
лина Агуреева — все 
это время на сцене 
одна. Не сбавив пу-
леметной скоро-
стрельности ни разу, 
не споткнувшись, 
сыграла «общест-
во», элиту, свет, вла-
стителей/власти-
тельниц умов в од-
ном флаконе. За се-
кунды, на глазах, из 
ничего, потоки пересудов пронеслись галопом от «лиф-
чиков, которые теперь пошли еще длиннее, впереди мы-
ском», мимо всех секретов моды для «бель-фам», — к 
«прелестнику», явившемуся в город, чтобы под видом 
скупки мертвых душ увезти с известной целью губерна-
торскую дочку. И наконец открыть, что этот Чичиков — 
не кто иной, как мститель капитан Копейкин. И все, и по-
неслось. И тут же выяснится, что Копейкин — это нос 
майора Ковалева. Как нос? — Ну да, он хоть и не из этой 
книги, но тоже тут, в спектакле. Как и Башмачкин со сво-
ей шинелью. Как и Панночка из «Вия».

Дело не в том, что Полина Агуреева актриса прекра-
сная и в этой сцене у нее, опять же строго по Гоголю, 
«ух какая юркая прыть женского характера! хотя под-
час в каждом приятном слове ее торчала ух какая бу-
лавка!» Дело в том, что эта сцена — кульминация спек-
такля. Или спектакль в спектакле. Воронка, в которую 
влетает сюжет. Со всей его гоголевской «идеей города — 
возникшей до высшей степени пустотой», всем «вих-
рем сплетней» и «бездельностью жизни всего челове-
чества в массе».

...Эпиграф к новому спектаклю, из Гоголя: «Отчизна 
есть то, чего ищет душа наша». В названии спектакля нет 
слова «Мертвые», только «… Души». Кого-то озадачило: 
тут «души» — имя существительное или повелительный 
глагол? Где ударение? Что тут за карнавал?

А неспроста жанр постановки Федора Малышева и 
определен филологически, по Бахтину, — «карнавальная 
мениппея». Раёк, где спрятано в смешном серьезное, где 
сплошь контрасты и зигзаги. 

Сам постановщик Федор Малышев играет Селифана, 
кучера, но если быть точнее, он здесь скорее тот самый 
Сочинитель, который и втянут в происходящее на сцене, 
и видит все извне, со стороны. Он, между прочим, Пуш-
кина читает — разгадывая тайну русской души. И дальше 
действие срывается, как и обещано, в потусторонний 
карнавал: с мохнатым Собакевичем, с упырем Плюшки-
ным, с раскоряченной Коробочкой (ее тоже играет Агу-
реева). Тарелки едут по столу, рука со стаканом появля-
ется из ниоткуда. Все колоритно, шумно, ярко. Не скучно 
и смешно — что важно. Маски персонажей одним выпи-
сывали жирно, маслом, другим китайской тушью, тре-
тьим недорисовали. Но уж какие есть. Где-то за спинами 
у зрителей квинтет играет вариации на темы Шнитке, 
Шостаковича и Вагнера. Сквозь Гоголя вдруг пробивает-
ся и Чехов. В первый том вплетается второй: где Чичиков 
у Гоголя бежит от правосудия за откат в тридцать тысяч.

Ноздрева в очередь играют Евгений Цыганов и Анд-
рей Казаков, каждый на свой лад косолап и давит Чичи-
кову ногу. Игра с Ноздревым в шашки оборачивается для 
Чичикова шекспировскими страстями: шашки тут не на-
стольные, а вполне себе боевые, с клинками. Ловкость 
рук, и никакого мошенничества. Чем Чичиков не Гамлет 
— была же леди Макбет Мценского уезда? Известно: ка-
питал нажить — не поле перейти. 

Впрочем, Чичиков, не двойственный, не тройствен-
ный, тут все равно в тени у Селифана. Тот в финале про-
читает «Выхожу один я на дорогу» и запоет, а Чичиков 
подхватит. Что-то такое родное. А глаза у Селифана до-
брые-добрые. Что опять же соответствует пожеланию Го-
голя: «Если только возлюбит русский Россию, возлюбит 
и все, что ни есть в России». Мысль понятная. Вот, ска-
жем, грим у Полины Агуреевой, сыгравшей «Общество» 
(оно же «Русь»), такой, что всем известную актрису ну 
просто не узнать. Но зрителя не проведешь: под этим 
гримом, всякий знает, красота и обаяние. 

Чего еще хотел бы Гоголь? Сожженный том, послед-
няя страница: «… рассмотреть ближе свой долг и обязан-
ность земной своей должности, потому что это уже нам 
всем темно представляется, и мы едва…» (Тут рукопись 
обрывается).

УТРАТА 

Ушел из жизни 
бывший солист 
«Иванушек 
International» 
Олег Яковлев

И ТОЛЬКО 
«КАПЕЛЬКА 
СВЕТА»…

Александр Алексеев

ПЕВЦА, ставшего всенародно 
любимым в группе «Иванушки 
International», не стало вчера 
рано утром. Олег Яковлев — ка-
залось, всегда такой добрый и 
улыбчивый, светлый, с вечно 
всклокоченными волосами и 
удивительно теплым взглядом, 
предельно искренний и рани-
мый, — ушел из жизни как-то 
очень стремительно, так, как, 
кажется, всегда и жил… В среду 
его доставили в больницу с вос-
палением легких. А уже вчера, в 
7.05 четверга, артиста не стало. 
Причина смерти — сердечная 
недостаточность, как сообщили 
в Продюсерском центре Игоря 
Матвиенко… 

Именно Игорь Матвиенко во 
многом и открыл для широкой 
аудитории Олега Яковлева. Мож-
но сказать, что тот был его уче-
ником. И хотя три года назад 
Олег ушел из «Иванушек 
International», дружеские связи 
остались. И музыкант снова вы-
ходил на сцену в составе группы 
в юбилейном концерте в честь 
20-летия коллектива еще два 
года назад… Да и петь песни 
«Иванушек» по-прежнему уже в 
сольной карьере Матвиенко ему 
не запрещал (как обычно посту-
пают с ушедшими солистами во 
многих группах других продю-
серских центров).

Есть какая-то особая трагич-
ность в том, что Олег Яковлев 
пришел в группу в 1998 году в 
качестве нового «маленького», 
вместо покинувшего коллектив 
Игоря Сорина (тоже скоропо-
стижно ушедшего из жизни, 
причем стихи его, оставшиеся у 
этого яркого и талантливого че-
ловека, до сих пор не изданы, 
увы…).

Пришел и восстановил при-
вычный для поклонников имидж 
группы — «два больших», соот-
ветственно Кирилл Андреев и 
Андрей Григорьев-Аполлонов и 
«один маленький» (имеется в 
виду по росту, хотя Олег был 
чуть старше всех). Поклонницы 
тогда приняли Яковлева не сра-
зу: многие из них очень любили 
Игоря Сорина и поэтому воинст-
венно отнеслись бы к приходу 
любого новичка. И хотя Олегу 
было, наверное, нелегко, он все 
выдержал. Не злился, не срывал-
ся. Терпел. И тоже постепенно 
стал для поклонников своим и 
родным… 

Олег Яковлев дебютировал в 
альбоме 1999 года «Об этом я 
буду кричать всю ночь». Воз-
можно, пока самым лучшем в 
истории «Иванушек». Новичок 
пел первым голосом такие зна-
ковые хиты, как «Снегири» и 
«Тополиный пух», — высоко, 
светло, задорно и в то же время 
драматично и так, что сразу брал 
за душу. Вызывал ответное тепло 
и сопереживание у всех, кто слу-
шал… 

А чуть больше трех лет назад 
Олег Яковлев ушел из группы 
делать сольную карьеру. Посо-
ветовавшись перед этим с 
остальными и лично приняв та-
кое решение… С тех пор он пи-
сал свои песни, снимал с режис-
серами сольные клипы… Самые 
известные среди них — «Танцуй 
с закрытыми глазами», «В рапи-
де» и «Море синее». А год назад 
пел в День России на концерте в 
Архангельске. Говорил со зрите-
лями, старался, чтобы у людей 
было хорошее настроение, даже 
несмотря на дождливый день. И 
даже не прервал концерт, хотя в 
дождь петь опасно — электриче-
ство, которого полно на сцене, 
как известно, притягивает мол-
нии. Другие бы извинились и 
ушли. А он продолжал петь: и 
свои новые песни, и, конечно 
же, «Снегирей» и «Капельку 
света»…

Семь минут по Станиславскому
Сусанна Альперина

З
наменитый итальянский ак-
тер, режиссер и продюсер 
Микеле Плачидо на главном 

российском киносмотре не впер-
вые. Несколько лет назад он пред-
ставлял свою картину «Валлан-
цаска — ангелы зла». Сейчас же его 
фильм «Семь минут» вошел во 
внеконкурсную программу «Ма-
стера». В Москву Плачидо прие-
хал вместе с женой Федерикой 
Винченти, продюсером фильма. И 
«Семь минут» не первая  картина, 
над которой 71-летний Плачидо и 
его 33-летняя супруга работают 
вместе. После утреннего пресс-
показа фильма, отвечая на вопро-
сы журналистов, Микеле Плачидо 
рассказал о том, что очень волну-
ется: узнал, что на закрытии фе-
стиваля ему вручат приз имени 
Станиславского «Верю!».

«Я этим очень горжусь, по-
скольку вышел из театра. Для 
меня этот приз как «Оскар», — ска-
зал Микеле Плачидо. И продол-
жил, отвечая на вопрос о том, на 
кого он ориентировался, начиная 
путь в искусстве: «Моими учите-
лями были: номер один — Лев  Тол-
стой, номер два — Федор  Достоев-
ский, номер три — Антон Чехов, 
номер четыре — Александр Пуш-

кин. Список могу продолжить. Мы 
в Европе еще даже не соприкосну-
лись с этим величием. Они мои 
учителя, а Станиславский пото-
мок  этих людей. От Станислав-
ского пошло и крупнейшее амери-
канское направление — я имею в 
виду школу Ли Страсберга. Вот по-
чему меня так тронула эта 
премия.»Микеле Плачидо ответил 
на вопросы обозревателя «РГ»:

Что для вас означает Московский 
кинофестиваль и что можете ска-
зать о Никите Михалкове — вы  
упомянули и его фильм «12», ког-
да вас спросили о параллелях 
между картинами  «Семь минут» 
и  «12 разгневанных мужчин» 
Сиднея Люмета?
МИКЕЛЕ ПЛАЧИДО: Я считаю, что это 
очень важный фестиваль. Россий-

ская публика многочисленна, и 
ваша страна огромный рынок. По-
этому я надеюсь, что мой неболь-
шой фильм через ваш фестиваль 
получит большую зрительскую 
аудиторию, поскольку Никита 
Михалков человек, который в кур-
се, как происходит продвижение 
на крупном кинорынке. И он пре-
красно знает, что на Московском 
кинофестивале разворачивается 
громадная  битва: нужно утвер-
дить европейское кино, чтобы 
противопоставить его американ-
скому.  

Работницы фабрики, героини ва-
шего фильма, стоят перед выбо-
ром. А что для вас самого означает 
определить свой путь?
МИКЕЛЕ ПЛАЧИДО: Я сделал свой вы-
бор в те времена, когда был помо-

ложе. Он рискованный, поскольку 
«на дворе» век терроризма и без-
работицы. Это выбор идти на-
встречу борьбе. И в мире, и в пьесе 
Стефано Массини, по которой по-
ставлен фильм,  все в подвешен-
ном состоянии. Так что по сравне-
нию с пьесой мы решили сделать 
выбор также в пользу борьбы.

Вы на пресс-конференции сказа-
ли: «Я приговорен работать в по-
лицейском жанре, потому что пу-
блика просит криминал». У нас 
многие вас знают как комиссара 
Катаньи из сериала «Спрут». Есть 
ли в планах еще какой-то сериал 
на криминальную тематику?
МИКЕЛЕ ПЛАЧИДО: Я как режиссер 
только что закончил новый про-
ект — сериал «Субурра» про рим-
скую мафию. Он выйдет в октябре 
в 190 странах мира одновремен-
но, поскольку это первая  продук-
ция интернет-платформы «Нетф-
ликс» в Италии. В России вы также 
его увидите.

Что означает слово «субурра»?
МИКЕЛЕ ПЛАЧИДО: Это место в старом 
Риме — площадь, где народ встре-
чался со знатью. Там же заключа-
лись сделки между властными 
структурами и преступным ми-
ром. Это как римский Форум, где 

беседовали  Юлий Цезарь и народ. 
Но встречаться там было  опасно.

Что вы думаете про «Нетфликс»? 
За ним будущее?
МИКЕЛЕ ПЛАЧИДО: Крупные кинофе-
стивали, такие как Каннский и Ве-
нецианский, все больше отдаля-
ются от публики — варятся в своем 
соку. Но сегодня большое потре-
бление кино — это сериалы и  филь-
мы, которые появляются на таких 
платформах как «Нетфликс». И 
многие авторы и режиссеры нахо-
дят финансовые  возможности, 
чтобы делать свои фильмы на этой 
платформе. В особенности пото-
му, что авторское кино всегда фи-
нансировалось государством. А 
сейчас министерство культуры 
Италии мало выделяет денег на 
кино — только для молодежи. При 
этом масштабные интернет-плат-
формы кино финансируют. Не слу-
чайно большие фестивали обрати-
ли внимание на телефильмы. Се-
риал «Молодой Папа» Паоло Сор-
рентино был показан в Венеции. 
«Твин Пикс» — в Каннах. Это были 
события более громкие, чем неко-
торые фильмы.

Знаменитый итальянский актер Микеле Плачидо стал обладателем приза им. Станиславского «Верю!».

Акцент

 Толстой, Достоевский, 
Чехов, Пушкин... Они мои 
учителя, а Станиславский 
потомок этих людей

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Эпиграф к новому 
спектаклю 
из Гоголя: «Отчизна 
есть то, чего ищет 
душа наша»

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Панночка с майором Ковалевым (без носа) породнились 
на сцене с героями «Мертвых душ».

Олегу Яковлеву было всего 47 
лет... Прощание с ним пройдет 1 
июля в Москве.
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Кино Московский кинофестиваль назвал своих призеров

Про любовь 
и редких птиц
Сусанна Альперина

Н
а церемонии закры-
тия сразу перешли к 
награждению в кон-
курсе на новый приз 
мэра «За создание 

образа Москвы в киноискусст-
ве». Фильм Анны Меликян «Про 
любовь» стал победителем, вто-
рое место занял фильм Андрея 
Зайцева «14+», третье место за-
няли картины «Духлесс» и «Дух-
лесс 2». Общий призовой фонд 
конкурса — 100 миллионов ру-
блей: 50 — за первое, 30 и 20 — за 
второе и третье места. Кстати, 
конкурс на приз мэра (организа-
тор — департамент культуры го-
рода Москвы) будет проводиться 
ежегодно, прием заявок на учас-
тие в следующем конкурсе на-
чнется в 2018 году. 

«Серебряного Святого Геор-
гия» за лучший документальный 
фильм вручил председатель 
жюри конкурса неигрового кино 
Кристиан Фрай. Он признался, 
что победитель был выявлен в 
результате оживленной дискус-
сии. Им стала картина «Опера», 
режиссер Жан-Стефан Брон.

Представляя фильмы основ-
ного конкурса, певец Александр 
Коган спел песню авторства Ма-
рии Захаровой. Такую же про-
нзительную, как на открытии 
фестиваля, но на этот раз про 
любовь. «Очень приятно, когда 
такой мощный боец, как Мария 
Захарова,  пишет и о любви 
тоже», — сказал на брифинге про 
эту композицию Никита Михал-
ков. После окончания песни зал 
поприветствовал ее автора — ди-
пломата Марию Захарову, кото-
рая на этот раз на сцену не под-
нялась. Зато за нее вышла член 
жюри — актриса Орнелла Мути, 
чтобы вручить приз за лучшую 
мужскую роль. Его получил Сон 
Хенчу — актер корейского филь-
ма «Обыкновенный человек». 
Йорн Йохан Доннер — другой 
член жюри — объявил лучшую 
актрису: Верена Альтенбергер 
сыграла в германо-австрийском 
фильме «Лучший из миров» (ре-
жиссер Адриан Гойгингер) глав-
ную роль — матери. Приз за луч-
шую режиссуру член жюри 
Александр Адабашьян вручил 
режиссеру турецкого фильма 
«Желтая жара» Фикрету Рейха-
ну. Картина рассказывает о судь-
бе нелегальных эмигрантов.

Спецприз жюри получила 
картина Рустама Хамдамова 
«Мешок без дна». Каждый, кто ее 
видел, понимал, что без наград в 
этом году она не останется. Ак-

триса Светлана Немоляева, сыг-
равшая в ней главную роль 
фрейлины-сказительницы, выш-
ла на сцену получить награду. «Я 
счастлива, что Хамдамов полу-
чил такую награду, и бесконечно 
благодарна жюри. Для меня по-
дарок судьбы сняться в таком 
фильме у такого режиссера. Для 
меня он — ренессансный чело-
век, у него особый дар видеть 
искусство и работать с актера-
ми». Зал разразился криками 
«Браво!» после этих слов.

«Золотого Святого Георгия» 
вручил председатель жюри — ре-
жиссер Реза Миркарими. Глав-
ную награду фестиваля — приз за 
лучший фильм — получила ки-
тайская картина «Хохлатый 
ибис» режиссера Цяо Ляна. Кар-
тина о том, как пекинский ре-
портер Винс Кан отправляется в 
родной город, чтобы сделать ма-
териал о неожиданно обнару-
женном там хохлатом ибисе — 
редчайшей птице и националь-
ном символе Китая. Режиссер, 
принимая приз, сказал, что он 
надеется на то, что проблемы 
экологии в его стране будут ре-
шены. 

Кульминацией церемонии 
закрытия 39-го ММКФ стало 
присуждение актерского приза 
имени Станиславского «Верю!». 
Почетную награду вручили Ми-
келе Плачидо. Актер вынул фо-
тографию Станиславского и 
рассказал, что вчера был в его 
доме. «Он действительно был 
моим учителем. А также — всех 
актеров мира. Нет актера, кото-
рый не знал бы истории и систе-
мы Станиславского... Я всегда 
повторяю, почему мы, итальян-
цы, должны оборачиваться на 
Америку. Я всегда смотрел в сто-
рону великой России, которая 
подарила мне великих писате-
лей. Я стал тем, кем стал только 
благодаря Достоевскому, Чехо-
ву, Пастернаку — великой рус-
ской культуре. Мне сегодня нем-
ного стыдно. Только что амери-
канцы и другие страны решили 
продлить санкции против Рос-
сии. А вы мне вручаете эту пре-
мию. Это несправедливо. Я се-
годня чувствую себя россий-
ским гражданином. Благодаря 
вашей культуре мы сегодня смо-
жем установить диалог». «На 
все санкции мы ответим творче-
ством», — парировал Никита 
Михалков. 

Завершится 39-й ММКФ по-
казом новой картины Софии 
Копполы «Роковое искушение», 
снятой по знаменитому роману 
Томаса Каллинена.

Владимир Наумов со всем семейством.

Выход в свет: Федор Бондарчук и Паулина Андреева. Орнелла Мути в гости к нам.

Акцент

 Статистика 39-го ММКФ: 
406 фильмов из 64 стран 
мира; более 35 000 зрителей; 
8069 человек аккредитовано, 
из них пресса — 2233, 
гости и участники — 5836
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Многосерийный фильм  «Город», 
Первый канал, 3 — 6 июля, 21.35.  
Трудно сказать — насколько верное 

решение выбрал Первый канал, когда 

поставил в сетку сериал «Город» в лет-

ний сезон отпусков. Поскольку жела-

ние, чтобы фильм посмотрело как 

можно больше людей — вполне объя-

снимо для каждого, кто увидит хотя бы 

одну серию. А так — многим придется 

довольствоваться просмотром в Ин-

тернете и «сарафанным радио»: есть 

подозрение, что зрители станут реко-

мендовать фильм друг другу. Возмож-

но, и название следовало бы подо-

брать более оригинальное и запоми-

нающееся, которое привлекало бы к 

фильму не меньше, чем его содержа-

ние.

Сериал «Город» основан на реальных 

событиях. Картина рассказывает о 

еще одной тайной странице жизни 

Советского Союза. В 60-е годы прош-

лого века огромные территории 

контролировали организованные 

преступные группы, причем на госу-

дарственном уровне. Время действия 

— 1961 год. Небольшой городок 

Струнёво, сразу за 101-м километром. 

В отличие от соседних городов и по-

селков, преступления здесь случают-

ся не часто, а раскрываемость — одна 

из лучших в СССР. Но, расследуя 

смерть школьного учителя, оператив-

ник Родион Стоцкий (Петр Федоров) 

обнаруживает, что Струнёво — это 

«дом, в котором не гадят», и хозяева в 

этом доме — блатные и воры в законе, 

которые после амнистии облюбовали 

этот небольшой городок. А большин-

ство грабежей и разбойных нападе-

ний в соседних городах и поселках — 

скорее всего, как раз дело рук жите-

лей мирного Струнёво.

Над историческим детективом рабо-

тали режиссеры Дмитрий Константи-

нов и Юрий Трофимов. Дмитрий Конс-

тантинов (в его «послужном списке» — 

«Оттепель», «Чудотворец», «Доктор 

Тырса» и другие проекты) также напи-

сал сценарий. Помимо Петра Федоро-

ва, в картине снялись актеры: Евгений 

Антропов, Владимир Юматов, Игорь 

Черневич, Владислав Абашин, Над-

ежда Михалкова, Яна Сексте, Федор 

Лавров, Светлана Колпакова, Вячес-

лав Чепурченко и другие.

 «Целым городом, в котором, по сути, 

построен коммунизм, все внешне бла-

гополучно, сыто, спокойно, а жители 

счастливы и довольны своей судьбой, 

на самом деле правит некая преступ-

ная сила. В то время вокруг столицы 

был целый мир лишних людей, изгоев. 

То есть хорошая питательная среда 

для преступников», — говорит актер 

Сергей Сосновский.

Фильм снимался в Пошехонье Яро-

славской области и в Рыбинске — го-

родах, которые сохранили черты ше-

стидесятилетней давности в архитек-

туре, укладе и нравах людей.

Съемки проходили на главной площа-

ди Пошехонья, а также в Пошехон-

ском краеведческом музее, здание ко-

торого в фильме займет отделение по-

лиции.

«Я родилась дважды», Санкт-
Петербург, Шереметевский дворец, 
до 6 августа.
В Шереметевском дворце, где распо-

ложен Музей музыки, открылась вы-

ставка, посвященная юбилею народ-

ной артистки СССР Эдиты Пьехи. На-

звана она «Я родилась дважды». 

Задолго до начала пресс-конферен-

ции около Шереметевского дворца 

стали собираться поклонники Эдиты 

Станиславовны. Как всегда — с цвета-

ми. Легендарная певица появляется в 

сопровождении дочери Илоны Бро-

невицкой, модельера Ирины Танцу-

риной. И приветствует всех своим 

фирменным свистом. Аплодисмен-

ты!

Впервые на всеобщее обозрение 

представлена коллекция концертных 

костюмов Пьехи. Разработали их из-

вестные художники-модельеры — Вя-

чеслав Зайцев, Нонна Меликова, Тать-

яна Парфенова, Ирина Танцурина. 

— Желаю вам получить хорошее на-

строение, глядя на мои наряды! – ска-

зала Эдита Пьеха. — Все платья люби-

мые, потому что они труженики, вме-

сте со мной работали, пахали на сце-

нах. Первым моим модельером  была 

Тамара Александровна Дмитриева из 

Дома моделей на проспекте Вернад-

ского в Москве. Тогда я носила корот-

кие платья. В Париж ездила в 1965 

году в ее платьях. А уже потом фото-

корреспондент ТАСС Валерий Генде-

Роте познакомил меня с Вячеславом 

Зайцевым. Слава был моим бессмен-

ным модельером (правда, были и дру-

гие, но не постоянно), пока я не встре-

тилась с нашим ленинградским моде-

льером Ириной Танцуриной. Сейчас 

она готовит платья к моему юбилею. 

Концертное платье — это часть лично-

сти артиста. Оно должно быть почти 

«жизненным», но только нарядным. Я 

никогда не вышла бы в вычурном пла-

тье со шлейфом или декольте до пупа. 

Выставку вместе с журналистами ос-

мотрели и поклонники певицы.  

— Я все наряды Эдиты Станиславовны 

помню, — признался мужчина, ее дав-

ний поклонник. — Вот мое любимое 

красное платье «от Зайцева», это 70-е 

годы. В этом желтом платье она высту-

пала в ГДР и на телевидении. А в том 

сиреневом  была на своем 60-летии на 

Дворцовой площади и в клубе «Голли-

вудские ночи». Это розовое платье — 

1976 год, когда Пьеха уходила из 

«Дружбы». Какой королевой в нем 

была!

На выставке также представлены 

грампластинки, выпущенные в СССР 

фирмой «Мелодия», концертные афи-

ши, некоторые награды и подарки. На 

экране — поет Пьеха, давние записи. 

На черно-белых фотографиях — «Голу-

бой огонек» на Центральном телеви-

дении в 1967 году: в окружении попу-

лярной певицы — космонавты Вален-

тина Терешкова, Юрий Гагарин, муж 

Александр Броневицкий, актер Вя-

чеслав Тихонов. Пьеха наливает чай, 

за столом — космонавт Герман Титов. 

Пьеха с космонавтом Алексеем Лео-

новым. Юрий Гагарин несет красави-

цу Эдиту на плечах…

Travis Scott. «Birds in the Trap Sing 
Mcknight». (CD). Sony Music/Epic. 
2017 г.
Трэвис Скотт — одно из самых ярких 

открытий современной музыки. Рит-

мичный, пластичный и будто бы пою-

щий и живущий на солнечных бата-

рейках певец с дредами в духе после-

дователей Боба Марли, создал недо-

стающее звено в истории шоу-инду-

стрии. Люди, которые ищут новый 

звук, необычные сочетания стилей и 

ритмов — всегда редкость. А еще реже 

им достается адекватный их талантам, 

вложенным усилиям и бессонным но-

чам в студии коммерческий успех. Это 

только второй альбом Трэвис Скотта, 

но он уже моментально опознается и 

по самобытному звучанию. Партии 

баса, налетающие, как гулкий пчели-

ный рой, четкая ритмическая основа, 

кружащие на дальнем плане свои ки-

пучие вихри клавишные — только по-

вод Трэвису развернуться во всю 

удаль. И создать гедонистский и уда-

лой альбом человека, который смо-

трит на все с улыбкой и невозмутимо 

делает то, что остальным казалось 

сложновато, да и затратно… Но все 

окупится: сотрудничать с парнем со-

гласился даже звездный Кендрик Ла-

мар: так уж ему понравилась музыка и 

идеология Трэвиса Скотта. А потом 

подтянулся и Weeknd… А диск в итоге 

стал № 1 в главном альбомном хит-па-

раде мира Billboard. На прошлой неде-

ле он, впрочем, исчез из числа лиде-

ров. Но, наверное, ненадолго. Ведь од-

новременно позитивной, оригиналь-

ной и в то же время модной по ритмам 

музыки всегда не хватает.

1 июля. Фестиваль под открытым 
небом «Усадьба-Джаз». Поселок 
Архангельское (Московская 
область). Начало в 14.00
Один из самых крупных джазовых 

open-air России, делящий теперь эти 

лавры с затеянным Игорем Бутманом 

новым джазовым фестивалем в Скол-

ково… В прошлые годы здесь с успе-

хом играли и «Аквариум», и «Мегапо-

лис», и «Браво», и Леонид Агутин (в 

лучших песнях которого, несомнен-

но, и джазовое влияние)... На нынеш-

нем уже выступят Сергей Жилин с 

джаз-ансамблем «Фонограф», Варва-

ра Визбор, Алина Ростоцкая. Снова 

решил сыграть здесь и «Аквариум». 

Немного неожиданно появление 

только экс-солистки поп-группы «Фа-

брика» Сати Казановой. Впрочем, к 

сюрпризам в «Усадьбе-Джаз» уже 

привыкли…  В этом году на open-air 

обещали расширить VIP-зону и пло-

щадку для детей. Ведь главным здесь 

будут не только музыка, но и арт-объ-

екты и развлечения на любой вкус: 

конкурсы, спортивные состязания… 

Да и просто приехать посмотреть 

исторический памятник — Музей-

усадьбу «Архангельское» — увлека-

тельно и полезно.

«Трактир «Вечность», Малый дра-
матический театр — театр Европы, 
15 июля 
Впервые в России зрители увидели 

пьесу «Трактир «Вечность» одного из 

самых популярных французских дра-

матургов алжирского происхождения 

Мохамеда Касими — она была специ-

ально переведена на русский язык для 

этой постановки. Режиссер спекта-

кля Патрик Сомье.

Спектакль — камерный, рассчитан 

всего на четырех артистов. Действие 

происходит в маленьком, замкнутом 

пространстве: небольшом ресторан-

чике где-то на южном побережье. Это 

место могло бы быть раем, но давно 

уже стало адом из-за непрекращаю-

щихся боев, которые ведут между со-

бой местные жители. 

Однако эта почти газетная актуаль-

ность вовсе не превратила спектакль 

в репортаж из «горячих точек». Ведь в 

основу сюжета положена библейская 

легенда о несчастном Иове. Герой 

спектакля Иов (Леонид Луценко) так 

же, как его ветхозаветный тезка, глу-

боко верующий и высоконравствен-

ный человек. И жизнь так же подверга-

ет его бесконечным испытаниям на 

прочность: невыгодное вложение в 

покупку ресторанчика, опасности 

очередной военной заварушки… А 

тут еще и жена Далия (Дарья Ленда) то 

и дело высмеивает его неукротимые 

надежды на перемены к лучшему.

Все меняется, когда поужинать в ре-

сторанчик Иова в канун Рождества 

прибывает странная пара. Какое-то 

невиданное количество денег за про-

стой заказ, какие-то нелепые разгово-

ры. Кто они — эти Иден (Наталья Фо-

менко) и Ахан (Артур Козин)? Послан-

ники Бога? Дьявола? 

Спектакль, устроенный как притча по 

мотивам библейского сюжета, посто-

янно мерцает на грани между быто-

визмом и фантасмагоричностью. В 

условиях камерного зрелища уловить 

фальшь просто. Но актеры ни на мину-

ту не теряют особого нерва этого су-

ществования: кажется, Иов и Далия 

просто идут на поводу у странных, но 

в общем вполне безобидных просьб 

своих посетителей. Ахан, с его изло-

манной пластикой и чуть-чуть безум-

ным взглядом, кажется поначалу 

просто «человеком с небольшими 

странностями» — сама специальность 

его, «гример трупов», видать, наложи-

ла профессиональный отпечаток. А 

Иден, биологическая мать Ахана, бро-

сившая его еще в младенчестве, — все-

го лишь постаревшая шлюха, заняв-

шаяся  в зрелости вполне легальным 

ремеслом содержательницы казино.  

Ничего особенного.

Но отчего каждый диалог между до-

бропорядочным семейством и зашед-

шими гостями отдает какой-то непри-

ятной, настораживающей горчинкой? 

Отчего милый Иов, так желающий все-

го лишь услужить желанным гостям, 

так легко, так незаметно делает шаги, 

которые приводят его к непоправи-

мой греховной бездне?

Эти вопросы возникают у зрителя уже 

после спектакля. Послевкусие погру-

жает в размышление: так все-таки без-

оговорочная вера — это путь к дьяволу 

или Богу? 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКАМУЗЫКА ТЕАТР

С Ольгой Штраус

Картина  «Город» основана 
на реальных событиях и рассказы-
вает о тайной странице жизни 
Советского Союза.

Разных музыкальных веяний в новом альбоме Скотта Тревиса почти 
столько, сколько и косичек под шапкой на его буйной голове…

Спектакль постоянно мерцает на грани между бытовизмом и фантасмаго-
ричностью.

На выставке впервые на всеобщее 
обозрение представлена коллек-
ция концертных костюмов Пьехи. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Светланой Мазуровой
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Ирина Муравьева

Л
етние концерты в москов-
ских усадьбах и дворцах, в 
антураже цветущей приро-

ды, парковых красот, в старинных 
дворцовых интерьерах, подсве-
ченных закатным солнцем, — осо-
бый жанр, который и самой музы-
ке, звучащей здесь, придает дру-
гое измерение. Именно поэтому 
почти все музейные комплексы 
проводят свои летние музыкаль-
ные фестивали — Архангельское и 
Останкино, Царицыно, Измайло-
во. Один из таких фестивалей уже 
восьмой год подряд проходит в 
Танцевальном зале Дворца музея-
усадьбы Кусково — «Органные ве-
чера в Кусково». О том, какую 
программу представят этим ле-
том сто его участников, рассказа-
ла арт-директор фестиваля, орга-
нистка и продюсер Елена Прива-
лова-Эпштейн.

Почему именно Кусково выбрано 
для проведения органного фести-
валя? 
ЕЛЕНА ПРИВАЛОВА-ЭПШТЕЙН: Кусково 
само по себе — удивительное ме-
сто, бывшая резиденция графа 
Шереметева, уникальный истори-
ческий памятник, а не новодел. 
Так случилось, что в 2010 году я 
приобрела электронный орган 
Viscount, подобный тому, что сто-
ит сейчас в усадьбе Кусково. Я оце-

нила, насколько прекрасно он 
подходит для салонной музыки, и 
у меня сразу возникла идея орган-
ного фестиваля в Кусково. В Мо-
скве во всех церквах — католиче-
ских и лютеранских — стоят живые 
инструменты, и там делать проект 
с электронным органом было бы 
невозможно. 

Между тем вы сами играете в цер-
кви? 
ЕЛЕНА ПРИВАЛОВА-ЭПШТЕЙН: Да, я четвер-
тый год проживаю в Риге и явля-
юсь главной органисткой церкви 
Святого Павла. Эта церковь из-
вестна россиянам по кинофильму 
«Семнадцать мгновений весны», 
фрагменты которого снимались в 
Риге. 

Чем же программа фестиваля в 
Кусково отличается от тех про-
грамм, которые обычно звучат в 
концертных залах и соборах?

ЕЛЕНА ПРИВАЛОВА-ЭПШТЕЙН: Наши про-
граммы направлены на разную ау-
диторию: и на филармонических 
слушателей, и на случайную пу-
блику, которая приезжает в Ку-
сково погулять. В афише академи-
ческие программы, например, 
«Великий Бах», которую испол-
нит один из лучших российских 
органистов Алексей Шевченко (29 
июля), сольные концерты таких 
известных органистов, как Федор 
Строганов (11 августа), Евгения 
Лисицына из Риги (5 августа). 
Она, кстати, выступала у нас в 
прошлом году, и слушатели потом 
говорили, что у них было ощуще-
ние, будто у электронного органа 
выросли трубы. Есть у нас про-
граммы популярной музыки: на-
пример, музыка кино в необыч-
ном ансамбле панфлейты (Антон 
Рогожин) и органа (Игорь Гольден-
берг) — 18 августа, «Пьяцолла 
плюс» (5 июля) в исполнении Ан-

тона Котикова, играющего на сак-
софоне, дудуке и флейте, арфист-
ки Марии Кулаковой и органист-
ки Марии Моисеевой. Многим ка-
жется, что орган — это религиоз-
ный инструмент, поэтому музыка 
для органа неинтересная и скуч-
ная. Но когда в афише появляются 
имена Морриконе или Пьяцоллы, 
это привлекает публику, которая 
чаще всего после таких концертов 
идет уже в собор или концертный 
зал послушать живой орган. Будут 
на фестивале представлены и 
очень необычные сочетания ин-
струментов: орган и маримба, ор-
ган и дудук, саксофон, термен-
вокс. 

Аранжировки для таких составов 
делались специально для фести-
валя? 
ЕЛЕНА ПРИВАЛОВА-ЭПШТЕЙН: Многие со-
чинения, звучащие в Кусково, на-
писаны для какого-либо солирую-
щего инструмента и симфониче-
ского оркестра. Но орган — наибо-
лее подходящий инструмент, спо-
собный в транскрипции передать 
всю палитру и все богатство кра-
сок симфонического оркестра. 
Когда сделана красивая реги-
стровка и грамотная транскрип-
ция, то сопровождение органа 
звучит бесподобно. Кроме самого 
органа нам хотелось представить 
на фестивале в Кусково и все мно-
гообразие инструментов и голо-
сов. У нас выступят певцы — Екате-
рина Щербаченко (19 июля), мо-
лодая певица из Эстонии Олеся 
Литневски (9 августа), Екатерина 
Либерова (16 августа), прозвучит 
огромное количество сольных ин-
струментов, начиная от скрипки, 
виолончели, виолы де гамба. Мож-
но будет услышать даже такой не-
обычный инструмент, как тер-
минвокс, на котором выступит 
мультиинструменталистка Олеся 
Ростовская (23 августа). В афише 
— концерты для флейты, дудука, 
саксофона, гитары с органом. Рос-
тислав Шараевский и Мария Лесо-
виченко сыграют на маримбе и 
органе программу «Ветер в бам-
буковой роще» (24 июня). А не-
сколько программ пройдут с уча-
стием арфы. Тем гостям, кто при-
дет во дворец пораньше, может по-
везти увидеть кусковское чудо — 
«танцующий паркет». Обычно ле-
том он скрыт под ковролином, но 
экскурсоводы всегда приподни-
мают его, показывая сохраняе-
мую музеем реликвию XVIII века. 

Акцент

 Многим кажется, что орган — 
религиозный инструмент, 
поэтому музыка для него 
скучная

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Во дворце проходит фестиваль органной музыки 

Взглянуть 
на кусковское чудо

ВЫСТАВКА В Москву прибыли гении места из Италии 

Трое с корабля живописцев

Жанна Васильева 

Т
ак и просится сказать, что 
итальянская выставка «Ве-
неция Ренессанса. Тициан, 

Тинторетто, Веронезе». Из собра-
ний Италии и России» в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина представляет гений 
места (genius loci) — Венецианской 
республики XVI века.

Но, во-первых, в Москву при-
были сразу три гения места, при 
этом каждый из них претендует на 
звание основного (по крайней 
мере в венецианской истории 
искусств как минимум, — в XVI 
веке).

Во-вторых, кажется, что гора-
здо важнее для понимания «вене-
цианской школы» их перекличка, 
диалог через года и десятилетия. В 
этом смысле выразительнейшей 
метафорой, о которой упомянула 
Виктория Маркова, куратор вы-
ставки с российской стороны, 
стал коллективный портрет «пер-
вых» венецианских мастеров на 
полотне Паоло Веронезе «Брак в 
Кане Галилейской». На этом по-
лотне, прямо у подножия стола, за 
которым сидит Христос на свадь-
бе, расположились музыканты. В 
одном из них можно узнать самого 
Веронезе в белых одеждах, играю-
щего на виолончели, напротив 
него благообразный старец в кра-
сных одеждах с инструментом, по-
хожим на контрабас, в нем совре-
менники безошибочно видели ве-
ликого Тициана. По правую руку 
от него быстрый изящный Тинто-
ретто с альтом или скрипкой. А за 

Веронезе, чуть в тени, фигуры еще 
двух музыкантов, в одном из кото-
рых признавали еще одного слав-
ного венецианского мастера — 
Якопо Бассано. Эта картина, напи-
санная в 1562 году для монастыря 
бенедиктинцев Сан Джоджо Мад-
жоре (сейчас она в Лувре), более 

чем ясно представляла, как сами 
художники (как минимум дипло-
матичный Веронезе) воспринима-
ли себя на художественной сцене 
республики. Прежде всего сыг-
ранным ансамблем, в котором 
каждый инструмент важен. При 
всей праздничности, торжествен-
ной парадности этого образа, оче-
видно, это был оммаж Веронезе не 
только старику Тициану, чей авто-
ритет тогда уже был непререкаем, 
но и признание заслуг своих кол-
лег.

Этой работы на нынешней вы-
ставке в ГМИИ им. А.С. Пушкина 
нет. Но выставка выстроена имен-
но как музыкальное произведение 
с вариациями. Профессор Верон-
ского университета Бернард Айке-
ма с удовольствием демонстриру-
ет как композиционную находку 

Тициана вихревой разворот фигур 
двух влюбленных в «Венере и Адо-
нисе» (картина из отечественного 
частного собрания), использует 
Тинторетто в «Грехопадении Ада-

ма и Евы» (1550 — 1551), а затем и 
Веронезе в небольшом полотне 
«Венера и Марс с амуром и лоша-
дью» (1570). Правда, если у Тициа-
на Адониса увлекали на охоту со-
баки, пока утомленный Эрот за-
снул в тенечке, то у Веронезе Амур 
с крылышками, напротив, входит 
в альков прямо с лошадью, кото-
рая к тому же спускается по мра-
морной лестнице… «Видите, как 
меняется звучание одного и того 
же приема? — спрашивает Бернард 
Айкема. — Вроде у всех трех масте-
ров сходная композиция — одна 
фигура повернута спиной к зрите-
лю, другая развернута к нему. Но у 
Тициана драма любви и потери 
любимого, у Тинторетто напря-
женная сцена грехопадения, у Ве-
ронезе почти комедийная сцена, в 
которой Амур на пару с конем вы-

глядят странновато в тесной 
спальне палаццо».

С юмором у Веронезе вообще 
все в порядке. Достаточно посмо-
треть на то, как он представляет 
«Похищение Европы» — с почти 
киношной раскадровкой, веду-
щей от первого плана к дальнему, с 
быком-Юпитером, который меж-
ду делом целует ножку красави-
цы, с насторожившейся собачкой, 
которой вся эта катавасия явно не 
нравится, чтобы ощутить, как по-
пулярный сюжет из «Метамор-
фоз» Овидия прямо на глазах 
превращается в яркий озорной и 
роскошный спектакль.

Задача была отнюдь не только в 
том, чтобы просто привезти ше-
девры, подчеркивает Бернард Ай-
кема. Хотя будьте уверены: при-
везти 23 шедевра трех мастеров 
венецианского возрождения из 12 
итальянских музеев (от Венеции 
до Рима, от Неаполя до Турина, от 
Генуи до Флоренции) и трех зна-
менитейших венецианских цер-
квей Сан Маркуола, Сан Сильвес-
тро и Сан Джованни Элемозина-
рио очень и очень непросто. Цель 
была представить Тициана, Тинто-
ретто и Веронезе не как соперни-
ков-конкурентов, которые, если 
что, за ценой (и средствами борь-
бы) не постоят, а как мастеров еди-
ной школы. Выставка подкрепле-
на тяжелой артиллерией — основа-
тельным каталогом с фундирован-
ными статьями кураторов и исто-
риков искусства о специализации 
художников и их мастерских, об 
их заказчиках и грамотном деле-
же рынка и, конечно, о картинах 
итальянского Возрождения в рус-
ских собраниях. Статьи, между 
прочим, переведены блестяще.

Эти статьи, с одной стороны, 
развеивают многие мифы о ху-
дожниках, в том числе рожденные 
«Жизнеописаниями» Вазари, с 
другой стороны — демонстрируют, 
какую роль сыграла живопись и в 
утверждении местной школы (в 
противовес римской и тоскан-
ской, например) и, главное, в 
укреплении «венецианского 
мифа». Когда-то, уже в XVII веке, 
поэт Марко Боскини написал поэ-
му «Карта живописного плава-
ния», где живопись представала 
кораблем, бороздящим морской 
простор, а художники были его ко-
мандой. Так, Тициан вместе с 
Джорджоне были рулевыми, Тин-
торетто — артиллеристом и архи-
тектором корабля, Бассано под-
жигал фитили орудий…». В об-
щем, художники представали 
опытными морскими волками и 
старыми вояками.

Акцент

 Выставка выстроена 
как музыкальное 
произведение с вариациями

Цель выставки — представить 
Тициана, Тинторетто и Веронезе как 
мастеров единой школы. 
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В соответствии со статьей 24 Федераль-
ного закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ  
«О страховании вкладов физических лиц в бан-
ках Российской Федерации» (далее – Закон о 
страховании вкладов) государственная корпо-
рация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее – Агентство) публикует обобщенные 
данные годового отчета и бухгалтерский баланс  
за 2016 год. Полный текст годового отчета 
размещен на официальном сайте Агентства 
в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» по адресу: www.asv.org.ru  
(далее – сайт). В отчетном году продолжилось 
укрепление Банком России финансовой устой-
чивости банковского сектора. В результате чис-
ло страховых случаев и объем выплачиваемого 
Агентством страхового возмещения были зна-
чительными. 

Важным направлением совершенствования 
системы страхования вкладов (далее также – 
ССВ) стало углубление дифференциации по 
уровню риска ставок страховых взносов, упла-
чиваемых банками – участниками ССВ в фонд 
обязательного страхования вкладов (далее 
также – Фонд, ФОСВ).

В отчетном периоде Агентством был завер-
шен основной этап работ по повышению ка-
питализации банков. Всего с начала осущест-
вления мер по повышению капитализации  
34 банкам переданы облигации федерального 
займа совокупной номинальной стоимостью 
836,9 млрд руб., организован эффективный 
мониторинг выполнения ими взятых на себя 
обязательств.

В 2016 году начата реализация Стратегии 
развития Агентства на период до 2020 года, 
утвержденной решением Совета директоров 
Агентства.

По своему содержанию указанная стра-
тегия нацелена на развитие новых и совер-
шенствование имеющихся функций Агент-
ства, на дальнейшее повышение надежности 
и удобства услуг Агентства для их потребите-
лей, в том числе путем предоставления мак-
симально возможного числа услуг в элект-
ронном виде.

1. Обеспечение функционирования 
системы страхования вкладов

Основные показатели ССВ
На начало 2016 года в ССВ были зарегист-

рированы 842 банка-участника. 
В течение года в составе участников ССВ 

произошли следующие изменения.
Включены в реестр 2 банка. Исключено 

из реестра 36 банков, из них 12 – по при-
чине прекращения их деятельности в связи 
с реорганизацией в форме присоединения к 
другим банкам – участникам ССВ; еще 23 – 
в связи с завершением процедур выплаты 
возмещения по вкладам после отзыва лицен-
зий и 1 банк – по причине исполнения всех 
обязательств перед вкладчиками после пре-
кращения права на привлечение во вклады 
денежных средств физических лиц в связи с 
заменой лицензии.

Таким образом, по состоянию на 31 де-
кабря 2016 г. в ССВ было зарегистрировано  
808 банков, в том числе 515 действующих бан-
ков, имеющих лицензию на работу с физичес-
кими лицами (включая 3 банка, в отношении 
которых Банком России введен мораторий 
на удовлетворение требований кредиторов);  
4 кредитные организации, формально оста-
ющиеся участниками ССВ, но утратившие 
право на открытие новых счетов и прием во 
вклады средств физических лиц; 289 банков, 
находящихся в процессе конкурсного произ-
водства (ликвидации).

В отчетном периоде максимальный размер 
страхового возмещения составлял 1,4 млн руб. 
(по счетам эскроу, открытым для расчетов 
по сделкам купли-продажи недвижимости, – 
10 млн руб.) на одного вкладчика в одном банке.

Введенная с середины 2015 года систе-
ма дифференцированных ставок страховых 
взносов банков в отчетном периоде получила 
дальнейшее развитие. 

С учетом нарастания нагрузки на Фонд 
действовавшая ранее базовая ставка стра-
ховых взносов (0,1% от расчетной базы)  
с III квартала 2016 г. решением Совета ди-
ректоров Агентства была увеличена до 0,12% 
от расчетной базы. Начиная с II квартала  
2016 г. дополнительная ставка была увеличе-
на с 20 до 50% от базовой ставки, повышен-
ная дополнительная — с 150 до 200%. 

При уплате взносов в 2016 году допол-
нительные ставки подлежали применению 
банками в зависимости от превышения мак-
симальной доходности вкладов, привлечен-
ных банками в соответствующем расчетном 
периоде, над базовыми уровнями доходности 
вкладов, рассчитываемыми Банком России, а 
начиная со взносов за I квартал 2016 г. – так-
же в зависимости от показателей финансово-
го положения банков.

К концу отчетного года совокупный объем 
застрахованных вкладов достиг 24 трлн руб., 
увеличившись за 2016 год на 1,13 трлн руб. 
(4,9%).

Размер страховой ответственности Агент-
ства (потенциальные выплаты) на конец 
года составил 16,3 трлн руб. (годом ранее –  
14,9 трлн руб.). 

В относительном выражении (к совокуп-
ному объему застрахованных вкладов) он 
также увеличился и составил 67,8% (в конце 
2015 года – 65,1%).

Организация выплаты страхового 
возмещения

В 2016 году в отношении банков – участ-
ников ССВ произошло 88 страховых случа-
ев (включая 5 – в связи с введением Банком 
России моратория на удовлетворение требо-
ваний кредиторов) с общим объемом стра-
ховой ответственности Агентства в размере 
534,5 млрд руб. перед 2,1 млн вкладчиков, 
включенных в реестры обязательств банков.

Всего в течение 2016 года Агентством 
была обеспечена возможность выплаты стра-
хового возмещения вкладчикам 305 банков, 
в том числе тех банков, страховые случаи 
в которых наступили в предыдущие годы. 
Всего за отчетный период страховое воз-
мещение на общую сумму 568,4 млрд руб. 
получили 986,5 тыс. вкладчиков 240 бан-
ков, в том числе 15,8 тыс. индивидуальных 
предпринимателей (объем выплат составил  
1,82 млрд руб.). 

В 2016 году работники Агентства при-
няли участие в проверках 63 банков (9 из  
них – внеплановые) в 27 субъектах Россий-
ской Федерации всех федеральных округов. 
Суммарный объем вкладов в указанных бан-
ках составил 7,1% от объема всех вкладов в 
банковской системе (без учета ПАО Сбер-
банк). 

За все время функционирования ССВ 
Агентством проинспектировано 78%  
банков – участников ССВ.

Фонд  
обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании 

вкладов финансовой основой ССВ является 
фонд обязательного страхования вкладов.

В целях поддержания финансовой устой-
чивости ФОСВ с 2015 года действует договор 
с Банком России о предоставлении Агентству 
кредита без обеспечения на срок до 5 лет. По 
состоянию на конец 2016 года общий объ-
ем кредитования составил 549 млрд руб. при 
одобренном лимите 600 млрд руб.

В течение года на счета Фонда поступило 
660,6 млрд руб., в том числе: 474 млрд руб. за-
емных средств, полученных от Банка России; 
99,6 млрд руб. страховых взносов банков — 
участников ССВ; 48,6 млрд руб. средств из 
конкурсной массы ликвидируемых банков в 
погашение требований по ранее выплаченному 
страховому возмещению; 33,8 млрд руб. чис-
тых денежных средств от инвестирования вре-
менно свободных средств Фонда; 4,6 млрд руб. 
прочих поступлений (возврат Автономной 
некоммерческой организацией «Фонд защиты 
вкладчиков» (далее – АНО «ФЗВ») средств по 
финансированию компенсационных выплат; 
поступления средств в рамках передачи иму-
щества и обязательств и др.). 

Расходы со счетов Фонда за отчетный 
год составили 669,5 млрд руб., в том числе:  
663,4 млрд руб. – на выплату возмещения по 
вкладам1 ; 3,8 млрд руб. – на агентское возна-
граждение; 2,3 млрд руб. – на финансирование 
деятельности АНО «ФЗВ».

Остаток денежных средств на счетах Фонда 
по состоянию на 31 декабря 2016 г. составил 
0,25 млрд руб.

Общая сумма доходов от инвестирования 
средств Фонда за 2016 год с учетом переоцен-
ки ценных бумаг составила 2,29 млрд руб., 
доходность инвестированных средств –  
10,5% годовых.

2. Функционирование системы 
гарантирования прав  

застрахованных лиц, на которых 
распространяется обязательное 

пенсионное страхование
Система гарантирования прав застрахо-

ванных лиц, на которых распространяется 
обязательное пенсионное страхование (далее 
также – СГПН), гарантирует права застра-
хованных лиц, формирующих пенсионные 
накопления и получающих выплаты за счет 
средств пенсионных накоплений в Пенсион-
ном фонде Российской Федерации или в одном 
из негосударственных пенсионных фондов  
(далее также – НПФ), осуществляющих де-
ятельность по обязательному пенсионному 
страхованию и являющихся участниками сис-
темы гарантирования прав застрахованных 
лиц (далее – фонды-участники). Одной из ос-
новных задач СГПН в отчетном периоде была 
организация ведения реестра фондов-участни-
ков.

По состоянию на 31 декабря 2016 г. на учет 
в СГПН поставлен 41 фонд. 

В течение отчетного периода 14 фондов 
были внесены в реестр фондов-участников и  
6 фондов исключены из реестра в связи с при-
соединением к другим фондам-участникам.

Гарантийные случаи в отношении фондов-
участников в течение 2016 года не наступали, 
выплата Агентством гарантийного возмеще-
ния не производилась.

Фонд гарантирования  
пенсионных накоплений

По состоянию на 31 декабря 2016 г. размер 
ФГПН составил 575 млн руб. 

В течение года поступления в ФГПН соста-
вили 418 млн руб. 

Общая сумма доходов от инвестирования 
средств ФГПН за 2016 год с учетом пере-
оценки ценных бумаг составила 52 млн руб., 
доходность инвестированных средств ‒  
11,3% годовых.

3. Деятельность Агентства  
по санации банков

Меры по санации банков
По состоянию на 31 декабря 2016 г. Агент-

ство участвовало в санации 26 банков.
В отчетном году фактически завершены 

мероприятия по предупреждению банкротс-
тва 5 банков ввиду их реорганизации. В со-
ответствии с планами участия Агентства в 
осуществлении мер по предупреждению бан-
кротства ПАО «БИНБАНК Смоленск» (пре-
жнее наименование – ОАО «СКА-Банк»),  
ПАО «БИНБАНК Сургут» (прежнее на-
именование – ОАО «АККОБАНК»),  
ПАО «БИНБАНК Тверь» (прежнее на-
именование – ОАО «Тверьуниверсал- 
банк») и ПАО КБ «КЕДР» реорганизо- 
ваны в форме присоединения к инвестору — 
ПАО «БИНБАНК», а «ИНРЕСБАНК» ООО — 
к ПАО МОСОБЛБАНК.

Также Агентство завершило мероп-
риятия по предупреждению банкротства  
АО КБ «Пойдём!». Меры, предусмотренные 
планом участия Агентства в осуществлении 
мер по предупреждению банкротства данно-
го банка, полностью реализованы. При этом 
100% акций АО КБ «Пойдём!», принадлежа-
щих ОАО АКБ «Пробизнесбанк», в отношении 
которого открыто конкурсное производство, 
реализованы посредством публичного пред-
ложения. Приобретателем акций выступило 
ПАО «Совкомбанк».

В проектах по предупреждению банкрот-
ства в 2016 году Агентство использовало такой 
инструмент санации, как временная админист-
рация Агентства по управлению банком.

При этом временная администрация по уп-
равлению банком в лице Агентства в отчетном 
периоде столкнулась с такими серьезными 
проблемами, как уничтожение электронных 
баз данных информационных систем бан-
ков и отсутствие первичной документации. 
Возникшие трудности воспрепятствовали ис-
полнению временной администрацией своих 
функций и оценке целесообразности, а также 
возможности дальнейшей реализации мер по 
предупреждению их банкротства. Это привело 
к отзыву лицензий на осуществление банковс-
ких операций у ряда банков.

В отчетном периоде в отношении трех са-
национных проектов, начатых в 2015 году, 
Агентством проведены мероприятия по отбо-
ру инвесторов, которые начали осуществление 
мер по предупреждению банкротства совмест-
но с Агентством.

Управление активами
В отчетном году Агентство не приобретало 

активы в рамках осуществления мер по пре-
дупреждению банкротства банков.

В предыдущие годы были 
приобретены активы 10 санируемых 
банков: КИТ Финанс Инвестиционный 
банк (ОАО), ОАО «Банк «Петровский», 
ОАО ГБ «Нижний Новгород», 
«СБ «ГУБЕРНСКИЙ» (ОАО), 
Банка СОЮЗ (АО), ОАО «ПотенциалБанк», 
«Банк24.ру» (ОАО), ЗАО «Нижегород-
промстройбанк», ПАО АКБ «РБР», 
АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО) на 
общую сумму 166 млрд руб.

В отчетном периоде Агентством проведены 
24 процедуры реализации активов, приобре-
тенных Агентством в ходе осуществления мер 
по предупреждению банкротства банков. Пос-
тупления от реализации этих активов состави-
ли 383,31 млн руб.

В результате мер, проводимых Агентством 
в целях возврата средств, затраченных на при-
обретение прав требования, за отчетный год 
должниками возвращено 229,34 млн руб.

Всего за 2016 год в результате работы с ак-
тивами, приобретенными Агентством в ходе 
санации банков, поступило 612,65 млн руб.

Финансирование мероприятий  
по санации банков

Размер финансирования Агентством мер 
по санации банков по состоянию на 31 де-
кабря 2016 г. составил 1 179,08 млрд руб., из 
которых 111,25 млрд руб. профинансировано 
за счет собственных средств Агентства. Задол-
женность Агентства перед Банком России со-
ставила 1 067,83 млрд руб.

4. Деятельность Агентства 
по управлению конкурсным 

производством (ликвидацией)  
в кредитных организациях

По состоянию на 31 декабря 2016 г. Агент-
ство осуществляло функции конкурсного 
управляющего (ликвидатора) в 295 кредит-
ных организациях, что в 1,3 раза превыша-
ет аналогичный показатель прошлого года.  
В 272 кредитных организациях проводилось 
конкурсное производство, в 23 – принудитель-
ная ликвидация.

В отчетном году Агентство назначено 
конкурсным управляющим (ликвидатором)  
94 кредитными организациями, что на 15 еди-
ниц превышает аналогичный показатель про-
шлого года.

В 2016 году сохранилась тенденция поступ-
ления под управление Агентства крупных уни-
версальных банков с большим объемом акти-
вов и обязательств, предлагавших клиентам 
широкий спектр финансовых инструментов.

В 2016 году Агентством завершены лик-
видационные процедуры в 30 кредитных ор-
ганизациях, из них в отношении 13 банков 
осуществлялось конкурсное производство, в 
отношении 17 банков – принудительная лик-
видация.

Средний срок проведения ликвидацион-
ных процедур в отношении банков, в кото-
рых завершено конкурсное производство в 
отчетном периоде, составил 46 месяцев, что 
на 4 месяца превышает средний показатель 
предыдущего года. Увеличение сроков кон-
курсного производства объясняется длитель-
ностью судебных разбирательств по взыска-
нию имущества в ряде банков, привлечением 
бывших руководителей, собственников кре-
дитных организаций к гражданско-правовой 
ответственности.

Формирование конкурсной 
(имущественной) массы  

для расчётов с кредиторами
С целью формирования в максимально 

возможном объеме конкурсной массы, являю-
щейся источником для расчетов с кредиторами 
ликвидируемых банков, проводились мероп-
риятия, включающие поиск, инвентаризацию, 
оценку имущества, взыскание задолженности 
с должников ликвидируемых банков, продажу 
имущества.

За отчетный год в конкурсную массу ликви-
дируемых кредитных организаций поступило 
112,8 млрд руб. (в 2015 году – 75 млрд руб.), 
в том числе: обязательные резервы, де-
понированные в Банке России, составили 
9,2 млрд руб.; средства ликвидируемых банков 
в кассе и на корреспондентских счетах в Банке  
России – 28,6 млрд руб.; 39,9 млрд руб. поступи-
ло в результате погашения и взыскания ссудной 
задолженности; 21,8 млрд руб. составили остат-
ки средств на корреспондентских счетах бан-
ков, в расчетных палатах; 5,3 млрд руб. – цен-
ные бумаги; 1,5 млрд руб. – основные средства;  
6,5 млрд руб. – прочие активы.

В результате осуществления Агентством 
досудебных мероприятий, направленных на 
погашение задолженности должников перед 
кредитными организациями, в конкурсную 
массу банков поступило 62,6 млрд руб., что в 
1,9 раза больше, чем в 2015 году.

С целью взыскания активов ликвидируе-
мых кредитных организаций в арбитражные 
суды и суды общей юрисдикции за отчетный 
период было направлено 103 тыс. исковых 
заявлений (на общую сумму 1 033 млрд руб.), 
что в 3,4 раза превышает аналогичный показа-
тель прошлого года.

Удовлетворено 36 тыс. исков (на общую 
сумму 647 млрд руб.), отказано в удовлетворе-
нии 5 тыс. исков (на 44 млрд руб.).

Всего по состоянию на 31 декабря 2016 г. 
предъявлено 163 тыс. исков на 2 922 млрд руб., 
возбуждено 78 тыс. исполнительных произ-
водств на общую сумму 1 144 млрд руб., из них 
35 тыс. (на сумму 369 млрд руб.) возбуждены в 
отчетном году.

В результате проведения судебной ра-
боты и взыскания задолженности в рамках 
возбужденных исполнительных производств 
объем поступлений в конкурсную массу от 
должников кредитных организаций составил 
6,8 млрд руб., что в 1,7 раза превышает анало-
гичный показатель 2015 года.

Выявление и оспаривание сомнительных 
сделок, привлечение  

к ответственности виновных лиц
В отчетном периоде проведены провер-

ки по выявлению сомнительных сделок в  
82 кредитных организациях. В 65 кредитных 
организациях выявлены сделки, подлежащие 
оспариванию, утверждены и реализовывались 
соответствующие планы мероприятий по их 
оспариванию.

В 2016 году в производстве судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов находились 
2 954 дела об оспаривании сомнительных сде-
лок ликвидируемых кредитных организаций, 
из них 1 744 по искам, поданным в отчетном 
году. Требования Агентства по 717 искам удов-
летворены. Поступление денежных средств в 
конкурсную массу ликвидируемых кредитных 
организаций в результате оспаривания Агент-
ством сомнительных сделок за 2016 год соста-
вило 2,31 млрд руб.

В отчетном году завершены проверки об-
стоятельств банкротства 30 кредитных орга-
низаций, по результатам которых в 28 банках 
выявлены признаки преднамеренного банк-
ротства.

Агентством в суды направлено 21 заявле-
ние о привлечении к имущественной ответ-
ственности бывших руководителей банков 
на общую сумму 59,5 млрд руб. Требования 
Агентства о взыскании убытков удовлетво-
рены в отношении руководителей КБ «Охот-
ный ряд» (ООО) на сумму 199 млн руб., 
ОАО «Орелсоцбанк» (два иска) на общую 
сумму 286 млн руб., АКБ «БРР» (ОАО) на сум-
му 1 298 млн руб., АКБ «МФТ-Банк» (ОАО) 
на сумму 35 млн  руб. и Банка «Монетный 
дом» ОАО на сумму 110 млн руб. Также удов-
летворены требования Агентства о привле-
чении руководителей МКБ «Объединенный 
горный банк» (ООО) к субсидиарной ответс-
твенности в размере 118 млн руб.

В правоохранительные органы направ-
лено 112 обращений по выявленным в кре-
дитных организациях признакам различных 
преступлений, в том числе: 16 – по фактам 
преднамеренного банкротства; 76 – по фак-
там хищения денежных средств и имущества 
кредитных организаций, а также по фактам 
злоупотребления полномочиями руководи-
телями и работниками кредитных организа-
ций; 5 – по фактам покушения на хищение из 
фонда обязательного страхования вкладов;  
15 – по иным фактам.

За отчетный период возбуждено 180 уго-
ловных дел, в том числе: 154 – по фактам 
хищения денежных средств и имущества кре-
дитных организаций, а также по фактам зло-
употребления полномочиями руководителями 
и работниками кредитных организаций; 2 – по 
фактам преднамеренного банкротства; 6 – по 
фактам покушения на хищение из фонда обя-
зательного страхования вкладов; 18 – по иным 
фактам.

По 25 уголовным делам вынесены обвини-
тельные приговоры.

Управление текущими расходами 
ликвидируемых банков

За отчетный год текущие расходы на про-
ведение конкурсного производства (ликвида-
ции) составили 17,4 млрд руб. 

Объем авансированных Агентством средств 
на проведение ликвидационных процедур в 
отчетном году с учетом задолженности на на-
чало отчетного периода составил 1,2 млрд руб. 
В течение года ликвидируемыми кредитными 
организациями возвращено 1,1 млрд руб.

Рассмотрение и удовлетворение 
требований кредиторов,  

работа органов управления 
ликвидируемых банков

В связи с поступлением в 2016 году под 
управление Агентства значительного коли-
чества кредитных организаций объем уста-
новленных требований кредиторов банков, 
находящихся в процессе конкурсного произ-
водства (ликвидации), вырос почти в 2 раза –  
с 1 055,9 млрд руб. до 2 074,4 млрд руб., общее 
количество кредиторов увеличилось в 1,3 раза –  
с 267,1 тыс. до 347,8 тыс. человек.

В 2016 году на выплаты кредиторам 
было направлено 78,93 млрд руб., что  
в 1,2 раза превысило показатель прошлого года  
(66,02 млрд руб.).

Средний процент удовлетворения требова-
ний кредиторов по банкам-банкротам, в кото-
рых ликвидационные процедуры завершены 
за весь период деятельности Агентства, со-
ставил 34,2%. Требования кредиторов первой 
очереди в среднем удовлетворены на 65,9%,  
второй – на 19,0%, третьей – на 16,6%.

В 2016 году проведено 129 собраний креди-
торов ликвидируемых кредитных организаций 
и 2 547 заседаний комитетов кредиторов.

5. Деятельность Агентства  
по управлению ликвидационными 
процедурами в негосударственных 

пенсионных фондах
Управление ликвидационными 

процедурами
По состоянию на 31 декабря 2016 г. Агент-

ством осуществлялись ликвидационные 
процедуры в 34 НПФ, ранее занимавшихся 
деятельностью по обязательному пенсионно-
му страхованию и не поставленных на учет в 
СГПН. В 7 из них проводились процедуры кон-
курсного производства, в 27 – принудительной 
ликвидации.

В отчетном году Агентством начаты ликви-
дационные процедуры в отношении 14 НПФ, в 
13 из них Банком России инициировано введе-
ние процедуры принудительной ликвидации, 
в одном НПФ на основании заявления, по-
данного его бывшим руководителем, открыта 
процедура конкурсного производства.

Формирование средств для расчетов  
с кредиторами

Совокупный размер активов 34 ликвидиру-
емых Агентством НПФ, по данным бухгалтер-
ского учета, на дату введения ликвидационных 
процедур составлял 112,5 млрд руб. Балансо-
вая стоимость имущества НПФ, в отношении 
которых ликвидационные процедуры начаты 
в 2016 году, – 40,8 млрд руб.

По предварительной оценке, на отчетную 
дату совокупная рыночная стоимость активов 
ликвидируемых НПФ не превышала 30% их 
балансовой стоимости, что соответствует ана-
логичному показателю 2015 года.

На открытые в Агентстве счета НПФ в 
отчетном году поступило 13,8 млрд руб., 
в том числе в состав средств пенсионных  
накоплений — 12,2 млрд руб., пенсионных ре-
зервов — 1,4 млрд руб., конкурсной массы — 
0,2 млрд руб., что составляет около 95% от 
суммы всех поступлений денежных средств с 
начала ликвидационных процедур.

В случаях отсутствия денежных средств у 
ликвидируемых НПФ Агентством за свой счет 
авансировались текущие расходы на проведе-
ние ликвидационных процедур. За весь пери-
од конкурсного производства (принудитель-
ной ликвидации) авансировано расходов на 
сумму 33 млн руб. (в том числе в 2016 году –  
28 млн руб.), возвращено с учетом ранее пре-
доставленных на эти цели средств 9 млн руб.  
(в 2016 году – 8 млн руб.).

Выявление и оспаривание сомнительных 
сделок, привлечение  

к ответственности виновных лиц
В отчетном периоде Агентство реализо-

вывало мероприятия по выявлению сомни-
тельных сделок и обстоятельств ухудшения 
финансового положения 7 НПФ, в отношении  
6 из них выявлены признаки преднамеренного 
банкротства.

В суды направлено 5 заявлений Агентства 

о привлечении к имущественной ответствен-
ности бывших руководителей НПФ на общую 
сумму 790,9 млн руб. Требования Агентства 
в отношении руководителей НПФ «Транс-
строй», НПФ «Индустриальный» и Негосу-
дарственного пенсионного фонда «Професси-
ональный независимый пенсионный фонд» 
удовлетворены в размере 383,8 млн руб.

В отчетном периоде удовлетворены требо-
вания о признании недействительными сде-
лок НПФ «Семейный» на сумму 3,5 млн руб.,  
НПФ «Родник» на сумму 25,2 млн руб., судеб-
ные акты вступили в законную силу.

Определением суда от 28 июня 2016 г. в 
рамках спора об оспаривании сделки Неком-
мерческой организации «Подольский негосу-
дарственный пенсионный фонд» утверждено 
мировое соглашение на сумму 5,5 млн руб. 

Общий объем денежных средств, поступив-
ших в результате оспаривания Агентством сомни-
тельных сделок, за 2016 год составил 9 млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение 
требований кредиторов, работа органов 

управления ликвидируемых НПФ
По состоянию на 31 декабря 2016 г. уста-

новлено 2,2 млн требований кредиторов НПФ 
на общую сумму более 95 млрд руб., в том 
числе требования кредиторов, подлежащие 
удовлетворению за счет средств пенсионных 
накоплений, – 83,9 млрд руб., средств пенси-
онных резервов – 10,9 млрд руб., конкурсной 
массы – 238 млн руб. С начала 2016 года пока-
затель количества установленных требований 
кредиторов увеличился более чем в 70 раз.

Совокупный объем средств, направленных 
на расчеты с кредиторами НПФ в 2016 году, 
составил около 6,8 млрд руб. 

В отчетном году Агентством осуществлена 
реализация первых двух проектов по поэтап-
ной передаче активов и обязательств ликвиди-
руемых негосударственных пенсионных фон-
дов (НПФ «Трансстрой», Негосударственный 
пенсионный фонд «Профессиональный неза-
висимый пенсионный фонд»). 

В 2016 году проведено 19 собраний креди-
торов ликвидируемых НПФ.

Подготовка к осуществлению функций 
конкурсного управляющего  

в отношении страховых организаций
С 21 декабря 2016 г. Агентство наделено 

полномочиями конкурсного управляюще-
го при банкротстве страховых организаций 
(в соответствии с Федеральным законом от  
23 июня 2016 г. № 222-ФЗ «О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации»).

В связи с этим в 2016 году Агентством были 
разработаны внутренние регулятивные доку-
менты, определяющие порядок и процедуры 
реализации новых полномочий, а также под-
готовлены законопроектные предложения по 
унификации механизма установления требо-
ваний кредиторов страховых организаций по 
аналогии с кредитными организациями.

6. Осуществление мер  
по повышению капитализации банков

Меры по повышению капитализации бан-
ков осуществляются в соответствии c Фе-
деральным законом от 29 декабря 2014 г.  
№ 451-ФЗ «О внесении изменений в статью 
11 Федерального закона «О страховании вкла-
дов физических лиц в банках Российской Фе-
дерации» и статью 46 Федерального закона  
«О Центральном банке Российской Федерации 
(Банке России)» путем размещения облигаций 
федерального займа (далее – ОФЗ), внесенных 
Российской Федерацией в имущество Агент-
ства, в субординированные обязательства и 
привилегированные акции банков.

В 2016 году Агентством заключены дого-

воры о приобретении субординированных 
обязательств или привилегированных акций, 
а также соглашения о мониторинге деятель-
ности с 10 банками. Общая номинальная сто-
имость ОФЗ, переданных им в отчетном году, 
составила 34,2 млрд руб.

Всего с начала осуществления мер по по-
вышению капитализации Агентством за-
ключены договоры с 34 банками на сумму  
836,9 млрд руб.

Банки, участвующие в осуществлении мер 
по повышению капитализации, приняли на 
себя обязательства по увеличению кредитова-
ния и размещения средств в облигации субъек-
тов, осуществляющих деятельность в наиболее 
важных для развития экономики отраслях, 
субъектов малого и среднего бизнеса, субъек-
тов Российской Федерации, а также по ипотеч-
ному кредитованию и вложению в ипотечные 
облигации (далее – обязательство по увеличе-
нию кредитования).

По состоянию на 31 декабря 2016 г. об-
щий размер кредитов и вложений в облигации 
предприятий приоритетных отраслей эко-
номики, предоставленных банками в период 
после получения ОФЗ, вырос на 20,2% (или на  
1 339,6 млрд руб.). 

В отношении банков, нарушивших обяза-
тельства по увеличению кредитования, Со-
ветом директоров Агентства в отчетном году 
приняты решения о предъявлении им штра-
фов. Всего в 2016 году требования об уплате 
штрафов предъявлялись 7 банкам в совокуп-
ном размере 190 млн руб. Поступившие от 
банков штрафы перечислены Агентством в 
федеральный бюджет.

7. Обеспечение основных функций 
Агентства

Корпоративное управление
В 2016 году состоялось 8 заседаний Сове-

та директоров Агентства, на которых были 
рассмотрены стратегически важные вопросы 
деятельности Агентства. Так, Советом дирек-
торов Агентства рассматривались вопросы о 
достаточности средств Фонда, об инвестирова-
нии временно свободных средств Агентства, о 
кредитах Банка России, о мерах по предупреж-
дению банкротства банков и об использовании 
средств имущественного взноса Российской 
Федерации в имущество Агентства для реали-
зации мер по предупреждению банкротства 
банков, об изменении системы представи-
тельств Агентства в федеральных округах, о 
результатах деятельности АНО «ФЗВ», о клю-
чевых показателях эффективности деятель-
ности Агентства, а также вопросы, связанные с 
участием Агентства в реализации мер по повы-
шению капитализации банков.

Практическая реализация решений Совета 
директоров Агентства осуществлялась Прав-
лением Агентства на плановой основе. Прове-
дено 185 заседаний Правления Агентства, на 
которых рассмотрено 1 350 вопросов по основ-
ной и операционной деятельности Агентства.

Правлением Агентства в 2016 году утверж-
дено 45 внутренних регулятивных документов 
(включая новые редакции), а также внесены 
изменения в 47 регулятивных документов.

Внутренний аудит
Служба внутреннего аудита (далее  

также – Служба) является самостоятельным 
структурным подразделением Агентства, обра-
зованным для обеспечения функции контроля 
Совета директоров Агентства за деятельнос-
тью Агентства.

Службой в отчетном периоде проведены 
плановые проверочные мероприятия, охва-
тившие основные направления деятельности 
Агентства, в том числе организацию выплаты 
страхового возмещения, санацию, конкурсное 
производство (ликвидацию) в отношении фи-

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ЗА 2016 ГОД

БУХГАЛТЕРСКИЙ  БАЛАНС
Государственной корпорации "Агентство по  страхованию вкладов"

за 2016 год
млн руб.

А К Т И В на 31.12.2016 на 31.12.2015 на 31.12.2014
I. АКТИВЫ

1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования 
вкладов

15 015 47 463 104 450

1.1  долгосрочные 5 979 8 616 58 885
1.2  краткосрочные 9 036 38 847 45 565

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных 
накоплений

556 123 0

2.1  долгосрочные 256 87 0
2.2  краткосрочные 300 36 0

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фон-
дам

86 860 60 912 38 723

3.1  долгосрочные 27 050 16 136 7 759
3.2  краткосрочные 59 810 44 776 30 964

4
Финансирование мер по предупреждению банкротства 
финансовых организаций и урегулированию обязательств 
банков

1 179 082 1 172 571 791 113

5 Финансирование мер по повышению капитализации бан-
ков

838 000 838 000 1 000 000

6 Основные средства 6 978 5 205 4 770
7 Денежные средства 10 242 16 307 6 727

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования 
вкладов 247 9 174 5 280

7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсион-
ных накоплений

6 5 16

8 Прочие активы 1 201 078 686 601 349 726
ИТОГО по разделу I 3 337 811 2 827 182 2 295 509

Б А Л А Н С 3 337 811 2 827 182 2 295 509
П А С С И В на 31.12.2016 на 31.12.2015 на 31.12.2014

II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 41 839 37 454 83 599

10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накопле-
ний

575 128 0

11 Средства имущественного взноса Российской Федера-
ции

991 715 985 691 1 161 642

из них:
11.1 средства на реализацию мер по  предупреждению 
банкротства и урегулированию обязательств банков

146 836 144 002 158 346

11.2 средства на осуществление мер по повышению капи-
тализации банков

838 000 838 000 1 000 000

12 Фонды и резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 0 4 671 0

ИТОГО по разделу II 1 034 129 1 027 944 1 245 241
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 1 616 834 1 122 891 644 520
14.1  долгосрочные 1 588 334 850 487 612 920
14.2  краткосрочные 28 500 272 404 31 600

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного 
производства и ликвидации

53 794 35 970 22 554

16 Прочие обязательства 633 054 640 377 383 194
ИТОГО по разделу III 2 303 682 1 799 238 1 050 268
Б А Л А Н С 3 337 811 2 827 182 2 295 509

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 1 114 488 851 947 537 860
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 5 000 5 000 5 340
19 Износ основных средств 531 347 259

Генеральный директор Ю.О.Исаев
Финансовый директор —  Главный бухгалтер Н.Д.Молодцова
15 февраля 2017
Достоверность бухгалтерского баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФБК», являющейся чле-
ном саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество» (СРО ААС), свидетельство 
о членстве № 7198, ОРНЗ — 11506030481. 
Президент: С.М. Шапигузов (квалификационный аттестат аудитора 01-001230, ОРНЗ 29501041926)

1 Данные расходы включают 95 млрд руб., перечис-
ленные банкам-агентам по выплаченному за их счет 
страховому возмещению в 2015 году
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Уведомление  
о намечаемой деятельности

ООО «РН-Шельф-Арктика», действующее от имени и по 
поручению ПАО «НК «Роснефть» (на основании договора на 
выполнение функций технического заказчика), уведомляет 
общественность о намечаемой деятельности и начале про-
цесса общественных обсуждений по проектной документа-
ции: «Поисково-оценочная скважина «Центрально-Ольгин-
ская № 1ПО» на Хатангском участке недр. Корректировка», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: поиск нефти и газа, оцен-
ка их запасов.

Район проведения работ: юго-западная часть полуострова 
Хара-Тумус муниципального образования «Сельское посе-
ление Хатанга» Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района Красноярского края.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: администрация Таймырского Дол-
гано-Ненецкого муниципального района при содействии 
ООО «РН-Шельф-Арктика».

Материалы проектной документации будут содержать 
техническую информацию, перечень мероприятий по охране 
окружающей среды (ПМООС), результаты оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Генеральным проектировщиком является ООО «РН-Крас-
ноярскНИПИнефть», подрядчиком по разработке природо-
охранной документации является ООО «РЭА – консалтинг». 

Примерные сроки проведения ОВОС: июль – сентябрь 
2017 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: ин-
формирование посредством публикаций в СМИ, инфор-
мирование и опрос заинтересованной общественности в 
библиотеках и через Интернет, проведение общественных 
слушаний.

На 1-м этапе информирования общественности будет 
представлена информация о намечаемой деятельности, а 
также проект Технического задания на разработку ОВОС. 
Информация будет доступна заинтересованным лицам с 
01.07.2017 г. по следующим адресам:

Красноярского края, г. Красноярск, ул. Карла Маркса, 

-
ская ЦБС, сп Хатанга, ул. Советская, 26. 

Форма представления замечаний и предложений: предста-
вителям общественности предлагается заполнить опросные 

-

ниже.

Контактная информация:
ООО «РН-Шельф-Арктика» (Технический заказчик, дейс-

твующий от имени и по поручению ПАО «НК «Роснефть»):
Контактное лицо: Коваленко Константин Анатольевич, 
электронная почта: 
Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4.
Тел.: (4242) 499-481, факс: (4242) 499-515.

ООО «РЭА – консалтинг» (исполнитель ОВОС):
Контактное лицо: Удовик Марина Владимировна, 

Адрес: 690039, г. Владивосток, ул. Кирова, 11А, 2-й этаж

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-
дерации от 23.11.1995г., № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ОАО «Томскнефть» 
ВНК информирует общественность о намечаемой деятельнос-
ти по проектной документации по объектам: Реконструкция 
шламонакопителя нефтешламов на Крапивинском нефтяном 
месторождении; Реконструкция шламонакопителя нефтешла-
мов на Игольско-Таловом нефтяном месторождении; Реконс-
трукция шламонакопителя нефтешламов Васюганской группы 
нефтяных месторождений (Катыльгинское нефтяное место-
рождение); Обустройство дополнительных скважин кустовой 
площадки № 5 Крапивинского нефтяного месторождения; 
Обустройство дополнительных скважин кустовой площадки 
№ 8 Крапивинского нефтяного месторождения; Обустройс-
тво дополнительных скважин кустовой площадки № 3 Крапи-
винского нефтяного месторождения; Компрессорная станция 
на УПН Крапивинского нефтяного месторождения. Коррек-
тировка; Реконструкция КОС Игольско-Талового нефтяного 
месторождения; Замена РВС 1000 №2 на РВС 2000 №2 на УПН 
п. Пионерный, Реконструкция КОС в п. Пионерный. Корректи-
ровка; Реконструкция КОС Крапивинского нефтяного место-
рождения; Реконструкция шламонакопителя нефтяных шламов 
на Малореченском нефтяном месторождении; Шламонакопи-
тель нефтешламов на Чкаловском газонефтяном месторожде-
нии; Подъездная автомобильная дорога к кустовой площадке 
№ 5 Даненберговского нефтяного месторождения; Реконструк-
ция РВС-5000 №17 на ЦТП Совестского нефтяного месторож-
дения, Трубопроводы Стрежевского региона Томской области 
(программа 2018-2019 гг.).

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконс-
трукция объектов нефтедобычи на территории Каргасокского, 
Александровского районов Томской области.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ОАО «Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стреже-
вой, ул. Буровиков, дом 23.

Форма общественных обсуждений: общественные обсужде-
ния.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно по адресам:

1. Администрация Каргасокского района: Томская область, 
с. Каргасок, ул. Пушкина, 31, каб. 13. 

2. Администрация Александровского сельского поселения: 
с. Александровское, ул. Лебедева, 30.

3. ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72, 
каб. 412, тел. 8 (3822) 72-71-30.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Замечания и предложения направлять по адресам: 
1. Администрация Каргасокского района: Томская область, 

с. Каргасок, ул. Пушкина, 31, каб. 13;
2. Администрация Александровского сельского поселения: 

с. Александровское, ул. Лебедева, 30;
3. ОАО «ТомскНИПИнефть»: г. Томск, пр. Мира, 72, 

каб. 412; 
4. ОАО «Томскнефть» ВНК: г. Стрежевой, ул. Строителей, 

206/1.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 

с даты опубликования настоящего извещения. 
Общественные обсуждения состоятся 9 августа 2017 года 

в 15.00 по адресам:
1. В зале заседаний Администрации Каргасокского района 

по адресу: Томская область, с. Каргасок, ул. Пушкина, 31;
2. В здании Администрации Александровского сельского по-

селения по адресу: Томская область, Александровский район, 
с. Александровское, ул. Лебедева, 30.

нансовых организаций, повышение капитали-
зации системно значимых кредитных органи-
заций. Проводилась работа по обеспечению в 
Агентстве требований нормативных правовых 
актов Российской Федерации о противодей-
ствии неправомерному использованию ин-
сайдерской информации и манипулированию 
рынком. В целях контроля за деятельностью 
АНО «ФЗВ» Службой проведены проверки 
соблюдения данной организацией договорной 
и исполнительской дисциплины.

Проведена оценка системы управления 
рисками в Агентстве, определены наличие и 
эффективность процедур внутреннего контро-
ля в структурных подразделениях Агентства. 
Системы внутреннего контроля и управления 
рисками в целом соответствовали характеру и 
масштабам выполняемых Агентством функ-
ций и операций.

Управление персоналом
Структура Агентства на конец отчетного 

периода включала 18 департаментов, два уп-
равления в составе Административно-хозяй-
ственного департамента, Службу внутреннего 
аудита и шесть представительств в федераль-
ных округах.

Фактическая численность персонала Агентс-
тва на 31 декабря 2016 г. составила 1 037 человек.

Антикоррупционная политика 
Агентства

Во исполнение требований законодатель-
ства Российской Федерации и Национального 
плана противодействия коррупции на 2016–
2017 годы в Агентстве образована и действу-
ет система профилактики и противодействия 
коррупции. 

В 2016 году принимались профилактичес-
кие, организационные, разъяснительные и 
иные меры, осуществлялись контрольные ме-
роприятия, в том числе исполнялись требова-
ния законодательства Российской Федерации в 
отношении урегулирования (предотвращения) 
конфликта интересов, соблюдения запрета на 
получение подарков в связи с исполнением 
трудовых обязанностей, осуществления про-
верок в целях противодействия коррупции.

В связи с изменениями законодательства 
Российской Федерации и штатного расписа-
ния Агентства в отчетном году существенно 
расширен перечень должностей Агентства, при 
назначении на которые работники обязаны 
представлять сведения о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного 
характера. В 2016 году указанные сведения 
представлены всеми работниками Агентства 
своевременно. 

Информационные технологии
В 2016 году успешно завершена программа 

по модернизации IТ-инфраструктуры Агент-
ства: выполнены работы по модернизации сети 
передачи данных; системы хранения данных; 
серверной инфраструктуры. В промышленную 
эксплуатацию введено современное высокопро-
изводительное серверное оборудование. В це-
лях обеспечения сохранности данных внедрена 
двухуровневая система резервного копирова-
ния, осуществлена модернизация виртуальной 
инфраструктуры Агентства, существенно уве-
личена емкость систем хранения данных. 

В отчетном периоде организовано инфор-
мационно-техническое обеспечение деятель-
ности временных администраций, обеспече-
но размещение в инфраструктуре Агентства 

автоматизированных банковских систем  
100 ликвидируемых кредитных организаций, а 
также обеспечено IТ-сопровождение ликвида-
ционных процедур в НПФ с аннулированными 
лицензиями.

Информационная политика  
и международное сотрудничество

Базовыми принципами информационной 
политики Агентства являются прозрачность, 
открытость и оперативность. В числе ее клю-
чевых задач – укрепление доверия граждан к 
финансовой системе, минимизация социаль-
ной напряженности, в том числе через прове-
дение системной работы по повышению уров-
ня финансовой грамотности населения, ин-
формированности о созданных государством 
механизмах защиты интересов потребителей 
финансовых услуг.

В отчетном году подготовлено и разослано 
в СМИ 318 пресс-релизов и информационных 
сообщений. Вышло более 40 тыс. публика-
ций, освещающих деятельность Агентства. От 
Агентства даны более тысячи комментариев и 
интервью.

Руководство Агентства приняло участие в 
записи специальных репортажей и 24 телеви-
зионных программ «Личные деньги» на телека-
нале «Россия 24», посвященных наиболее акту-
альным вопросам деятельности Агентства.

В 2016 году Агентство и Группа ФОМ при 
поддержке Банка России реализовали совмест-
ный исследовательский проект «Банки в анти-
кризисе» – систему социологических исследо-
ваний, включающую всероссийские опросы фи-
зических и юридических лиц, а также интернет-
сообщества потребителей банковских услуг.

C участием представителей СМИ проведе-

ны три заседания Экспертно-аналитического 
совета и два заседания Общественного совета 
по взаимодействию с кредиторами финансо-
вых организаций при Агентстве, в ходе кото-
рых были рассмотрены актуальные вопросы 
деятельности Агентства.

Для расширения доступа общественности к 
информации о деятельности Агентства боль-
шое внимание уделялось совершенствованию 
корпоративного сайта. В отчетном периоде 
осуществлено порядка 19 тыс. обновлений 
сайта, что на 46,5% больше, чем в 2015 году. 
Продолжилась реализация комплекса мероп-
риятий, направленных на повышение удобства 
пользования сайтом для посетителей различ-
ных категорий. 

Количество обращений вкладчиков (креди-
торов) по телефону горячей линии Агентства 
остается значительным. В течение 2016 года на 
горячую линию поступало более 121 тыс. звон-
ков ежемесячно (около 1,45 млн звонков за год), 
что на 20,8% больше, чем в 2015 году. При этом 
удалось добиться сохранения высоких показа-
телей качества обслуживания абонентов (сокра-
щение времени ожидания на линии, увеличение 
доли обработанных звонков, расширение соста-
ва предоставляемой информации и др.).

В течение года вышло 2 093 обязательных 
публикаций в печатных СМИ, что более чем в 
1,6 раза превышает показатели 2015 года.

В 2016 году Агентство активно участво-
вало в деятельности двух международных 
ассоциаций, объединяющих страховщиков 
депозитов из разных стран, – Международ-
ной ассоциации страховщиков депозитов 
(МАСД), в которую входят 83 организации 
из 77 стран мира, и Европейского фору-
ма страховщиков депозитов (ЕФСД), чле-

нами которого являются 66 организаций  
из 44 европейских стран. 

На состоявшемся в октябре 2016 г. Об-
щем годовом собрании МАСД представитель 
Агентства был избран в состав высшего органа 
управления МАСД – Исполнительного совета. 
Признанием значительной роли и высокого 
международного авторитета российской сис-
темы страхования вкладов стало также избра-
ние представителя Агентства в состав Совета 
директоров ЕФСД в сентябре 2016 г.

Активно развивалось двухстороннее взаи-
модействие Агентства со страховщиками де-
позитов из стран – членов Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС). В апреле 2016 г. 
Агентство подписало Меморандум о взаимо-
действии и сотрудничестве с государственным 
учреждением «Агентство по гарантированно-
му возмещению банковских вкладов (депози-
тов) физических лиц» (Республика Беларусь). 

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осу-

ществляется в соответствии с Федераль-
ным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ  
«О закупках товаров, работ, услуг отдельными 
видами юридических лиц» и разработанным 
в соответствии с ним Положением о закупке 
товаров, работ, услуг Государственной корпо-
рацией «Агентство по страхованию вкладов», 
утвержденным решением Совета директоров 
Агентства.

В 2016 году широко использовались конку-
рентные способы закупок, проводимые в том 
числе в электронной форме с использованием 
электронных торговых площадок. Проведено 
14 конкурсов, 17 аукционов, 27 запросов коти-
ровок цен и 13 запросов предложений. 

Всего осуществлено 3 940 закупок, которые 
привели к заключению договоров на сумму  
2 217,32 млн руб. Экономия средств от прове-
дения закупок с использованием конкурентных 
процедур оценивается в 107,7 млн руб. (14% от 
начальной (максимальной) цены договоров). 

В отчетном периоде при проведении закупок 
Агентство активно сотрудничало с организаци-
ями – субъектами малого и среднего предпри-
нимательства. Стоимость закупок у субъектов 
малого и среднего предпринимательства – 
796,60 млн руб., что составляет 35,93% от сово-
купной стоимости всех закупок за год. 

Финансирование деятельности 
Агентства

Общая сумма фактических затрат Агент-
ства в 2016 году составила 3 915,6 млн руб., 
что соответствует 86,5% от плановых расхо-
дов (4 528,6 млн руб.), в том числе админис-
тративно-хозяйственные расходы составили 
3 673,4 млн руб. (87,4% плана), капитальные 
вложения – 242,2 млн руб. (73,9% плана).

По результатам деятельности за 2016 год 
Агентством получена прибыль до уплаты на-
логов в сумме 7,26 млрд руб., налог на при-
быль с учетом отложенных налоговых акти-
вов составил 1,11 млрд руб., чистая прибыль 
Агентства – 6,15 млрд руб. Из них в соответс-
твии с Порядком финансирования расходов 
и использования прибыли Государственной 
корпорации «Агентство по страхованию вкла-
дов», утвержденным решением Совета дирек-
торов Агентства, 1,32 млрд руб. направлены 
в ФОСВ, 0,03 млрд руб.– в ФГПН, 4,80 млрд 
руб. – на увеличение имущественного взноса 
Российской Федерации, не входящего в состав 
ФОСВ и ФГПН.
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11.08.17 г. в 11 часов 00 минут по адресу: Тюменская обл., 
Нижневартовский район, с. Варьёган, ул. Центральная, 21, МКУ 
«СДК с.Варьеган», тел.8(34668)5-00-91, состоятся общественные 
слушания (обсуждения) объекта государственной экологической 
экспертизы «Обустройство Северо-Варьеганского месторожде-
ния. Полигон для размещения и переработки отходов производс-
тва и потребления».

Местоположение проектного объекта: РФ, ХМАО—Югра, 
Нижневартовский район, Северо-Варьеганское месторождение.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место направления замечаний и предложений: Публич-
ное акционерное общество «Варьеганнефтегаз» (Застройщик), 
адрес: РФ, 628464, Тюменская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, город Радужный, 2 микрорайон, дом 
21, телефон: 8(34668) 42-770, 8(3466) 670-077, Е-mail: odo-vng@
rosneft.ru.

Порядок получения информации о материалах обоснования 
намечаемого строительства можно получить в Администрации 
Нижневартовского района в управлении экологии и природо-
пользования тел. 8 (3466) 494-827 или по адресу РФ, 628600, 
Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, улица 
Ханты-Мансийская, дом 2, строение 2 (ООО «НИИпроект»), тел. 
8(3466) 491-007, 491-008, 491-009.

Ответственные организаторы
от Заказчика: ПАО «Варьеганнефтегаз» — начальник отдела 

проектных работ и экспертизы проектов и смет Элина Викторов-
на Химей тел. 8(3466) 670-077 (доб. 5228).

от Проектировщика: ООО «НИИпроект» — ГИП Александр 
Викторович Перепелкин тел. 8 (3466) 491-007 (доб.125).

от Администрации Нижневартовского района: Специа-
лист-эксперт отдела экологической безопасности Владимир Анд-
реевич Полищук тел. 8 (3466) 494-772.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении публичных слушаний
ПАО «ЦОФ «Берёзовская» уведомляет о проведении 

31.07.2017 г. с 14.00 до 15.00 публичных слушаний по материа-
лам по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) проек-
тной документации «Рекультивация породного отвала (действу-
ющей части) по завершении его эксплуатации». 

Место проведения слушаний: зал администрации Кемеровско-
го муниципального района (г. Кемерово, ул. Совхозная, 1а).

Представление материалов ОВОС для ознакомления, прием 
предложений и замечаний, заявок на участие в слушаниях осу-
ществляются до 28.07.2017 г. управлением архитектуры и гра-
достроительства администрации Кемеровского муниципального 
района по адресу: г. Кемерово, проспект Ленина, 5, кабинет 34. 
Телефон для консультаций: 8(3842)21-07-55.

Материалы ОВОС также представлены на сайте администра-
ции Кемеровского муниципального района www.akmrko.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Пятого арбитражного апел-
ляционного суда;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 1 августа 2017 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и (или) муниципальной собственности, расположенных в гра-
н и ц а х  О с о б о й  э к о н о м и ч е с к о й  з о н ы  п р о м ы ш л е н н о -
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского 
и Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не сдан-
ных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 01:188 
площадью: 6 620 276.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 01:189 
площадью: 12 738 331.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить:

На сайтах: www.russez.ru   https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В «Российской газете» №130 (7296) от 16.07.2017 года было опубли-
ковано извещение о проведении общественных слушаний  
НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» по проектной 
документации «Бурение скважин на Ватлорском нефтяном месторож-
дении» шифр 13217; «Бурение скважин на  Южно-Ватлорском нефтя-
ном месторождении» шифр 13050, на основании технической ошибки 
в абзаце №8 была допущена ошибка, прошу данный абзац читать в сле-
дующей редакции:

Ознакомиться с проектной документацией, содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, можно по адресам:

—  628162, администрация Белоярского района, ул.Центральная. д. 9, 
г.Белоярский, ХМАО—Югра, Тюменская  область; до 20.07.2017

—  628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский Сургутский 
район, ХМАО—Югра, Тюменская область, НГДУ «НСН» 
до 20.08.2017.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обще-
ственность, надзорные органы, а также всех заинтересован-
ных лиц о начале процесса проведения общественных обсуж-
дений проектной документации, включая ОВОС, по объекту: 
«Система телемеханики МНПП «Горький — Новки», техно-
логический участок «Горький — Второво» (85 км, 106 — 107 
км), 3КП. Техническое перевооружение».

Работы по техническому перевооружению планируется 
проводить на территории Павловского р-на Нижегородской 
обл. и Гороховецкого р-на Владимирской обл. в 2018 году 
с целью повышения надежности эксплуатации нефтепродук-
топровода. 

Органами, ответственными за организацию общественных 
обсуждений по объекту, являются администрация Павлов-
ского р-на Нижегородской обл. (тел. 8 83171-2-33-14) и ад-
министрация Гороховецкого р-на Владимирской обл. (тел. 
8-49238-2-15-65).

Форма общественных обсуждений — общественные слу-
шания. Форма представления замечаний и предложений — 
свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Сис-
тема телемеханики МНПП «Горький — Новки», техноло-
гический участок «Горький — Второво» (85 км, 106 — 107 
км), 3КП. Техническое перевооружение» представлены 
на рассмотрение общественности с 01.07.2017 до 02.08.2017 
в администрации Павловского р-на Нижегородской обл. 
по адресу: Нижегородская обл., г. Павлово, ул. Профсоюз-
ная, д. 42 (тел. 8 83171-2-33-14), в администрации Горохо-
вецкого р-на Владимирской обл. по адресу: Владимирская 
обл., г. Гороховец, ул. Ленина, 93 (тел. 8-49238-2-15-65) и в 
Горьковском районном нефтепроводном управлении по ад-
ресу: Нижегородская область, г. Кстово, ул. Народная, д. 30А  
(тел. 8-83145-5-25-30).

Общественные слушания состоятся: 
в 16.00 01.08.2017 в администрации Павловского р-на Ни-

жегородской обл. по адресу: Нижегородская обл., г. Павлово, 
ул. Профсоюзная, д. 42;

в 11.00 02.08.2017 в администрации Гороховецкого р-на 
Владимирской обл. по адресу: Владимирская обл., г. Горохо-
вец, ул. Ленина, д. 93.

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть —  
Верхняя Волга», г. Нижний Новгород, Гранитный пер., д. 4/1, 
тел. 8-831-438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — 
отдел экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проек-
тного института): Филиал «Центр проектирования систем 
автоматизации и связи» АО «Гипротрубопровод», 117393, 
г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 56, тел. (495) 950-87-47,  
(495) 950-86-74, e-mail: gtpasu@gtp.transneft.ru.

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 июня 2017
пятница №142 (7308)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БАСКЕТБОЛ В клубных
турнирах Старого Света
сезона-2017/18 огромное
число участников

Европа у кольца

Владимир Ильин

ДИРЕКТОРАТ мужской клубной Лиги чемпионов, со-
зданной год назад под эгидой Международной федера-
ции баскетбола (ФИБА), объявил полную схему предсто-
ящего розыгрыша-2017/18 и состав участников. В сорев-
нованиях сыграют три российских клуба, хотя в дебют-
ном сезоне был лишь один наш представитель.

Саратовский «Автодор» снова в числе соискателей 
пока еще экзотического для российских клубов титула, но 
теперь волжане начнут участие лишь с первого квалифи-
кационного раунда. Со второй стадии отбора стартует БК 
«Нижний Новгород», а всего предварительных этапов тур-
нира — три. Красноярский «Енисей» напрямую допущен в 
групповой этап, где будут образованы четыре восьмерки. 
Ровно половина из этих 32 команд, то есть занявшие места 
в топ-4 октетов, выйдут в плей-офф, начинающийся с 1/8 
финала.

Лига чемпионов была образована прошлым летом как 
некая альтернатива Евролиге и Еврокубку, которые прово-
дит независимая от ФИБА коммерческая структура. Но тя-
гаться с двумя популярными и привлекательными в де-
нежном плане турнирами новому соревнованию пока 
сложновато. Тем не менее процесс усиления состава участ-
ников нельзя не заметить. В предстоящем розыгрыше сра-
зу с групповой стадии начнут играть по три команды из 
Турции, Франции, Греции и Италии, по две — из Испании и 
Германии.

Пока самое главное, что все или почти все российские 
участники интернациональной Единой лиги будут заняты 
в континентальных кубках. В классической Евролиге вы-
ступят чемпион страны ЦСКА и финалист нашего плей-
офф подмосковные «Химки». Титул объективно второго 
по значимости Еврокубка будут оспаривать наши питер-
ский «Зенит», краснодарский «Локомотив-Кубань» и ка-
занский УНИКС.

Пока еще не объявлен состав участников четвертого по 
рангу Кубка ФИБА-Европа, однако здесь ничто не мешает 
сыграть пермской «Парме». Как бы там ни было, новый 
континентальный клубный сезон обещает быть запредель-
но насыщенным для российских болельщиков.

ГАНДБОЛ Названы лучшие
игроки чемпионата
российской Суперлиги 

На все руки 
мастера

Илья Трисвятский

ИСПОЛКОМ Федерации гандбола России (ФГР) назвал 
лучших игроков чемпионата Суперлиги по итогам ми-
нувшего сезона-2016/17. Среди лауреатов голосования 
руководителей клубов — сразу четыре обладательницы 
олимпийского «золота» Рио-де-Жанейро в составе жен-
ской сборной страны. Это Владлена Бобровникова, Да-
рья Дмитриева, Анна Сень и Майя Петрова.    

Самыми ценными игроками (MVP) признаны сере-
бряные призеры чемпионата, выступающие за нацио-
нальные сборные, — разыгрывающая тольяттинской 
«Лады» Дарья Дмитриева и правый полусредний питер-
ского клуба «Университет-Нева» Дмитрий Киселев. При-
чем он еще и лидер в списке бомбардиров Суперлиги — 
заброшено 237 мячей (7,6 гола в среднем за матч).

Вот список лауре-
атов сезона по ган-
дбольным игровым 
амплуа: вратари — 
норвежка Катрин 
Лунде («Ростов-
Дон»), Дмитрий 
Павленко («Чехов-
ские медведи»); пра-
вые крайние — Юлия 
Манагарова («Ро-
стов-Дон»), Дмит-
рий Ковалев («Че-
ховские медведи») ; 
правые полусредние 
— Анна Сень («Ростов-Дон»), Дмитрий Киселев («Универ-
ситет-Нева»); разыгрывающие — Дарья Дмитриева 
(«Лада»), Игорь Карлов (СКИФ, Краснодар); линейные 
Майя Петрова («Ростов-Дон»), Денис Васильев («Дина-
мо», Астрахань); левые полусредние — Владлена Бобров-
никова («Ростов-Дон»), Александр Шкуринский 
(СКИФ); левые крайние — Дарья Самохина («Лада»), Ро-
ман Остащенко («Чеховские медведи»).

Вполне закономерно, что большинство в числе луч-
ших по амплуа составляют игроки команд-чемпионов — 
женского «Ростов-Дона» и мужских «Чеховских медве-
дей» (Московская обл).  

Лучшими по игре в защите признаны уже упомянутая 
Петрова и Александр Черноиванов («Чеховские медве-
ди»). Звание лучших молодых гандболистов Суперлиги 
удостоены Антонина Скоробогатченко («Кубань», Крас-
нодар) и Сергей Николаенков (СКИФ). В тренерской но-
минации лауреатами стали Владимир Максимов («Че-
ховские медведи») и Левон Акопян («Лада»).

Из других новостей отметим очень важное решение о 
включении в состав участников мужской Суперлиги бу-
дущего сезона-2017/18 новой команды из Москвы. Прав-
да, она пока не имеет названия, но уже известно, что 
главным тренером будет Сергей Толстых, бывший руле-
вой столичного УОР-2.          

ГЕРОЙ ДНЯ Вратарь лучшей команды Америки заявил, 
что неслучайно отбил три пенальти подряд

Ему кричали «Браво!»
Илья Зубко, Казань

Г
лавным героем матча Порту-
галии — Чили стал вратарь ла-
тиноамериканской команды 

Клаудио Браво. В серии послемат-
чевых пенальти он отразил все три 
удара оппонентов и получил приз 
лучшего игрока матча.

Когда сборная Чили только 
прилетела в Россию и сыграла на 
стадионе ЦСКА контрольный 
матч, ворота двукратных победи-
телей «Копа Америка» защищал 
Джонни Эррера. Было это не от хо-
рошей жизни — капитан чилийцев 
Клаудио Браво залечивал травму.

После того матча латиноаме-
риканские коллеги наседали на 
Хуана Антонио Пицци: «Что с Бра-
во?», «Когда он выйдет на поле?», 
«Сможет ли он сыграть на Кубке 
конфедераций?» Один и тот же во-
прос коллеги переформулировали 
раз пять и бросали его главному 
тренеру. А тот терпеливо объяснял 
— Браво восстанавливается, врачи 
делают все возможное, мы сами 
надеемся, но точных сроков не 
знаем. Тогда мне эта зациклен-
ность показалась даже несколько 
странной — в команде, где есть Ар-
туро Видаль и Алексис Санчес, на-
ибольший интерес, оказывается, 
вызывает вратарь. Пусть и один из 
сильнейших в своем амплуа.

Первые две игры Кубка конфе-
дераций Браво тоже пропустил. 
Вышел на поле он лишь на финише 
группового этапа против Австра-
лии, и тот матч успешным для чи-
лийцев успешным точно не назо-
вешь — они первыми пропустили и 

долгое время рисковали вообще 
ни в какой полуфинал не попасть. 
Так что фигура Клаудио осталась 
несколько в стороне. А вот в полу-
финале этот парень наконец пока-
зал, что не зря о его здоровье так 
сильно волновались журналисты. 
И что совершенно по делу уже сей-
час, в 34 года, он может ходить по 
родному городку Буин, что неда-
леко от Сантьяго, по улице, на-
званной в честь него.

С 2008 года он носит повязку 
капитана сборной. Он стал пер-
вым чилийцем, отыгравшим в на-
циональной команде 100 матчей. 
Он уже дважды побывал героем 
нации, когда поднимал над голо-
вой приз победителя «Копа Аме-
рика». Но даже с таким послуж-
ным списком взять три пенальти 

от португальцев в матче такого на-
кала — что-то из области фантасти-
ки. После отраженного Браво уда-
ра Нани вся сборная Чили выбе-
жала на поле «Казань-Арены» и 
рванула к своему капитану. И Кла-
удио через секунду взмыл в воздух 
— партнеры принялись его качать. 
Обычно этой чести удостаивают 
главного тренера. Но Хуан Анто-
нио Пицци скромно стоял в сторо-
не, прекрасно понимая, что эта 
победа — заслуга прежде всего вра-
таря. Тем более что сам Клаудио, 
придя на пресс-конференцию с 
призом «игроку матча», популяр-
но объяснил — к этой серии пе-
нальти он действительно целена-
правленно готовился. 

Клаудио, поздравляем с отлич-

ным матчем. Как вы чувствуете 
себя? Особенно после того, че-
рез что вы прошли в течение это-
го сезона.
КЛАУДИО БРАВО: Чувствую себя хо-
рошо. Было время, когда я был 
травмирован и вообще не играл. 
По крайней мере на таком уров-
не, как раньше. И этот период 
дался мне нелегко. Но сегодня 
был совершенно особенный 
матч. Мы вышли в плей-офф тур-
нира, а теперь смогли добраться 
до финала. Это завершение боль-
шого игрового цикла. Мы очень 
довольны и рады тому, что мы по-
лучили право сыграть за титул.

Вы отразили все три пенальти. 
Как вам удалось это? Случай-
ность?

КЛАУДИО БРАВО: Нет, я не думаю, что 
это случайность. Для достижения 
таких результатов надо трениро-
ваться, много работать, анализи-
ровать и изучать своих оппонен-
тов. Я знал, что мне надо делать в 
любой момент матча, и серия пе-
нальти не стала исключением. Во-
обще же мы играли очень разумно 
и грамотно. Конечно, игроки уста-
ли, но при этом и очень рады тому, 
что нам удалось остановить чем-
пионов Европы.

Как вы справились с давлением 
соперника? Ведь были моменты, 
когда ваша команда могла про-
пустить и проиграть?
КЛАУДИО БРАВО: Да, у Португалии 
тоже было очень много момен-
тов. Игра была равная, и мы с ува-
жением относимся к сопернику. 
А залог нашего успеха в том, что 
мы верили в себя и в конечный 
успех. Мы делали все возможное, 
чтобы добиться победы. С таким 
желанием можно достичь всего.

ЦИФРА

114
МАТЧЕЙ
провел за сборную Чили Клаудио 
Браво. Это лучший результат в 
истории страны.

С места события Сборная Чили обыграла Португалию 
и стала первым финалистом Кубка конфедераций

По рецепту Пицци
Илья Зубко, Казань 

В 
матче за титул победи-
теля Кубка конфедера-
ций, который в это вос-
кресенье вечером со-
стоится в Санкт-Петер-

бурге, сыграет сборная Чили. 
Чемпионы Европы португальцы 
отправляются в Москву, где они в 
тот же день поспорят за третье ме-
сто. Это стало известно после дра-
матичного полуфинального мат-
ча, прошедшего на «Казань-Аре-
не». Результат второго полуфина-
ла между Германией и Мексикой 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера в печать.

40 855 зрителей — такова офи-
циальная аудитория матча Порту-
галия — Чили. Это лишь на тысячу 
человек меньше, чем может вме-
стить казанский 
стадион на Кубке 
конфедераций. 
С р е д и  н и х 
было несколь-
ко тысяч чилий-
цев, прилетевших за своей коман-
дой с другого конца земного шара 
— сколько именно их добралось в 
итоге до столицы Татарстана, ска-
зать пока вряд ли кто-то сможет. А 
вот основная аудитория, и это, на-
верное, самое впечатляющее — 
российские болельщики. Которые 
пришли на стадион просто посмо-
треть футбол, и примерно одина-
ково громко вздыхали, реагируя 
на промахи обеих команд.

Они наверняка на всю жизнь 
запомнят, что видели в деле само-
го Криштиану Роналду. К слову, 
это был последний матч капитана 
сборной Португалии на турнире. 
Недавно Криштиану снова стал 
отцом, у него от суррогатной ма-
тери родилась двойня, однако се-
мейными радостями футболист 
пожертвовал ради сборной. Прав-
да, после поражения в полуфина-
ле Роналду посчитал, что его пре-
бывание в национальной команде 
больше не является необходимо-
стью. В матче за третье место 
Криштиану же не сыграет.  

Но вернемся в Казань. Несмо-
тря на наличие в составе порту-
гальцев Роналду, за Чили россий-
ские болельщики переживали 
ощутимо больше — его веселые 
фанаты настолько естествен-
но вписались в казанский 
пейзаж, что стали для мест-
ных почти родными, и уж 
точно желанными гостями. 
С ними постоянно фотогра-
фировались на улицах, для 
них устроили концерт с та-
тарскими песнями прямо на 
улице Баумана, их учили рус-
ским словам и показывали все са-
мое красивое, что есть в этом го-
роде. Так что от России вообще и 
от Казани в частности чилийцы 
остались в полнейшем восторге. И 
даже главный тренер этой сбор-
ной Хуан Антонио Пицци не вы-
держал. Так и не дождавшись соот-
ветствующего вопроса от журна-

листов, впечатленных развязкой 
матча, он выступил со словами 
благодарности сам.

— В Казани нас тепло и радушно 
принимали. Я был здесь в ноябре 
на жеребьевке и видел, насколько 
здесь может быть холодная пого-
да, снегопады. Но при этом мне 
здесь очень понравилось и зимой, 
и летом. Жаль, что не было больше 
времени, чтобы посмотреть до-
стопримечательности этого заме-
чательного города. И я хотел бы 
посоветовать всем, у кого есть та-
кая возможность и время, приез-
жать в Казань. Это красивейший 
город, — улыбался Пицци.

Конечно, на благодушное на-
строение тренера повлиял исход 
этого 120-минутного марафона, 
который венчала одна из самых 
удивительных серий пенальти в 
истории футбола. Честно говоря, 

с ходу даже не 
припомню, чтобы по 
итогам такой проце-
дуры одна из команд не 
забила вообще ни разу. Тогда 
как другая использовала 
все свои попытки, и поэ-
тому два последних 
удара выполнять 
уже не было нужно. 
Естественно, жур-
налисты после 

матча всячески допытывались у 
тренера чилийцев, что же он сде-
лал такого, чтобы его команда так 
безупречно провела серию пе-
нальти. Ведь этот компонент фут-
бола принято считать непредска-
зуемой лотереей. Но Хуан Анто-
нио Пицци с разговорами об удаче 
не согласился категорически.  

Клаудио Браво ранее был трав-
мирован, но сделал сегодня от-
личные сейвы. Как оцените его 
игру в серии пенальти.
ХУАН АНТОНИО ПИЦЦИ: Се-

рия пенальти — это 
н е л ю б и -

мый момент для любого игрока. 
Никто не хочет доводить дело до 
нее и участвовать в ней. Но Клау-
дио знал, чего ему ожидать, и ког-
да ему удалось отбить первый 
удар, а Видаль забил, мы успокои-
лись. И потом, Клаудио готовился, 
изучал своих оппонентов. Он на-
брал отличную форму и был готов 
к этой ситуации.

Как вы вообще готовитесь к се-
рии пенальти? Смотрите видео?
ХУАН АНТОНИО ПИЦЦИ: Это сложно под-

готовить, ведь одно дело бить 
пенальти на тренировке, а дру-
гое — на стадионе, после мат-
ча. Когда на тебе ответствен-

ность и ты испытываешь огром-
ное напряжение. На Кубке Амери-
ки мы тоже уверенно выполняли 
послематчевые пенальти. Думаю, 
это происходит потому, что наши 
игроки более опытные. Можно 
предугадать, как будет вести себя 
вратарь, и они в состоянии анали-
зировать ситуацию, грамотно ре-
агировать на нее.

В таких матчах многое решает 
удача. Когда в концовке штанга и 
перекладина помешали забить, 
не подумали о том, что сегодня 
фортуна не на вашей стороне?

ХУАН АНТОНИО ПИЦЦИ: 
Думаю, что мы 

заслужили 
эту побе-
ду, потому 
что у  нас 

было очень 
много голе-

вых момен-
тов. Не знаю, как 

оценить ту ситуа-
цию, когда мяч 
попал в штангу 
и перекладину. 
Конечно, это 
невезение. А се-

рия пенальти — 
это всегда непред-

сказуемый резуль-
тат. С другой сторо-
ны, у нас очень хоро-
ший вратарь, кото-
рый должен на не-
с к ол ь к о  ш а го в 
вперед предуга-
дывать соперни-
к а .  П о э т о м у 
ус п ех  н ел ь з я 
о б ъ я с н и т ь 
просто удачей. 

Фортуна не может 
быть всем в спорте 
и в футболе. Если 
ты выиграл в серии 
пенальти, значит, 

у тебя хорошая 
команда и хо-

роший вра-
тарь. 

Исключительно благодаря Клаудио Браво чилийцы выиграли серию послематчевых пенальти с сухим счетом.

Акцент

 Хуан Антонио Пицци: Советую 
всем приезжать в Казань. 
Это красивейший город

Среди лауреатов 
российского 
клубного сезона — 
сразу четыре 
олимпийские 
чемпионки Рио-2016

Разыгрывающая тольяттинской «Лады», чемпионка Рио-2016 
Дарья Дмитриева признана MVP женской Суперлиги.  

НОВОСТИ

Начинается
легендарная 
велогонка 
по дорогам
Франции

ПОРА КРУТИТЬ 
ПЕДАЛИ
ЗАВТРА в немецком Дюссель-
дорфе стартует самая легендар-
ная и престижная многодневная 
велошоссейная гонка «Тур де 
Франс», ныне имеющая 104-й 
порядковый номер. История со-
ревнований ведется с 1903 года.

В последние годы для популя-
ризации гонки ее старт, отдель-
ные отрезки и целые этапы уже 
традиционно проходят по терри-
тории других европейских 
стран. Сейчас пелотон из Герма-
нии перебазируется в Бельгию, 
затем заедет в Люксембург, по-
сле чего с середины четвертого 
этапа будет постоянно колесить 
по дорогам Франции. 

В гонке, которая продлится до 
23 июля и будет состоять из 21 
этапа, участвуют 198 велосипе-
дистов из 22 команд. Прошло-
годний и уже трехкратный побе-
дитель генеральной классифика-
ции британец Кристофер Фрум 
по-прежнему в составе Team Sky 
и как действующий обладатель 
титула поедет под первым номе-
ром. Общая протяженность мно-
годневки — 3540 км, запланиро-
вано пять чисто горных этапов.   

Наш форвард 
сделал дубль 
за «Кайрат»

ЗАБИВНОЙ 
АРШАВИН
НЫНЕ выступающий за казахс-
танский футбольный клуб «Кай-
рат» (Алма-Ата) бывший игрок 
сборной России, английского 
«Арсенала» и питерского «Зени-
та» 36-летний Андрей Аршавин 
вчера сделал дубль в матче пер-
вого квалификационного раунда 
Лиги Европы против литовского 
«Атлантаса» из Клайпеды.

«Кайрат» у себя дома разгро-
мил соперника из Прибалтики 
со счетом 6:0. Так что вопрос вы-
хода во второй круг квалифика-
ции Лиги Европы можно одноз-
начно считать решенным. 

Андрей Аршавин реализовал 
11-метровый штрафной удар на 
26-й минуте, удвоив преимуще-
ство алмаатинцев (2:0), а под за-
навес первого тайма россиянин 
оформил дубль, сделав счет уже 
4:0 в пользу казахстанского клу-
ба. В середине второй половины 
встречи Андрей был заменен. 

Напомним, что после ухода из 
«Зенита» в 2015-м Аршавин ко-
роткое время поиграл за красно-
дарскую «Кубань», а потом при-
нял решение продолжить карье-
ру в «Кайрате», где себя чувству-
ет превосходно, несмотря на ве-
теранский возраст. В соседней 
стране у него уже два титула — 
чемпион-2016 и обладатель Су-
перкубка-2017.

Волейбольная
сборная 
победила
болгарок

ПРИНИМАЕМ 
НА УРАЛЕ
ЖЕНСКАЯ сборная России по 
волейболу в предпоследний иг-
ровой день традиционного меж-
дународного турнира в Свер-
дловской области взяла верх над 
соперницами из Болгарии — 3:0 
(25:22, 26:24, 25:18).

В матче, который прошел на 
арене дворца игровых видов 
спорта «Уралочка» в Екатерин-
бурге, лучшим бомбардиром 
среди подопечных главного тре-
нера Владимира Кузюткина с 18 
набранными очками стала мест-
ная воспитанница Ксения Пару-
бец (Ильченко). У Юлии Кутюко-
вой 13 баллов за результатив-
ность, на очко меньше в активе 
Ирины Воронковой.

Также вчера Сербия обыгра-
ла Турцию — 3:1 (25:17, 25:18, 
21:25, 25:22). Россиянки и сер-
бки делят лидерство в турнир-
ной таблице «Кубка Ельцина». 
Обе команды одержали по три 
победы и сегодня разыграют ти-
тул в очном сражении. Напом-
ним, что у нашей сборной эти со-
ревнования пропускают веду-
щие нападающие команды Ната-
лия Гончарова и Татьяна Коше-
лева.

Подготовил Илья Трисвятский
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Алексис Санчес (справа) — главный бомбардир 
и самый известный игрок сборной Чили. 
Но героем матча с Португалией стал не он.
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Кубок конфедераций: онлайн-
трансляции и фоторепортажи на сайте
rg.ru/sujet/5639

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 июля, воскресенье
Матч ТВ

15:00 Матч за третье место. Прямая 

трансляция

21:00 Финал. Прямая трансляция
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